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A. V. 19-2001 (Acumulado al AV. N° 45-2003)

D. D. Cesar San Martin Castro.

En el recinto de audiencias de la Sede Judicial ubicada en el ex fundo Barbadillo

del distrito de Ate Vitarte. siendo las nueve de la manana del dia miercoles seis

de febrero del ano dos mil ocho, con la concurrencia de ley, se continuo en

audiencia publica con el juicio oral seguido contra ALBERTO FUJIMORI

FUJIMORI por delito contra la Vida el Cuerpo y la Salud - Homicidio Calificado

- Asesinato - en agravio de Luis Antonio Leon Borja, Luis Alberto Diaz Ascovilca,

Alejandro Rosales Alejandro, Placentina Marcela Chumbipuma Aguirre, Octayio. .
Benigno Huamanyauri Nolasco, Filomeno Leon Leon, Maximo Leon Leon, Lucio

Quispe Huanaco, Tito Ricardo, Ramirez Alberto, Teobaldo Rios Lira, Manuel

Isaias Rios Perez, Nelly Maria Rubina Arquinigo, Odar Me,nder Sifuentes Nunez,

Benedicta Yanque Churo y Javier Manuel Rios Riojas, Juan Gabriel Marino.

Bertila Lozano Torres, Dora Oyague Fierro, Robert Teodoro Espinoza, Marcelino

Rosales Cardenas, Felipe Flores Chipana, Luis Enrique Ortiz Perea, Richard

Armando Amaro Condor, Heraclides Pablo Meza y Hugo Munoz Sanchez; y

Lesiones Graves ~n agravio de Natividad Condorcahuana Chicana, Felipe -Leon

Leon, Tomas Livias Ortega y Alfonso Rodas Albitres; y par delito contra la

Libertad Personal ~-'~cuestro - en agravio de Samuel Dye; Ampudia y Gustavo
Gorri tit Ellem bogen. ='t=== ===== ====== ================ ============ ======

Presente el sei'1or Fiscal Supremo Luis Antonio Pelaez Bardales.============

Presente el acusado ALBERTO FUJIMORI FUJIMORI con sus abogados,"
doctores Cesar Nakasaki Servigon, Adolfo Pinedo Rojas y Gladys Vallejo Santa

Maria. Asimismo,' presentes los abogados de las Partes Civiles constituidas,

letrados, Gloria Cano Legua, Gustavo Campos Peralta, Carlos Rivera Paz, Ronald

Gamarra Herrera, Antonio Salazar Garcia, David Velazco Rond()n y Jose Ochoa

Larnas.============================================================

Presentes tarnbien el abogado (Defensor de Oficio) del testigo Lecca Esquen,

doctor Francisco Vega Palomino. identificado con su carnet del Co1egio de

Abogados de Lima registro numero diecinuevc mil novecientos Sf:senta y

nueve.===================~=========================================

Presentes igualmcnte los doctores Nancy Marysol Zegarra Santillan, identificada

con su carnet qel Co1cgio de Abogados de Lima registro numero \'cintitres mil

cuatrocientos treinta y' seis y, Herbert Uribe Leon, identificado con su carnet del
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Colegio de Abogados de Lima registro numero dieciseis mil ciento ochenta y tres,

defensores de oficio designados por el Ministerio de cJusticia a esta Sala Penal

Especial.===========================================================

Presentes asimismo el senor Relator y la senora Secretaria de la Sala.=========

En este acto el senor Director de Debates pregunta a las partes si tienen

observaciones que formular al acta de la decima novena, manifestando los

mismos que no, por 10 que se da por aprobada.=========================

El senor Director de Debates da por instaurada la vigesima primera sesion de

este oral.===================================================JUIClO

Seguidamentepor Secretaria se da cuenta que Conforme al pedido de la parte

civil, a t.f'aVeS de la doctora Gloria Cano, se curso la carta de asistencia judicial

del Ministerio PUblico alas autoridades norteamericanas, con fecha cuatro de

febrero se ha recibido la respuesta de las autoridades americanas, con respecto a

los documentos cursados por las autoridades americanas, esUm todos en el

idioma ingles, y corren a fojas setenta y seis. En este est'ado el senor director

de debates refiere: La carta rogatoria, que se curso a pedido de la parte civil a

las autoridades americanas ha sido ya respondida, en consecuencia EI Tribunal

DISPONE con cargo a la parte civil la traduccion correspondiente a este

documento, para ~os fines legales consiguientes, asimismo que se realicen las.
coordinaciones pJa la designacion del haductor publico oficial; igualmente', que

bajo los mismos lineamientos, ORDENA que las partes tengan acceso como'- ~

corresponde alas tr4ducciones pertinentes, en to do caso con arreglo a la ley, la
"',

parte ~ivil' si estima de que esas informaciones son diminutas 0 falta otra, se

tendria que precisar que documento en" especial se haya tenido acceso, pueda ser

requerido por el canal oficial.- Tambien se da cuenta por Secretaria que para
" I

el dia de hoy han sido notificados los testigos Lecca" Esquen y Paquiyauri
. .

Huaytalla, en el caso del senor Lecca Esquen, haconcurrido tambien su abogado

el defensor de oficio, doctor Francisco Vegas Palomino, quien se encuentra

tam bien , dentro de los abogados presentes, tambien ha concurrido la doctora

N.ancy Marisol Zegarra Santillan, defensora de oficio designada por el Ministerio

de Justicia, ya para apoyo de la Sala Penal Especial y finalmente el doctor

Herbert Uribe Leon, abogada designada para el senor Fujimori, desde un inicio

ante la .inasistencia en alguna oportunidad de su abogado Jdefensor.

Seguidamente el senor Director Debates senalo: EI Tribunal agradece la

colaboracion def Ministerio de Justicia y como ustedes pueden advertir, tenemos

una linea dc defensa muy amplia, todos los testigos que son coimputados en las

causas correspondient~s tien~ siempre un defensor' de oficio para garantizar ,sus
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derechos"; obviamente, si tienen un defensor de confianza nombrado en -ese

expediente, va ser citado y tendr<:--tacceso a su defensor cuando 10 tenga por

conveniente para garantizar su derecho, de igual modo siempre en una linea

sucedania por cierto hay Un defensor de oficio para el acusado aqui presente,

que intervendra cuando corresponda, cuando se den las causales excepcionales

que el codigo establece.==============================================

En este estado el abogado de la parte civil, doctor Antonio Salazar, solicita el uso

de la palabra, y al serle concedida, expreso: Senor Presidente, como parte civil

queremos hacer un pedido, en la medida que ya se aprobo el acta numero

diecinueve, en la cual Angel Sauni, ha dado su declaracion testimonial en tanto

en el expediente veintiocho cera uno, caso Barrios Altos, Pedro Yauri y el Santa,

el senl':>rSauni Pomaya ha sido acogido a la confesion sincera, solicitariamos una

copia certificada del acta para presentarla al expediente al veintiocho cero uno,

del caso Barrios Altos; Pedro Yauri y el Santa. - A continua cion el senor Director

de Debates, senalo: En tanto que se trata de un acta ya aprobada, en

consecuencia el Tribunal DISPONE que se Ie otorgue las copias certificadas del

acta de la sesion numero diecinueve al doctor Antonio Salazar Garcia, abogado

de la parte civil, para que Ie de e1 uso que usted tenga bien utilizar.=========='

En esta estado e~abogado de la defensa, doctor Nakasaki, solicita el uso de

la palabra y ma'nifiesta: Senor presidente, queremos .aportar una prueba

documental, dado'~~que en reiteradas oportunidades hemos establecido como

una linea fundameJt~al, del objeto del proceso, conocer que es .inteligencia\

operativa, que es destruccioh, aniquilamiento, nosotros estamos aC°!llpaf13ndo 13

copia legalizada del diccionario oficial de terminos militares del Ministerio de

Guerra, creo que e~ fundamental conocer ellenguaje de los militares"para poder

entender los documentos de los militares; tengo entendido que son dos

diccionarios, la Sala habia requerido la entrega del diccionario de terminos

militares, porque este es diccionario del Ministerio de Guerra, porque es vigente

en ese momenta y luego habia pedido el diccionario de terminos militaTes y Ie

habian indicado que no 10 encontraban. fue 10 que dio cuenta la secretaria,

nosotros tenemos una copia simple y tenemos al organo emlsor, por eso para

poder contar con el documento original 0 una copias legalizada, solicitamos se

requiera a la Escuela Superior de Guerra, que es la emisora de estc segundo

diccionario y ya tendriamos completo los dos diccionarios del Ejercito, en este

~

tema el que entregamos y el que habria que solicitar. En este estado el senor

Director de Debates refiere: En virtud de la informacion que contiene el
, '

documento exhibido el Tribunal DISPONE que con--conocimiento de las par:tes,
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se agregue a los autos; asimismo SE OFICIE con precision a 1a Escue1a Superior

de Guerra, s01icitalldo el Diccionario de Terminos Mi1itares.==================

Acto seguido el senor Director de Debates dispone el ingreso del testigo

Fernando Lecca Esquen y Ie senala: Senor testigo, ya hemos recibido sus

generales de ley, esta presente aqui su senor abogado, en la seSlOn pasada el

Tribunal se abstuvo de cualquier medida en la medida en que era imprescindible

que su abogado, 10 instruya y decidan 10 que tengan por conveniente realizar y

es por eso que ha sido citado nuevamente, testigo 2-Usted va a declarar 0 no 10

va hacer? DIJO: Si, voy a declarar.= Seguidamente el senor Director de

Debates manifiesta: Entiendo que su senor abogado Ie ha dado todas las

indicaciones que correspondan y el Tribunal expresa un formal reconocimiento,

mas aHa de 10 que usted va a decir 0 no va a decir, de 10 que cualquier testigo

puede decir es una informacion que el Tribunal deber de contar para hacer una

valoracion absolutamente clara y completa, 10 mas completa posible de. los

hecbos objeto de imputacion, esta dem~ls decide a usted y a cualquier testigo a

coimputado que venga, que tiene absolutamente reconocido sus derechos y para

esto tiene usted a su abogado defensor que est a autorizado a intervenir, cuando

considere que sus derechos puedan estar en riesgo.========================

Igualmente el seqor Director de Debates, preciso: Que el Tribunal ha decidido,"

fijar directivas cla;as, senalar en nueve 'puntos, cua1 es la posicion del mismo, en

relacion a un casoJ:<t1l singular, como las declaraciones de.los coimputados, en

consecuencia DISPoiiE que par Secretaria de se lectura alas nuev.e directivas

basicas, que se ha considerado pertinente incorporar y que va ser, la regIa del

comportamiento del Tribunal, en 10 sucesivo; la misma que dio lectura como

sigue: Directivas b;asicas, silencio del coimputado; Primero: El vig~nte CPP no

tiene una regulacion expresa en materia de declaracion del coimputado y, mas

aun, cuahdo estos deban declarar en procesos conexos, como el presente, en que

ha sido citado en una causa paralela seguida par el mismo hecho punible en la

que es objeto de los mismos cargos criminales, aunque bajo otra pauta de

imputacion. Segundo: Tal situacion no significa que no puedan prestar

declaracion y que esta no pueda ser valorada en este juicio, aunque con tlllOS

criterios de control y seguridad de su atendibilidad sin duda mas cuidadosos.

Nuestroordenamiento procesal se sustenta en la premisa de IJa amplia

posibilidad 0 capacidad de declaracion de quienes tienen informacion relevante

en un caso determinado. Tercero: Como existe conexidad procesal en las causas

seguidas en la Sala Penal Especial de la Corte Superior de Lima y en esta Sala. I " .

Penal Especial de la Corte Suprema, explicables por una simple razon. de
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aforamiento de un imputado y por la fecha de realizacil'm de ambos procesos, es

evidente que, materialmente, la posici6n de quien declara en esta causa no

puede ser otra que la de un coimputado. Cuarto: El coimputado, como tal, tiene

reconocido el derecho instrumental al silencio y los demas que derivan de la

garantia de defensa procesal, de particular relevancia constituciona1. Sin

embargo; ese derecho -como tal- se ejerce dentro de limites razonables que no

importen un desconocimiento de su contenido esencia1. Quinto: Como el derecho

al silencio esta en funci6n a la protecci6n del entorno juridico de un imputado,

cesa cuando la causa concluy6. En tanto se esta bajo la protecci6n del ne bis in

idem y, en concreto, de la cosa juzgada, es obligatorio al coimputado declarar

sobre los hechos por 10 que se pronunci6 el 6rgano jurisdiccional, cuando es

convo~adopor un tribunal para que declare respecto de la intervenci6n de otras

personas -no vinculadas a su entorno familiar- respecto de los mismos hechos

pOl' los que fue imputado. Por razones de prudencia y para que indirectamente

no se Ie constrina a una declaraci6n en determinado sentido, en estos casos no

puede tomarsele juramento. Sexto:Cuando la causa paralela esta en tramite las

circunstancias de su testimonio, sin duda, cambian sensiblemente. En efecto,

llamado el coimputado a otro tribunal para deponer pOl' los mismos hechos

punibles, mantiene vigente el derecho al silencio y de declarar. Debe entenderse
.f< ~

que en su exposidon hara valeI' siempre sus puntos, de vista defensivos. Setimo:

Si el coimputado ~~ .abstuvo de declarar en el acto oral ep el proceso paralelo{

podra ejercer ese d~cho en el juicio en el que es convocado como testigo-
I .

siempre, claro esta, que se trate de los mism{)s hechos punibles 0 que se refiera a

otros hechos en los que pueda temer la formulaci6n de cargos en su contra-. Si

neg6 los cargos, qsimismo, esta en su derecho de hacer valer eh derecho al
1

silencio en el juic.io paralelo, en tanto esa negativa responde a su estrategia

procesalque debe respetarse en todo momento.Octavo: Otro es el caso en los

supuestos en que el coimputado se ha sometido a un procedimiento de

colaboracion eficaz, conformidad procesal, terminacion anticipada, precedidos de

upa aceptaci6n y relato de los cargos incluso en sede preliminar -10 expuesto,

todos ellos, en esa fase preliminar ha sid a ratificada en sede jurisdicciona1-, a

invocado el art. 136" CPP, esto es, la confesi6n sin cera que importa aceptaci6n de

cargos y un relata circunstanciado de su participaci6n y la de otras pct'sonas. Lo

central de estos cuatro suptlestos es que el coimputada, de uno u atro modo,

bajo el principio del consenso. libre e informadamente. tecnicamente renuncio al

derecho al silencio, e1 mismo que solo podria ser objeto de retractaci6n si se. J -

presenta un supuesto de dolo, engafio, amenaza~ u' Qtro especia1mente relevapte.
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En consecuencia, en esos cuatro supuestos en e1juicio para1e10 no es posib1eque

se invoque e1 derecho a1 si1encio, pues ello vu1neraria e1principio que invoco -con

10 que ello implica respecto a los beneficios procesales y de derecho penal

material que entranan. Es especialmente relevante, por ejemplo, 10 previsto en

10s articu10s 8° y 1r de 1a Ley de Colaboracion eficaz para quien incumple sus

obligaciones de colaboracion con 1a justicia, que determinan 1a revocatoria de 10s

beneficios obtenidos. Noveno: En tal virtud, si el coimputado, pese a los

requerimientos del Tribunal y con presencia de su abogado defensor, se niega a

prestar testimonio no solo incump1e sus deberes procesales, sino que ademas

incurre por imperio de la ley en un delito contra la Administracion de Justicia.

Es mas,' segun las circunstancias, puede castigarse los supuestos agravados

previs~os en los articulos cuarenta y seis - b y cincuenta del Codigo Penal. ===

Acto seguido el senor Director de Debates, preciso: Dicho esto, que Ie parece

al tribunal, es de particular importancia, queda ya fijada las reglas a las que se

somete el tribunal, respecto de los sucesivos casos, quiera aclarar 0 el tribunal

qUlere dejar muy en claro, que el senor Lecca Esquen, como cua1quicr

coimputado, que tiene una logica de tratamiento la de testigo, 10 que nos interesa

al tribunal en funcion de los cargos, tiene que vel' con la linea de imputacion y

pOl' consiguiente, Tvoca encarecidamente a las partes, que 10 central es 1a "linea
de mando, y no tanto hacer una incis'ion muy grande, et} los que son hechos

perpetrados pOl' e1",il1teresa su informacion respecto al caso, no su participacion,

pero en to do caso ,~1 tribunal deja libre a las partes para que hagan sus
\

preguntas te tengan pOl' conveniente en orden a su credibilidad.===~==========

A continuacion el senor Director de D~bates Ie cede el uso de la palabra al

senor Fiscal para ique proceda a interrogar al testigo, el mismo que hizo en

108 siguientes tthminos: Senor Lecca, 2.Cuando ingreso usted al Ejercito

peruano D1JO: Yo ingrese al Ejercito peruano en a1"lo mil novecientos setenta.y

siete, como servicio militar obligatorio, me licencie con el grado de Cabo en el

servicio 'militar, postulando a 1a Escuela de inteligencia, egresando en el ana

ochenta, con la especialidad del servicio de inteligencia, criptologo.- Digame la

especialidad de criptologo, brevemente 2.en que consiste? DIJO: Bueno es una

ciencia que estudia procedimiento de cifra de una palabra legible a una ilegible.-

Luego de egresar de la escuela de inteligencia 2.en que otras uniClades ha

trabajado usted? D1JO: He prestado servicios en tres zonas de emergencia?

01,10: He trabajado en Ayacucho. en Apurimac. en el Huallaga, departamento de

San Martin.- <,-EnTarapoto puede ser? DIJO: En Tarapoto.- 2.En estas unidades. I "

desarrollo su especialidad de criptologo 0 hizo otras labores? DUO: En el ano.mil

Acta N° 21 - "
Testimoniales Lecca Esquen / Paquiyauri Huaytalla. "

6



Cj

(',

'~-

\> ~: « f:
:cr: ~
"<t. \t'!
~ l1 ~
. ' :>3, (J'\- <.)
< ~:';'3!
~ I',d~.,
:"\t;~
: ~ ~:~
'c:["'~
: <oJ 'Ii, 'u
"i- -
:Uj ~
.,~ l!...,. ..j. '""" co,> ..,
i

novecientos ochenta y siete donde fue cambiado a la segunda DEI, preste mi

servicio como agente de inteligencia, pm-que aca en mi especialidad, depende del

trabajo, uno puede desempe11arse uno puede desempenarse de criptologo,

operativo, e1 escucha puede desempenarse como un organo de bilsqueda, a parte

que yo desempenaba mi especialidad propiamente dicha en la unidad en la que

fui cambiado, tambien fui organo de bilsqueda en la zona de emergencia.- (Con

que fecha fue cambia do y se puede explicar e1 motivo de su retiro? DIJO: Mire, yo

me encuentro en actividad fuera de cuadro, estoy detenido desde setiembre de,

no percibiendo sueldo, ni goce de haberes, sin ningilD beneficio, pOl' eso me

encuentro en situacion de actividad, fuera de cuadro.- (Digame y por que

razones 'fue detenido usted, sometido a que fuero? DIJO: Fui detenido por la

causa'de Pedro Yauri.- Esta sometido a que fuero (a 1a Primera Sa1a Penal

Especial Superior puede ser? DIJO: A 1a Primera Sala Penal Especial Superior.-

(Usted integra el grupo Escorpio? DIJO: Asi es, doctor.- c'.Es alIi donde conodo a

Martin Rivas? DIJO: Si, yo conoci al entonces capitan Martin Rivas, en e1 SIE en

el ano ochenta y nueve.- ( En que ano ingreso al grupo Escorpio? DIJO: En el

ano ochenta y nueve.- c'.Hasta que a110 permanecio usted, 0 cuanto tiempo,

cuantos meses, si fueran meses en ese grupo Escorpio? DIJO: No puedo precisar,

pero cuando de busqueda deerq convocado"
..

para realizar operaciones

informaciones, me presentaba a1 capitan Martin.-' A parte del capit{m Martin

Rivas, c'.que otros-, j.ntegrantes del grupo Colina, a1 .que usted tambien

permapec~o estabaA~ en ese grupo'2 DIJO: So sa Saavedra.- (A1gim otro mas?

DIJO : No, me acuerdo de nii promoci('m Sosa Saavedra.- Sosa era sl} promocion,

(habian estudiado juntos en 1a escuela? DIJO: Si, habiamos estudiado juntos en

la Escuela de inte1~gencia.- (Que actividades realizaba e1 grupo Escm-pio? DIJO:

A 1a busqueda de informacion en e1 aspecto subversivoen ciudades zona de

emergencia, nosotros rea1izabamos una apreciaci6n de como estaban el avance

en e1 aspecto subversivo en determinadas 10calidades, haciamos un informe y 10

presentaba e1 entonces capitan Martin Rivas, a1 esca16n superior.- c'.Ustedes

daban cuenta de sus actividades a1 capitan Martin Rivas, es cOlTecto? DIJO : Asi

es.- (Cuantos integrantes conformaban e1 grupo Escopio? DIJO: Yo ingrese,

despues de, porque tengo conocimiento que se comenzo can dos, tres agentes,
~

pero a raiz de qne la sub\'ersion iba avanzando, se iban incorporando otros

agentes, cinco, seis hasta ocho, diez agentes.- (Usted tiene conocimiento que e1

grupo Escorpio desarrollo sus acti\'idades tam bien en Lima 0 fuera de Lima~)

DIJO: Fuera de Lima..- (Usted podia precisar que diferencias 0 que similitudes

tenian e1 grupo Escorpio can e1 grupo Colina? DIJO: E1 grupo Escorpio. fue
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creado p'ara buscar informaciones del aspecto subversivo, 0 sea por decir

teniamos conocimiento que en un poblado habia una celula habia presencia de

elementos subvetsivos, nosotros ibamos Ie tomabamos fotos, las pintas, to do

para ver la presencia en determinadas 20nas.- GNo intervenian ustedes

directamente? DIJO: No, ibamos para constatar no mas la presencia de '

elementos subversivos.- GUsted puede precisar que tipo de armamento usaba en

grupo Escorpio? DIJO: No usaba armamento.- GPodiamos establecer la diferencia

habia con el grupo Colina? DIJO: Con el destacamento Colina, puedo precisar la

logistica, los medios.- (,Estos a diferencia al grupo Escorpio movilidad? DIJO:

Claro, dependiamosnosotros cuando saliamosporque a prOVlnCIaS,

comprabamos nuestros pasajes ibamos como un elemento mas para de

busqueda de informacion, desde el inicio que salia de Lima, hasta el lugar de

destino, entonces nosotros haciamos una apreciacion de la zona subversiva, la

presencia de elementos subversivos en determinada zona, digamos nuestro

elementos era la camara fotografica, se tomaban fotografias y se hacia un albun

fotografico y se presentaba al capiUm.- Y en cuanto los fines del destacamento

Colina G cual podria ser el principal fin a diferencia de Escorpio? DIJO: La parte

contraria, grupo EscorpioGComo asi? DIJO: El creo para verificarse

informaciones y elJdestacamento Colina como a mi propiamente me dijeron que
..

era para buscar "elementos subversivos, se fue a1' margen de la ley, como se

dice.- GAhi interve'ni~,n inmuebles, podia ser mas especifico? DIJO: No, no Ie

entien<;lo.-, GO sea lat~iferencia que habia entre Escorpio 0 Colina? DIJO: No,

Escorpio iba en forma encubierta, no era as! abierta, digamos como. un poblador

mas, un lugareno mas a verificar in situ, los focos subversivos, la presencia

subversiva en esas zonas.- GUsted podia decir que Colina era un grupo abierto

que desarrollaba sus actividades, con apoyo del ejercito? DIJO:Claro, si han

entregado armamento, entregan material logistico, ,'ehiculo, 0 sea es algo abierto

que depende de alguien.- El grupo Escorpio me dice que solamente funcionaba

en prOV1l1ClaS, aqui en Lima no funciono, Gno tenia local por cierto no? DIJO:

No.- El grupo Escorpio, usted Ie consta formaba parte del SIE del servicio del

servicio de inteligencia del ejercito? DIJO: Si, formaba parte, pertenecia al SIE.-

GUsted me dice, que su promocion Sosa Saavedra Ie propuSb integrar primero el
~

grupo Escorpio y posteriorme~lte el destacamento Colina, es eso cierto? DLJO: Asi

es.- GEn que fecha fue que Ie propuso? DIJO: Doctor, yo fui cambiado en el

noventa y uno en destacamento Leoncio Prado en Tarapoto, llego cn febrero del

ano noventa y uno, fui caVIbiado de colocacion,.con Sauni Pomaya, Gomez
Casanova, Pino Diaz y el que habla, aillegar a Tarapoto me d;:m la mision- de
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permanecer en la ciudad de Lima como organo de busqueda, busca informacion

en los aspectos subversivos y aspectos sociologicos, para eso opte una cubierta

de mercachifle y .me puse a dar propiamente la mision, en el aspecto subversivo,

logrando identificar y capturar a un mando militar. en el aflo noventa y uno del

MRTA, razon por la cual el comando del Ejercito me da una felicitacion, de ahi,

pasa un tiempo y me voy como organa de busqueda, a un sitio que se llama la

Banda del Shilcayo, don de fui detectado par miembros del MRTA, porque era una

zona del MRTA y pongo en riesgo mi vida, pOl-que me sacan afuera los elementos

del MRTA Y me dicen "que haces aca", entonces bajo la cubierta de la habilidad

de la gente, logro convencer al elemento que me habia identificado y me dice "ya

no te quiero ver aca", no era lugareflo, regreso en ellugar don de vivia, porque yo

vivia en la calle, no vivia en el cuartel, mi pareja era Pino Diaz, Ie comunico a

ellos y en el mes de octubre ya me tocaba mi bienestar, vengo a la ciudad de

Lima, me presento a la DINTE,' porque al venir de una zona de cmergencia, el

personal ajeno de la zona de Lima, tiene que presentarse a su mayoria de

guarmclOn, con una papeleta de bienestar, llego me chequeo en la DINTE, me

ponen y sello, circunstancias que me encuentro con mi promo cion So sa

Saavedra, que estaba merodeando par alli, por el cuartel general y Ie cuanto este

incidente que habi.a tenido, me propone, c'Tamos promocion, habia trabajado con"
e1 en el grupo Escvrpio y me dice, que'se esta farmando up destacamento yme

invita y yo Ie digo.. gue me podia quedar, y me dijo no Je preocupes, voy a

conversar con MartiJ;:'no te preocupes voy a ir a tu casa, si es positivo 0 negativo
\ ,

y me comunica que ya no regrese a la ciudad de Tarapoto y es a~i donde me

incorporo al destacamento Colina, a fines octubre llego a la Tiza.- c'.Octubre del

ano noventa y uno? DIJO Asi es.- Digame c'.Sosa Saavedra Ie manifl"ist6 a usted

en que consistia el grupo Colina, que actividades desarrollaba, este

destacamento? DIJO: No, como yo habia trabajado en zona de emergencia.

pensaba que era para busqueda de informaciones y aproveche la cO,vuntura de

que estaoa en Lima y ya no queria regresar a Tarapoto, por que puesto en riesgo

mi vida, entonces aprovecho esa coyuntura y me quedo en Lima, pero me quedo,

no pm-que queria, sino para hacer coordinaciones con el capitan Martin y me dice

ya, ha decidido el capitan Martin que ya no viajes a Tarapoto, te quedes en

Lima,- c'.Usted esa propuesta que Ie hizo su promo cion So sa Saavedra austed Ie

consta que Ie hizo el capitan Martin Rivas 0 supo ustedque intervino otra

persona a parte de el? DlcJO: No, el me manifesto que iba a com'ersar con el

mayor Martin Rivas.- Y su traslado en virtud a que documento, (,Hubo un
"

documento? Dlc]O: No figuro con ninglJn documento que. he pasadQ al
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destacamento Colina, yo figuro que fui cambiado de colocacion en la ciudad de

Tarapoto todo el ana noventa y uno, yo en mi confesion sincera he puesto de

conocimiento que he venido como 10 he manifestado ante usted.- Testigo, c:Pero

no hubo ningun documento, que determinara su traslado, su cambio al

destacamento Colina? DIJO: No.- c'.Dijo que se incorporo al grupo Colina en el

ana noventa y uno, en que mes mas 0 menos? DIJO: Llego a Lima quince de

octubre, me estoy presentado al destacamento a la playa Tiza, a fines de

octubre.- Testigo, c'.Usted se presenta al taller de mantenimiento? DIJO: No me

voy directamente a la playa la Tiza.- <",Aquienes encuentra en la playa Tiza, ya

integrantes del grupo Colina? DIJO: Ya me encuentro con la mayoria de los

agentes,' algunos agentes que recib1 los estaba conociendo, son menos antiguos

que yd, losvi ami promocion Pretell, al mismo 80sa.- Testigo, c'.Sosa que Ie decia,

a que actividades se ocupaba, que hacia el destacamento Colina? DIJO: Que se

habia formado el destacamento', para busqueda de informacion, en el aspecto

subversivo, nada mas que eso me dijeron.- c'.Ustedes comenzaron a entrenar en

la playa la Tiza, es cierto esto? DIJO: Asi es.- GEn que consistian los

entrenamientos? DIJO: Yo he sido servicio militar obligatorio, entonces mas que

todo fue una reentrenamiento en el manejo de armamento, porque yo, ya

conocia, haciamos;ejercicio de tiro, dominacion de inmueble.- c'.En que consistia..

esta operacion de tnmuebles? DIJO: Consiste en ingresar aun local y dominar a1

enemigo.- Testigo;-dQue tecnicas se aplicaba para ingresar y dominar a1

enemi&o? pIJO: Ten~ conocimiento que hay una tecnica de Lacma como se dice

del israeli, y consta de ingresar y tomar por sorpresa a1 enemig,o.- c:Ustedes

ensayaban tambien, tecnicas para la eliminacion, es esto correcto? DIJO: No.-

Testigo, c'.Pero cuafj.do ustedes ingresaban a un inmueble, era anular"al enemigo,

en que consistia?DIJO: Se tiene que disparar eso es practica, la practica no

necesariamente en el destacamento Colina, es en e1 Ejercito, donde usted

practica tiro selectivo como se dice, mejor dicho uno cstaba hacienda un

reentren"amiento de 10 que uno ya tiene conocimiento.- Testigo, c'.Luego de la

preparacion que ustedes recibian ahi en la playa la Tiza, Ie informaron para que

concretamente se estaban preparando? DIJO: No.- GDigame, para la operacion

que se llevo a cabo en Barrios Altos, la llamada matanza .de Barrios Altos, se
~

realizaroli practic1'ls haya en la playa la Tiza? OIelO: Asi es.- c:En que consisti6? ~

DIJO: En dominacion de inmuebles, ingresar, practicamente yo vcia que

realizaban esa practica y me doy cuenta, que era para incursionar en el jir6n

Huanta, pero nadie nos habia dicho que ibamos a incursionar en el jir6n Huanta,. I .

tengo conocimiento recien unos dias antes, par version de mi promocion S0sa,
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que ibamos a intervenir ahi, que un agente que tenia el seudonimo de Abadilla,

habia proporcionado informacion, que ahi se iban reunir presuntos delincuentes

subversivos, que, habian participado en el atentado al omnibus Husares de

Junin, habian participado en el asesinato de un personal de tropa en la UNI y la

de un oficial.- Testigo, vamos a retroceder un poco a la formaci6n del

destacamento Colina, 2.usted se enter6 de la ceremonia de inauguraci6n de este

destacamento? OIJO: No, me entere, pero no estuve presente en la ciudad de

Lima.- 2.Es decir esto se 11ev6 a cabo, antes de que usted este en la capital? OIJO:

8i, cuando yo vine, fui de frente a la Tiza, no presencie nada de la ceremonia,-

2.Usted puede por sus conocimientos en la especialidad de inteligencia, decirnos

que es un destacamento? O1JO: Oestacamento, es mas amplio, tiene mayor

logisti~a, armamento, personal, medios.- 2.Yquien normalmente 0 regularmente,

es jefe de un destacamento? O1JO: Un oficial es jefe.- c:Oficial de que grado?

O1JO: El grado de pen de de la confianza de los jefes, puede ser un Capitan, un

Mayor 0 Comandante, sobre los grados no puedo precisar:- 2.Cuando usted dice

depende de la confianza de los jefes? D1JO: Yo he visto a jefes de un

destacamento, a un Mayor, Capitanes, Tenientes.- 2.Y quien Ie atribuye esa

Testigo, en el caso del

destacamento Coli.l];~, el jefe era Martin Rivas, 2.correcto? .o1JO: No, yo puedo

precisar que el MayiT Martin Rivas, se desempeflo como jefe de operaciones.-
\ ,

2.0perativo, y sabre el quien estaba? OLJO:, Estaba el Mayor Pichilingue, como

jefe administrativo y sobre 61 estaba elComand'atlte Rodriguez Zabalbeascoa.~

Testigo, c:Usted conoci6 porque se Ie puso el nombre Colina a este desJ:acamento?
i

O1,JO: Tengo conocimiento, en honras a un Mayor del Ejercito, que fue abatido

por las fuerzas subversivas, fue el Mayor Colina Geyben. 2.Usted conocio, quic'n

autorizo la creacion del destacamento Colina? OIJO: Oescon02CO.- Testigo, 2-Un

destacamento es 10 mismo que una base militar? OIJO: No, una base militar esta

c.ompuesto la mayoria por personal de tropa, y el destacamento de intcligencia

propiamente por todo el personal de inteligencia, aqui no hay personal de tropa.-

Testigo, 2-Usted conoce 0 conocio, que dependencia del Ejercito, determina 13

formacion un destacamento militar? OIJO: No.- 2.Usted conoci6 0 conoce de que

unidad del Ejercito dependia' el destacamento Colina? DUO: Yo fui cambia do de

colocacion al 8IE Y ahi la gran mayoria fue destacado a la OINTE.- (,Usted ticne

conocimiento, si al Comandancia General del Ejercito tuvo alguna injerencia 0

emitio alguna orden: 0 disposicion para la corifirmacicm de.1 destacamento
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Colina? BIJO: Para cl grado dc Tecnico que tengo, desconozco esa respucsta.-

GTarnpoco nos puede precisar si este, destacarnento Colina, fue conformado en

cjecucion de algil11 plan operativo? DIJO: No desconozco.- GDigarne, esto no nos

ha dicho, cuanto tiernpo ide servicio estuvo en el Ejercito y en el servicio de

inteligencia? DIJO: Antes que me detuvieran, estuve prestando sen'lClOS al

Ejercito del Peru, veinticinco anos.- ~,Testigo, y dada su larga experiencia, como

rniernbro del serVlClO de inteligencia, nos podria dar una opinion 0 en todo caso

nos podria decir, que si para el funcionamiento de un destacarnento, es necesario

contar con un plan de operaciones? DIJO: En teoria nos ensenan que todo

operativo, tiene que tener un plan de operaciones, pero a mi no me consta que

Colina, 'aya tenido un plan de operaciones.- GNo Ie consta, nunc a VlO un

documento? DIJO: Mi labor era netamente operativa, no era adrninistrativa, ni

que paraba en la oficina.- GEl funcionamiento del destacamento Colina, estuvo

basicarnente centra do en un taller de mantenimiento es esto cierto, donde

funcionaba este? DIJO: A mi no me consta, yo llego y me'incorporo a la Tiza, a

fines de octubre, nunc a llegue al taller de mantenimiento.- Testigo, vamos aver

un poco sobre la estructura del grupo Colina, GUsted nos ha dicho ya que el jete

del destacarnento Colina en el allO noventa y uno, era el Cornandante Rodriguez

Zabalbeascoa? DIl.~e: Asi es.- Senor testigo, GA parte de los que ha rnenciona,do, a
quien otro recuerElo como integrantes'del grupo Colina? DIJO: Agentes Pretel,

Sosa, Carbajal, Chl.lqui entre otros.- GUsted supo 0 se llego a enterar, cual era 1a

estructura del desf~camento Colina? DIJO: No, la estructura no, solo

propiarnente dicha dependia, del jefe de operaciones, del administr<;ttivo y el jefe

de los oficiales.- c'.Digame, como estaba conformado el destacarnento Colina?

DIJO: Por esos tre~ oficiales y el resto de los agentes, por tres grupos."- c:RecuerdaI

quienes eran los cabeza de grupo 0 coordinadores? DIJO: Yo pertenecia al

principio al Cono Sur, don de estaba 211mando el Tecnico Suppo y despues, Ie dio

la posta al Tecnico Yarlaque.- GUstedes se habian distribuido arbitrariarnente la

distribucion de cada grupo 0 era porque mejor los lugares de residencia? DLJO:

Si, era que yo y casi la mayoria del grupo uno, estaba en el cono sur, los que

Vivian en Barranco y Chorrillos, yo vivia en Chorrillos y la mayoria de los

cornponentes del grupo uno vivian en Chorrillos, para tener un plan de recojo y

en cualquier eventualidad, por los medios disponibles mas rapidos.~ llegar a1

punta 0 1ugar de concentracion.- c:Como se comunicaban ustedes? DIJO: Yo fui

afectado en ese tiempo con un beeper.- c'.Quien les transmitia las informaciones 0

las citaciones atraves del beeper? DIJO: No, eso si creo que, no podria precisar,

porque recibia los mensajes por beeper, pero no sahia, quien los podia acciopar,
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qUlen dab a la orden 0 el encargado de llamar a la central, y de ahi remitir el

mensaje, la cosa es que llegaba ami, eonstituirse a tal punto y yo iba, 0 te voy a

recoger esperame, en tu easa y 10 esperaba.- GUsted sabia, cual era la funci6n que

desempei1aban cada uno de los jdes de grupo? DIJO: No, yo tenia el don de

mando de nosotros nada mas.- GEl don de mando sobre ustedes? DIJO: Asi es.-

GY los jefcs de grupo, a quien daban cuenta? DIJO: Daban cuenta en ese tiempo

al coordinador, que fue el Tecnico Suppo.- GDigame, dentro de la conformaci6n

de Colina, habian grupos de seguridad, de contenci6n, de ataque y de ejecuci6n,

es esto correcto? DIJO: Asi es, correcto, pero cuando uno va a hacer un trabajo

de operaciones, ya no se mantiene eso de contencion, de cobertura 0 de asalto,

eso depende del objetivo, donde se va a intervenir, pOl' ejemplo es decir es un

pueblG> con mayoria de habitantes, to do no van a hacer de contencion, entonces

la mayoria se va al grupo de as alto a lograr el objetivo, de detener a las personas,

pero claro que hay personas que se quedan de contenci6n.- GDigame, pero podria

suceder si no hay una organizaclOn predeterminada, que todos se vayan a

contencion y nadie a ejecucion? DIJO: Pero esa disposicion la dab an los jefes de

equipo, tu te vas a quedar de contenci6n, 0 tll vas a ser e1 as alto, tu vas a

dominar, tu cuida el carro, 0 asi, eso era cuando .llegabamos al punto de la

operaclOn.- 2Usted nos ha dicho que dentro de esta organizaci6n, a que grupo"

,"

pertenecia? DIJO:-:Pertenccia al cono stir.- GYa corre(::to pero dentro de los grupos

de seguridad, dG", fontencion? DIJO: Podria ser de cualquier grupo, de

contencion, de cobe41S.ra.- GO sea en cualquier momento, Ie podian d~r cualquicr, ,

mision? DIJO: Asi es, todo e1 personal que componia, cl destacamento estaen la

mision de cumplir las tres funciones, pOl' eso unoesta preparado, casi la mayoria

han sido servicio ~ilitar obligatorio, y a uno 10 preparan para eso.- b1:sted podria
I

precisarnos, Gcual era la linea de comando que tenia el destacamento Colina,

dentro de la estructura del Ejercito? DIJO:Como Ie vuelvo a repetir, el

Comandante Rodrigucz Zabalbeascoa, jde del destacamento, el Mayor Martin jefe

de operaciones, el Mayor Pichilingue que era jefe administrativo.- GO sea desde el

Gomandante Rodriguez hacia abajo? DIJO: Asi es.- GYhacia arriba? DIJO: Hacia

arriba desconozco, porque no me consta nada.- GY nos dijo qUlen era su jefe

inmediato en el destacamento Colina? D1.JO: l'vIijefe inmediato era Yarlaque

Ordinola, que era que era mi promocion.- Testigo, GUsted en algll11 ~momento

recibi6 6rdenes directas def Comandante Fernando Rodriguez Zabalbeascoa?

DIJO: En ningun mom en to recibi ordenes directas de c1.- Testigo, G8e reuni6 con

el? DIJO: Nunca.- GEra po sible que usted se dirija en forma ditecta al

Comandante Rodrigu~z? DIJO: No, en el Ejercitc{ DO se puede hablat con el
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conductor regular.- <,-Usted sabia quien erajefe del 8IE, en el ana mil novecientos

noventa y uno? DIJO: No, como Ie vuelvo a repetir, yo vine a fines de octubre de

mil novecientos noventa y uno, desconocia quienes eran los jefes del 8IE y de la

DINTE.- Testigo <,-Yen el a110 noventa y dos que ya estuvo aca? DIJO: Que es 10

que pasa, que el personal de inteligencia cuando realiza una operaClOn, 0 csta

inmerso en un plan, particularmente el que habla no me he acercado a una

depend en cia militar, pero tampoco estaba interesado pOl' saber quien era el jefe

del DINTE, pero se que en el ano mil novecientos noventa y uno, fue el General

Rivero Lazo.- Testigo, Dada su experiencia testigo, <,-nospodria precisar, de quien

dependia organicamente el 8IE? DI,JO: El 8IE, depende directamente de la

Direcci6n de inteligencia del Ejercito de la DINTE.- <,-Recuerda quien era eljefe de

la DINTE en el ana de mil novecientos noventa y uno y noventa y dos? DIJO: En

el noventa y uno era Rivero Lazo, y en el noventa y dos la verdad que no podria

precisar.- (,Usted conoci6 al General Rivero Lazo? DIJO: Personalmente no 10 he

conocido.- <,-Recuerda quicn el jefe de Estado Mayor del Ejercito, en el ana de mil

novecientosnoventay uno? DIJO: Desconozco.- Pero si debe acordarse testigo,

~cual era el materiallogistico con que contaba el destacamento Colina? DI~JO: Asi

es, porque yo 10 he manipulado, he manipulado HK.- Testigo, eso es entorno a

armamento, <,-Que,!tipo de armamento? DIJO: A mi me afectan un HK con
~

silenciador, para operaciones, con tal numero, firme el numero de cargo y cacla

vez que realizaba URqt operaci6n, iba y recogia mi HK, porque tenia mi numero y

estaba afectado a m'~ersona.- ~Y en cwinto a medios de comunicacion? DIJO:\ ,

Beepers, a parte habian radios y vehiculo's,habia una Toyota fC?ja,motos y

camionetas de doble cabina.- 2.Usted sabia quien hizo entrega de esos. los

vehiculos pOl' ejer¥plo? DIJO: No, voy a precisar doctor.-2.PeroS'isabe que

estamento u oficina? DIJO: Tengo conocimiento ahora pore1 proceso, que ha sido

armamento que pertenecia al SIE.- Testigo, Testigo, dentro de cse conjunto de

bienes que recibi6 el,destacamento Colina, tambien les asignaron picos, palas,

<,-cseso correcto? DIJO: Asignado no. )"0vi en el vehiculo que estaba asignado a

illl grupo, esos articulos, enterrar 0que no necesariamente eran para

desenterrar, nosotros cuando haciamos vlaJes el carro podia atascarse, en un

lugar de arena y se utilizaba para eso.- ~Digame tambicnllevaban cal en ese
J

vehiculo? DLJO: Yo he podido apreciar que solo hemos llevado cal, en el operativo

la Cantuta, a mi me consta.- 2.Ustedes tambien tenian fusilescon silenciadores?

DIJO: Es cierto, a mi me afectan un HK con silenciador.- ~Digame, en otra

unidad del Ejercit6 en la que usted ha prestado serVlClOS, tambien usaban. ,.
armamento con silenciador? DI~JO: He podiclo precisar que ha habido- en
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unidades-inteligencia, solo en estas unidades,- c',El combustible tambicn les es

asignado, en forma oficial? DIJO: Bueno, eso no puedo precisar porque. yo no

era jefe de equipo, uno era chofer y el otro el encargado de abastecer los carros.-

2.Usted, nos podria pre cisar cUe'll era 0 cuales, fueron los criterios para la

seleccian del personal del destacamento Colina? DIJO: La mayoria de agentes

que han pertenecido a Colina, han trabajado en zona de emergencia.- 2.Esa cree

que fue la unica condician? DIJO: No, depende, tambien habido agentes nuevos

que eran usados como arganos de bllsqueda, dependiendo la zona donde iban a

lograr su objetivo, pOl' ejemplo una persona alta, no va a ser una vigilancia a una

persona, para eso se tenia que buscar a muchachos, tanto hombres como

mujeres; para que pasen desapercibido en determinado lugar.- 2.Usted, tuvo

conocimiento en algun momenta 0 en alguna oportunidad, de quien se encargo

de hacer la seleccian de los integrantes del destacamento Colina? DIJO:

Desconozco, no me contaron nunca nada.- Testigo, Ie voy a dar algunos nombres

y rapidamente me dice, si conoce a estas personas 2.Al senor Fernando Rodriguez

Zabalbeascoa? DIJO: Si 10 ese tiempo tenia el grado deconozco, en

Comandante.- 2.A Santiago Martin Rivas, a Carlos Pichilingue Guevara, Pedro

Suppa? DIJO: Si los conozco a los tres.- c',Conoce a Juan Pampa quilla? DIJO: No

10 he visto mucho .rn el destacamento, porque el no iba no ala Tiza, ni pertenecia
a ningun grupo ;perativo, pero si 10' conocia de. vista porque pertenecia al

sistema.- 2.AAntonio)Sosa dijo que si 10 conocia, a Pino Diaz? DIJO: Trabaje con

el en la ciudad de T!fapoto, si 10 conocia,- 2.A Julio Chuqui? DI,JO: Tambien 10,

conozco, el era jefe de grupo.- c',AHugo Coral Goicochea? DIJO: Tambien es una

promocian antes mia.- 2.Nelson Carbajal Garcia, Yarlaque Ordinola, Pablo

Atuncar? DLJO: Si Jos conozco.- 2.AAntonio Arce Jananpa? DUO: Bu-eno con eseI

senor, no he tenido mucha amistad con el, pero si 10 conozco.- 2.A LJOSeAlarc6n

Gonzales, Carlos Caballero Zegarra BalIan, Hector Gamarra Mamani, Julio

Salazar Correa, ,Jose Tena Jacinto? DIJO: Si conozco a todos ellos.- 2.AEdgard

Cuba Zapata? DIJO: No 10 he visto a ese sdior, nunca 10 he conocido.- c',A Cesar

Alvarado Salinas, Gabriel Vera Navarrete, Juan Vargas Ochochoque? DUO: Si los

conozco.- 2.Conoce a Isaac Paquiyauri Huaytalla? DIJO: No 10 conozco mucho.-

2.A Pedro Pretell Damason? DUO: Es mi promocian.- GA Manuel Hinojosa Sopla,

Pedro Santillan Gald6s? DIJO: Si los conozco.- <'.ARosa Ruiz Rios, ~ellas son

damas que formaban parte del destacamento? DUO: Si damas, Haydee Terrazas

y las demas senoritas, creo que llegaron un tiempo y se retiraron en enero. la

unica que se qued6, fuc Haydee Terrazas que pertenecia a mi grupo.- 2.ALuz Iris

Chumpitaz? DUO: Tambien la conocia de vista, porque vivia cn Chorrillos.- (;.Y a
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los oficiales Federico Navarro Perez'? DIJO: No he podido precisar.- (,A Juan

Rivero Lazo? DIJO: Si.- Testigo (,a usted Ie asignaron en algun momento una

vivienda dentro de la Villa Militar? DLJO: No, yo vivia en el distrito de Chorrillos.-

GUsted supo, que en la casa del agente Nelson Carbajal Garcia, se Ie denominc)

en algun momenta la ferreteria y ahi guardaron armamento, es esto correcto?

DIJO: COlTecto.- (,Cuando fue eso? DIJO: No podria precisarle, si fue despues del

operativo Barrios Altos, no se, pero me consta de que se guardaba el armamento

en su domicilio.- GY tambien en esa casa, se reunian los miembros del

destacamento Colina? DIJO: Si, seria como punta muerto como se dice, punto de

encuentro.- Usted nos ha dicho, que no ha ido al taller de mantenimiento del

SIE, Ges' eso correcto? DIJO: Correcto.- GLa villa militar es un lugar cerrado es

asi, ustedes tenian algun control cuando ingresaban a la villa militar? DIJO:

Todo personal militar, tiene su carnet de identidad y hay policias militares que

custodian y dan seguridad al ingreso.- GNo revisan al personal militar? DIJO: No,

entran nada mas mostrando su carnet de identidad, es tW' documento de acceso

a una instalacion militar.- Digame, (Los vehiculos que usaba el destacamento

Colina, donde 10 llevaron despues de este repliegue si se quiere? Dl,JO: No me

consta donde llevaron los documentos del repliegue.~ Testigo, (Usted conocic) de

la existencia de la;empresa COMPRAMSA? DIJO: He tenido conocimiento de la.,"
existencia de una ~empresa COMPRAM'SA, porque ahora propiamente dicho, el

que habla no ha tenJdo acceso porque, nome daban la orden de acercarme a

COMPRAMSA, no tJv~ acceso estaba prohibido.- GY porque estabC\ prohibido,\ ,

quien Ie prohibio? DIJO: Me 10 prohibic) el jefe de equipo, porque h~bia personal

idoneo, que tenia que llegar a COMPRAMSA nada mas.- (0 sea nunca llego a

COMPRAMSA, perQ tuvo conocimiento de esta empresa, y sabe a que. s dedicabaI

esta empresa? DIJO: Si tuve conocimiento, era una empresa de fachada para

ocultar actividades del destacamento Colina.- (Tuvo conocimiento cual fue el

motivo, del repliegue del galp6n del SIE, al local de COMPRAMSA? DIJO: No

podria precisar.- GUsted podria decir que fue por motivo de la matanza de Barrios

Altos? DIJO: No me consta.~ (Tuvo conocimiento de quien autoriz6 la

conformacic)n de esta empresa? DIJO: No.~ (,Conoci6 que en la direccion de

COMPRAMSA, residi6 un buen tiempo, el entonces Capitan Martin Rivas? DIJO:

Tenia cODocimiento que vivia ahi, pero a mi no me consta, porque nc5 he ido a

verlo personalmente en la empresa.~ (Usted sabia que en esa empresa, se habia

~

instalado una estaci6n de radio? DUO: Tenia conocimiento de que habia una

estacic)n de radio, pero a mi no me consta, no puedo precisar si existia, pero si. "

tenia conocimiento.~ Testigo, vamos aver la vinculaci6.n del destacamento Colina
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con el SIN, 2,Tuvo conocimiento de algiln tipo de coordinacion, entre los

responsables del destacamento Colina, con el SIN? DIJO: No, desconozco esa

pregunta.- 2,Nunca Ie comento su promoclOn Sosa 0 Martin Rivas, de esa

vinculacion, nunca le,explicaron? OLIO: No.- 2,Usted sabe quienes aprobaron los

operativos del destacamento Colina? DIJO: No seii.or.- Testigo, tampoco sabe, 10

que si qtliero decirle, es que si bien es cierto no esta bajo juramento, pero

l6gicamente 121Fiscalia y supongo que 121Sala tambien, estara evaluando sus

dec1araciones y tambien 121 primera Sala, 10 va a tener en cuenta, 10 que

queremos es que sea sincero y nos dig a 121vel'dad de 10 que usted sabe.- DIJO: Le

estoy diciendo 121verdad, no voy a hablar de especulaciones, voy a hablar en

parte teorica 0 doctrinaria, es muy diferente que ha uno Ie conste.- Testigo,

<'> Cuarldo ingresaron al destacamento Colina, en algun momento les dijeron que

iban a eliminar personas? DIJO: De ninguna manera, particularmente no me

dijeron a mi, que era para eliminar personas.- 2,En algun momenta durante el

tiempo que forma parte del destacamento Colina, fueron convocados 0 visitados

por los Generales Juan Rivero Lazo, Nicohls Hermoza 0 Julio Salazar Monroe,

sabe eso? DIJO: No me consta.- 2,Tampoco estuyo enterado, que en ese entonces

el senor Comandante Fernando Rodriguez Zabalbeascoa, Santiago Martin Rivas y

Pichilingue Guevara, hayan concurrido a la sede del SIN ene algiln momento?
..

DIJO: Quiero ser' sincero, los agentes, 121gran mayoria permanecia en su

domicilio, yo perrh-apecia en mi domicilio y desconocia las actividades, que

realizapa~ los senorJi oficiales que usted me menciona.- Dada su experiencia y

esto ape16 a sus veinticincb aflOS de servicio dentro del Ejercito, iEs correcto

decir que todo destacamento, tiene un objetivo y una misian en consccuencia,

esa mision esta set)alada 0 escrita en un documento? DIJO: Es correc"to.- Testigo,

debe obrar en un9,ocumento, 2,Es asi? DIJO: La misi6nespecifica se da en un

plan de operaciones.- Testigo, luego de realizado el operativo 2,debe darse cuenta

tambien escrito? DIJO: Puede hacerse verbalmente tambien,pOl' no

necesariamente tenia que ser par escrito.- 2,Usted tomo conocimiento que

unidad del Ejercito se encontraba a cargo de las instalaciones de la playa La

Tiza? DIJO: Creo que dependia del coman do administrativo, venia una cisterna y

nos abastecia de agua, no se de que unidad dependia 121playa 121Tiza.- 2,Cuando

ustedes empezaro'n a entrenar la playa La Tiza habia otro personal
,

del Ejercito?

DIJO: Cuando llegamos ya no habia personal de tropa,' nosotros mlsmos

dabamos 121segurielael a la instalacion.- 2,Usteeles ocupaban 121playa La Tiza

exc1usi\'amente? DIJO: Si.- <'.Usted supo quien oreleno el repliegue del personal?. ,

DIJO: No.- Aparte del Destacamento Colina 2,recibia, instruccion otro persGnal

Acta N" 21 - "'

Testim(?niales Lecca Esq~en / Paquiyauri Huaytalla

17



'\
\, ;.. ,
i<t f
"~ tI:';;: (I)'

,

'~ ,

i\;J ~
ICI)"or<q:'r: .J1
I"J J.'J~."t~-
: 0::g.~.~")'"
: (J it, w

: -~;~ J:
~/j,,

militar? DIJO: Solo nosotros.- Testigo, entre las practicas que se llevaban a cabo

en la playa la Tiza, uealizaban ustedes practicas de interrogatorios? DIJO:

Particularmente yo no he realizado practicas de interrogatorios.- 2-Durante su

permanencia en el des,tacamento Colina vio que alglln miembro del destacamento

estaba interrogando a alguna persona? DIJO: No.- 2-Leconsta si el grupo Colina,

pOl' disposicion de alguna autoridad, pusiera a disposicion a algun detenido'2

DIJO: No me consta.- 2-Sabia cual era la misi6n u objetivo del grupo Colina?

DIJO: La mision era la busqueda de elementos subversivos.- Durante el tiempo

que estuvo en el grupo Colina 2-Acuantos subversivos ubicaron? DIJO: Hemos

hecho seguimientos a presuntos subversivos, haciamos el reglajes, los

seguiamos, haciamos el in forme, peru no detuvimos a nadie.-2-Nunca detuvieron

a nadle?DIJO: No me consta alguna detencion.- 2-Tampoco entregaron a la

policia? DIJO: Asi es.- Testigo, cuando hacian seguimiento 2-quien les daba la

informacion basica? DIJO: Le comunicaban al jefe de equipo, el nos decia va

venir una persona con tal caracteristica hay que seguir a esa persona y 10

segulamos en posta, pero desconozco qui en Ie dab a la informacion a quien nos

daba la orden.- Testigo, si es que ustedes no detenian a esa persona, no la

ubicaban, teniendo en cuenta que usted nos ha mencionado que no llegaron a

detener a nadie ~cual era el objetivo de identificar a las persona? DIJ?: El
objetivo era de hacer el seguimiento, yo cumplia la orden fe hacer el seguimiento

y dar mi informe'.- ~<-Eso es, en el destacamento Colina? DIJO: Si.- 2-En el

escenario de 10s ht~hos quien comandaba el operativo? DIJO: El jefe de\ ,

Operaciones Martin Rivas.- A parte de los hechos de Barrios Altos y la Cantuta

2-Conoce otros operativos del grupo Colina que haya participado usted? DIJO: He

aceptado mi confe~ionsincera en haber participado etl los casos de Fedro Yauri,

el Santa, la Cantu.ta y Barrios Altos.- 2-En esos tres casos especificos? DIJO: Si.-

2-Tomo parte en alguna oportunidad del seguimiento a Yehude Simons? DIJO:

No, la gran mayoria creo que estuvo haciendo seguimiento, pero yo no estuve

hacienda el seguimiento situ, dieronpropiamente otraIn SI no me

responsabilidad de forma perimetrica.- Testigo, cuando usted dice que lc ditTOn

esa mision para vigilar perimdrica 2-cuM fue su ubicacion? DIJO: A mi me dicen

que debia estar en la avenida Alfonso Ugarte.- Testigo, osea haciendo un
.

seguimiento para'ver si pasaba el vehiculo del Yahude Simons 2-Es asi? DIJO:

No, ya el objetivo seguro ya estaba centrado, de repente podria venir las fuerzas

policiales 0 algun sospechoso. por decir de contencion en un operativo.- 2-Quien

Ie dio esa mision? Dlc!O: Al jefe de grupo.- Testigo, los resultados de la accion"
encomendada 2-a quien Ie daba cuenta? DIJO: Al jefe. operativo, se comunicaban
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pOl'radio; habia una moto que rondaban y que se debian reunir en tal sitio,nos

chequeaban la presencia de cada uno.- (,CuLlntosradios usaban? DIJO: De tres a

cuatro radios.- G'Fue intervenido pOl' personal policia1 cuando retornaban de

alguna localidad? DIJO: No.- 2,Usted ha conocido al general Willy Chirinos

Chirinos? DIJO: No nunca.- (,Usted participoen el operativo del tres de

noviembre de mil novecientos noventa y uno, en Barrios Altos ochocientos

cuarenta? DIJO: Si.- 2,De donde salieron? DIJO: Fuimos entrenados unos

agentes para intervenir en la pollada, salimos en dos carros yo iba con Suppo.

Carbajal y otros que no recuerdo, llq;o a1 hospital de la maternidad, creo que

cinco 0 seis de la tarde, no puedo precisar la hora a exactamente, luego lleg6 el

capitan 'Martin Rivas en un wolsvagen y me da la orden que rodee pOl' jiron

Huanta yme da la mision que cuando lleguen al punto del objetivo levante la

puerta de atras y facilite el ingreso de 10s agentes, de ahi ,me desvincu10 de los

agentes que estaban en e1 carro' y sa1go como un organo debusqueda a realizar

mi trabajo debusquedade informacion en la zona, veo llegar las dos camionetas,

se paran en eljiron Huanta, realizo la orden que me habian dado de levantar 1a

puerta luego ingresaron los agentes, yo ingreso el jirc)D Huanta y me pongo mi

pasamontafias y agarro mi armamento y a la hora de ingresar escucho un tiro,

pero antes se dijo! todos a1 sue10, circunstancias que escucho Un tiro V Martin~ -... ,
Rivas da la orden'de disparar y cumplo la orden Y'disparo.- 2,Ejecut6 e1 primer

disparo? DIJO: Nd'k~puedo precisar.- 2,A ustedes Ie dijeron que iban a entrar a

detener 0 defrente a,t~hminar? DIJO: A mi me dicen que ibamos a detener a 10s
\ .

presuntos subversivos que estaban reunidos en ese 1ugar.- 2,Uste,d sabia 0 Ie

consta que los miembros del destacamento Colina entre ellos usted, estaban

enterados que en ~os a1rededores de jiron Huc-mta ochocientos cuarC"nta, habian

dependieras policiqles? DIJO: Si tengo conocimiento, creo que estaba 1a DIRIN.-

2,Pudo vel' que habian tranqueras? DIJO: Si.- 2,No les pusieron ningun obstaculo?

DIJO: No, a la hora que salimos del operativo, salimos con direccion a la Plaza

Italia, doblamos a la derecha, agarramos Grau llegamos a la via expresa, yo

venia en el carro que manejaba Suppo, pasamos Chorrillos y en circunstancias

que veo que el carro se iba 1adear, e1 chofer estaba nervioso, pasamos el peaje,

compramos cervezas en lata y tomamos para disipar 1a tension, ingresamos ala

playa 1aTiza y creo que e1 otro carro ya habia llegado, en ese mdmento se ~

".

festejaba e1 cump1eafios de Martin Rivas.- EJ mismo dia fue el cumplcall0s de

Martin Rivas? DIJO: Ya habia amanecido mas de las doce eran.- 2,Y se quedaron

bebiendo? DIJO: Claro, festejamos su cump1eafios del Mayor.- 2,Los vehicu10s. J " -

que estuvieron en este operativo tenian circulinas?DIJO: Sin tenicU1 circulinas
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que 10s pusieron encima de 1a Cherokee,- (,Tenian p1acas? DIJO: No tenian

placas.- (,En ningi.ll1 momenta fueron intervenidos? Fue una cosa nipida.-

<,-Cuanto demon)' e1 operativo? DIJO: El operativo en si fue de tres a cuatro

minutos fue una cosa rapida.- <,-A1a tiza se rep1egaron todos 10s que habian

participado? DIJO: Asi es.- GDurantc cuanto tiempo estuvieron en la tiza despues

de ocurrido los hechos? DIJO: Nosotros permanecimos en 1a Tiza cerca de un

mes, quince dias, veinte dias 11osotros no ibamos a nuestras casas, a veces nos

daban permiso un sabado un domingo pero un dia nada mas para ir a nuestras

casa, despues de quince dias 0 un m~s el resto del tiempo nos quedabamos alIi

practicando deportes, haciendo recreaciones pescando y entrenando.- 2.Durante

el cumpleanos de Martin Rivas ustedes no comentaron algunos hechos

relacio'nados con el operativo? DIJO: Particularmente e1 que habla no pregunto

nada, porque 1a labor de inteligencia no se pregunta nada se realiza la operacion

y e1 resto se calla 1a boca riada mas.- 2.No hicieron ningun cuestionamierito,

ninguna critica? DIJO: Particularmente yo no cuestione nada a pesar de que yo

habia sido uno de los que habia participado en e1 operativo.- GUsted ha dicho

anteriormente en sus declaraciones que el Capitan Martin Rivas Ie dijo que se

habia producido la muerte de un nino? DIJO: Bueno, nosotros nos enteramos

por los medios defomunicacion yo me entero particu1armente por un med~o de
comunicacion que habia fallecido un nino.- ~y que decia el medio de

comunicacion? DIJe~ Que habian asesinado a un nino.- 2.Ydespues de eso usted

conver~o <:;onalguno~Je 10s integrantes del Destacamento? DIJO: No, yo soy una

persona reservada.- <,-Usted participo en e1 operativo a la Cantuta el ,dieciocho de

julio de mil novecientos noventa y clos? DIJO: Yo participe en e1 operativo

propiamente dicho ide hombres y mujeres, del tras1ado de los detenidos a 1a zona

de Ramiro Priale, en el entierro, en el desentierro en el crematorio que hubo:-

2.Usted tomo conocimiento de como se obtuvo la informacion para la planificacion

de este operativo? DIJO: Tengo entendido que habia un agente infiltrado en la

Universidad La Cantuta y habia proporcionado informacion de los que habian

." participado en e1 atcntado Tarata estaban escondidos en 1a Universidad La'.. 'OJ'
J ': '" Cantuta a mi

<i I ;j I

. ;;"~ .~

. i \ J
:- ,~;.
" J

'

.,..J

: ~ ,.'
:~.,~

), ..

me dan la orden de ingresar y tener especial atencion con cl

personal que pudieran estar heridos yo participe en el ingreso tanto de hombres
,

como de mujeres 'no pude ve,r ni precisar del personal que estaba herido.- 2.En

ninglll1 momento pudo apreciar si 10s alumnos que subieron al vehiculo estaban

heridos? DIJO: No estaban heridos.- Se1'ior testigo, el agente que estaba infiltrado

dentro de la Universidad, era e1 agente Tena Jacinto una vez que llegaron alIi., " ,

hubo una seleccion de los alumnos <,-Quien se encargo de hacer la seleccion?
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DUO: Yo 'propiamente realice mi labor de buscar el personal al encuentro del

personal subversiv? que estaban en la residencia de hombres y varones, luego

baje a la mayoria de estudiantes habia otros agentes que se encargaban de

identificarlos pero pude precisar que habian personal que les hacian dar sus

nombres y los alumbraban con un dragcm les decian decir su nombre y decian si,

no y alii ya los estaban identificando.- ~,Para llevar a cabo este operativo hicieron

varios entrenamientos? DUO: No, alas ocho de la manana me recogen y nos

vamos a la operaci6n.- Senor testigo, dias previos 2,No Ie dijeron seflOr vamos a

realizar una operaci6n en la Cantuta? D1JO: No, de la noche a la mafiana me

avisan me voy al punta y se realiza la operaci6n.- 2,Dias previos a este nunca Ie

dijeron vamos a hacer un operativo en la Cantuta? DUO: No.- Testigo,

2,SimpIemente Ie dijeron vamos y ustedes se agruparon? DIJO: Asi es.- 2,Quien

dirigi6 el operativo? DIJO: Fue dirigido por el Mayor Santiago Martin Rivas.- 2,A

parte de los integrantes del destacamento Colina a quienes usted conocia, pudo

apreciar algun otro miembro del Ejercito? D1JO: No pudc apreciar a nadie porque

estcibamos con pasamontaflas y to do fue demasiado rapido yo particularmente

estaba realizando la operaci6n que me habian encomendado.- 2,Usted pudo

apreciar, ver a la persona que seleccionaba a los alumnos? DIJO: No podria

preClsar.- ~,Huboj.una persona, vio usted eso? DIJO: No y a mi me consta que
..

cuando a los estuCiiantes los sacan les hacen decir'su nombre los apuntan con

un drag6n y los scl<1ccionan eso 10 puedo pre cisar porque yo venia del segundo

piso dejando a los ,t~tudiantes en un gras 0 un patio que estaba afuera );-, .
regresaba para continua!' con mi trabajo.- 2,Cuantos vehiculos fuerol} los que han

participado? DIJO: Fueron de tres a cuatro vehiculos.- Senor testigo, cuando

llegan a 1a Cantut<jt 2,Ya Habia una base militar? DUO: He tenido cDnocimiento

que habia una ba~e militar pero cuando entre no vi ningun personal de tropa.-

2,U stedes pasaron sin ningun control? D1,J0: Asi es doctor. - 2,U sted a conocidoa

Aquilino Portell a? DIJO: Recien 10 he conocido en cl proceso.- Senor testigo,

luego de'subir a 10s alumnos a los vehiculos ~,Adonde 10s tras1adaron? DIJO: En

cowboy par Ramiro Priale donde habia un lugar par ahi los introducen y los

ejecutan.- 2,Quienes tomaron parte de esta ejecuci6n? DIJO: No podria prccisar

porque yo realice otra 1abor.- ~,Que labor realizo usted? DIJO: Yo me quede a un

ingreso habia una pared y me quedo como contencion en compaflia de Gomez

Casanova.- 2,Usted escucho los disparos con los que se ejecllt6 a los alumnos?

DUO: No, ademas el HK can silenciador no se escucha solo es un silbido nada

mas.- 2,A que distancia se encontraba usted de los a1umnos? DI~JO: A veinte a., " -

veinticinco metros aproximadamente.- 2,Usted estaba de contenci6n? DUO:. Asi
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es.- 2,Se tibico en que parte? DIJO: Habia una pared donde habia un hueco ahi

me quede en una lomita mirando al campo de tiro,- 2,Usted no sabe quien dio la

orden para la ejecucion? DUO: No,- 2,Tampoco vio en que posIcIon se

encontraban los alumnos? DIJO: No, porque estaba de noche,- Senor testigo,

despues que se produjo el entierro de los alumnos 2,A donde se dirigieron

ustedes? DIJO: Bueno, a la easa de Carvajal a dejar el armamento y al dia

siguiente me dan la orden de que vaya a verificar si est~m bien enterrados me da

la orden Yarleque con Sosa Saavedra supongo que a ellos tambien Ie habian

ordenado entonces el que habla fue al dia siguiente donde estaban enterrados y

veo que estaba emanando sangre y me dan la orden de que busque un lugar para

que los 'trasladen l' yo recomiendo para que los trasladen a una lomita a un

arenal' en el mismo lugar pero a unos treinta metros.- 2, Y que paso despues?

DIJO: Se hizo el traslado alas cadaveres.- 2,Yusted tambien participo? DIJO: Si

participe.- 2,Despues de cuanto tiempo fue esto? DIJO: Creo que al dia siguiente

a m! me dan la orden de verificar l' cuando fui vid que estaba emanando sangre

como era tierra muerta.- 2,Yquien ordeno el traslado de los cadaveres? DIJO: Eso

no 10 puedo precisar.- c'.Pero quicn Ie dio 1a orden directa a usted? DIJO: A mi me

10 da mi jefe de equipo.- 2,No Ie dijo quien Ie ordeno? DIJO: No.- c'.Y usted

recuerda quien effctuo el traslado? DIJO: Estuvieron la gran' mayoria d;: los
agentes no podria precisar quienes pero yo si pt:trticipe.- 2,Y despues usted

tambien concurre t:t1traslado a Cieneguilla? DIJO: Asi es.- c: Y esto a que tiempo
t~ .

se produce? DIJO: Nb 10 puedo precisar doctor, pero nos dan la orden para ir a\ .

tras1adarlos a un lugar l' participc) en la 'exhumacion de los caqaveres y los

pusimos en bolsas de polieti1eno 10s pusimos dentro de un cilindro y los llcv'amos

con rumbo descOllOcido y me day cuenta que en una quebrada bajamos los

cadaveres que habiamos encontrado y procedimos a incinerarlos.- 2, Usted

concurno a un almuerzo 0 agasajo en 1a Comandancia General del Ejercito que

se dio en junio de mil novecientos noventa y dos? DIJO: Si, fuimos la gran

mayoria'del destacamento.- 2,Pudo percatarse que tambien estuvieron presentes

otros elementos del Ejercito? DIJO: En ese epoca solo conocia a los mayores

Martin Rivas y Pichilingue, respecto a 10s otros oficiales desconozco SI

participaron 0 no,- 2,Usted supo cual fue el motivo de la reunion? DIJO: No me
,

dijeron,-2,Pudo apreciar 1a concurrencia del General Hermoza? DIJO: Si,- c'.Y

estuvo el General Salazar Monroe? DIJO: No pude percatarme de e1, pero si

estuvo el general Hermoza Rios, ademas que no 10 conocia- 2,Tampoco conocia a

Juan Rivera Lazo? DIJO: Tampoco, no puedo precisarle si estuvo a no porque. ,

habia mas de treinta agentes y no pude estar arento a la presencia de, los
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oficiales (,Cuantas personas estuvieron presentes en esa reunion? DIJO: La

gran mayoria de Jos agentes del destacamento.- 2.Podria decirse que unas

cuarenta personas? DI,TO: No, habremos sido unos treinta y tantos.- (,Quien hizo

usa de la palabra? DIJO: El General Hermoza Rios dio un discurso.- 2.Tambien

dio un discurso alglll1 miembro del Grupo Colina? DIJO: Por el tiempo no Ie

puedo preclsar si dieron un discurso.- (,Esa fue la linica oportunidad en que

usted asistio a un agasajo? DIJO: Si doctor. - 2.usted recibio el saluda

personalmente del general Hermoza'? DIJO: No recuerdo pero creo que si al igual

que la gran mayoria.- 2.Alguna vez usted firmo una baja ficticia? DIJO: Si 10 hice

en proteccion ala institucion.- 2.Como asP DIJO: Par decir, en caso que durante

cualquier operativo alguno de nosotros fueramos detenidos por las fuerzas

policiales,en tal caso la salida del Ejercito hubiera sido decir que el operativo era

un asunto nuestro, particular.- 2.Todos los integrantes del Grupo Colina tuvieron

que firmar esta baja ficticia? DIJO: La gran mayoria pero yo si la he firmado.-

2.SUpO quien firmo el documento? DIJO: No, a mi solo me presentaron el

documento y 10 firme.- 2.Usted supo cu:illdo se desactivo el grupo Colina? DIJO:

Creo que fue a fines de mil novccientos noventa y dos.- 2.SUpO la razon de la

desactivacion? DIJO: No.- (,Recuerda quieIJ. Ie comunic6 que el grupo se habia

desactivado? DIJ~:
..

solo recuerdo que me dijeron eso y que debiaNo,

apersonarme al SIE, yo me presente y me recibi6 un Coronel cuyo nombre no

recuerdo y alIi m'e~fJ.signaron al departamento del SIE- Tres, Apoyo Tecnico.-

(,Usted, siguio trabaj,Cldo en el Ejercito despues de la desactivacion del Grupo

Colina? DIJO: Asi es, yo soy un elemento de inteligcncia y tengo qu~ trabajar en

dependencias de inteligencia, en este caso el Grupo Colina se desactivo y me

replegue al SIE.- Testigo, estando a que a raiz de estos hechos fueron sometidos

al fuero militar algunos de los miembros del Destacamento Colina, como So sa

Saavedra, Martin Rivas y otros, 2.Usted no penso que tambien 10 podrian

comprender? DI,JO: Si claro, todos teniamos el temor que nos comprendieran en

ese proceso, pues uno habia participaclo en esos hechos.- 2.Alguien de alguna

inspectoria del ejercito Ie dijo algo? DIJO: No, no he sido investigado por la

inspectoria ni he sido llama do para que me realicen una investigacion.- 2-En

alguna oportunidad recibio alguna oferta u ofrecimiento de parte de personal del
~ . .

Ejercito? DIJO: No he recibi~o ninglll1 ofrecimiento pero si reconozco que recibi

setenta y cinco soles quincenalmente.- 2.Recibio algun tipo beneficia despues de

los hechos de La Cantuta? D1.JO: No.- ()\Iguna oferta? DIJO: De nada doctor.-

2.Concurrio en alguna.oport~nidad al batallon de m,\ll1iciones de Pisco? DIJO: No,

por ese tiempo estuve trabajando par Apurimac:--" 2.0 sea despues de - mil
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novecientos noventa y dos trabajo por Apurimac? DIJO: No, en mil novecientos

noventa y cuatro fui cambiado a Apurimac.- GO sea nunc a estuvo en el batallon

de municiones? DIJO: No, supe que estuvieron detenidos en el cuartel Bolivar

pero por riesgo a mi seguiidad no me acerque a visitar a nadie.- GPor que dice:

"por riesgo de mi seguridad", a que atribuye esto? DIJO: Uno como hombre de

inteligencia tambien adopt a medidas de contrainteligencia, posiblemente yo tome

mis medidas de no acercarme a ell os porque ya estaban identificados, entonces

al llegar a visitarlos uno tiene que firmar un cuaderno de visita, en toda unidad

militar hay eso, entonces podia haber una fuga de informacion y yo como

integrante Grupo Colina me podian relacionar con ellos.- GUsted supo alguna vez

que todos los procesados por La Cantuta, Barrios Altos y otros iban a ser

amnistiados? DIJO: No tuve conocimiento.- GUsted nos podria decir por que se

acogio ala confesion sincera? DIJO: Me acojo para que de una vez el pais sepa el

destine que hemos tenido nosotros, yo particularmente siento que he cumplido la

orden de un superior y combatido a la subversion.- (,Usted ha sido amenazado

alguna vez? DIJO: No, ni yo ni mi familia. Con 10 que concluyo.===============

Seguidamente interroga al testigo, la abogada de la Parte Civil, doctora

Gloria Cano, como sigue: Testigo, dentro de los entrenamientos del grupo

Colina, GHicieron 9ntrenamiento para captura y traslado de detenidos? DIJO: No,
~ ~

se hizo el ejercicio normal para incursionar en un, inmueble.- Testigo, en esos

ejerClclOs, usted ha.. senalado que practicaban la tecnica israeli, GEs eso cierto?

DIJO: Asi es, esta esii3 es disparar a la cabeza 0 al corazon, consiste .en eliminar, ,

al enemigo en un instante y realizar el tiro con precision.- GEsta tecn,ica es la que

estaban practicando dias antes del operativo de Barrios Altos? DIJO: Algunos ya

tenian conocimiento y otros estaban recien aprendiendo.- Senor L"ecca, usted

tambien declaro que toda la documentacion administrativa de usted aparece

como siestuviera en Tarapoto.- Asi cs doctora.- GTiene conocimiento si otros

miembros del Grupo Colina tambien tenian esa misma figura administrativa, es

decir que aparecian en otro lugar pero fisicamenteadministrativamente

integraban el grupo Colina? DIJO: No, particularmente yo si estoy aceptando que

cambiado a Tarapoto pero me \'ine destacado a Lima pero sin ningun documento

oficial.- Testigo, respecto a la cena ofrecida por el General Hermoza, GDicho

agasajo fUe ofrecido solo para los integrantes del grupo Colina 0 tambieh estaban

otros agentes? DIJO: No, la gran mayoria pertenecia a1 destacamento de

inteligencia Colina.- GEl discurso de Hermoza Rios era dirigido a alentarlos en las

acciones que estaban realizando? DIJO: No, yo puedo precisar que nos dio una
., "

arenga para seguir combatiendo a 121subversi6n.- l'cstigo, respecto al caso La
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Cantuta, ",Usted tuvo conocimiento que dias antes de la operaci6n Hinojosa

Sopla tuvo un incidente en la Uni\-ersidad La Cantuta? DIJO: No doctora y quiero

precisarle que en i'nteligellcia se trabaja con compartimentaje, es decir que si a d

Ie sucedi6 ese hecho se debi6 quedar en silencio con dole dio cuenta a su jefe

de equipo, pero yo particularmente no tuve conocimiento.- Testigo, bajo

confesi6n sincera en la sesi6n cuarenta de la causa \'eintiocho gui6n dos mil uno

del treinta de mayo del dos mil seis, ante la pregunta de la senora vocal de si el

Grupo Colina era un grupo especial cuyo objetivo estrategico es la pacificaci6n en

el campo militar contra la subversi6n y era el cncargado de obtcner la

informaci6n sobre los grupos subverslvos, ubicarlos, detenerlos y posteriormente

eliminar:los, usted respondi6: "es asi, cse cs el cargo que yo cstoy aceptando".-

Docto[a, yo me doy cuenta que la misi6n era eliminar despues de la primera

acci6n, de barrios Altos, pOl' eso es que yo me exprese asi.- ",Se ratifica de aquella

respuesta? DIJO: Si doctora.-. Con 10 que concluy6.========================

Acto seguido continua con el interrogatorio el abogado de la Parte civil,

doctor Ronald Gamarra: Testigo, entre los materiales de 10 que disponia el

Grupo Colina, <'..Algunavez vio marrocas? DIJO: Particularmente yo no las usaba,

no Ie podria precisa.- (,Y alguno de los otros miembros de su grupo'? DIJO:

Particularmente ~i grupo ninguno.- Senor Lecca, respecto a sus entrenamientos.
en La Tiza, ustecf ha dicho que no recibi6 adiest,ramiento en interrogatorios;

DIJO: Asi es.- ",Alguna vez tuvo entre sus manosun plan de interrogatorios a'- ~ .

testigos? DIJO: No.~i 2.Le hicieron conocer algun Manual del Ejercito respeto a
tecnicas de interrogatorios? DUO: No, pero,en la Escuela de Inteligencia 10 que

realizan nos ensenan de manera somera 10 que son tecnicas de interrogatorio.-

Testigo, mi pregunta es concreta c'..Le'hicieron conocer de algun ~anual del
!

Ejercito sobre Tecnicas de interrogatorio? DIJO: No, pero en la Escuela de

Inteligencia realizan operativos en forma somera y ensenan tecnicas de

interrogatorio.- Testigo, pero mi pregunta es precisa y es que si, ",En cl

entrenamiento en la playa La Tiza a usted Ie mostraron algun manual del

Ejercito en tecnicas de interrogaci6n? DIJO: No me consta doctor.- '"Cuantas

camionetas se usaron para realizar la matanza en Barrios Altos? DUO: Dos

Cherokees.- ",Cuantos agentes del destacamento estaban al interior de esaS

camionetas Chero.kee? DUO: De diez a doce agentes en las dos camionctas.- ",Y

si el operativo era para detenci6n a doncie pensaban llevar 'a 108 detenidos? DUO:

A mi me daban la misi6n que ibamos a detener. no realice las coordinaciones con

10 que hacia el jefe de equipo de repente ibamos a detener e iban a llamar pOl'

radio, iba ser coordinado con la policia.- Testigo, expliquese DUO: Si iba a ser
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para detener supongo que nosotros ibamos a intervenir e iban a hacer'las

coordinaciones con la Policia para poneI' a disposicion a los detenidos,- Testigo,

en el casu La Cantuta usted menciono que llevaron caL DIJO: Asi es, en el

segundo traslado, probablemente en el operativo donde se elimino no se llevo cal,

se llevo para el traslado del primer entierro al segundo entierro, ahi se llevo cal.-

(,Cuando usted dice que no llevaron cal, en la movilidad en la cual usted fue ahi

no hubo cal 0 usted vio las tres camionetas? DIJO: Yo trabaje solo en el carro

del grupo uno,- c'..Yen su carro no habia cal? DIJO: Nosotros llevamos cal en ese

carro para hacer el primer traslado hacia la falda del cerro,- Testigo, Ie pregunto

pOl' el primer operativo en La Cantuta DIJO: Llevamos cal para el traslado, se

entierra y si estaba mal enterrado entonces el primer trasladado que se hace del
.

primer entierro alas faldas, ahi se llevo la cal.- Testigo, mi pregunta especifica

era si en el operativo de la Cantuta cuando ustedes detienen a 10s estudiantes

alli ya habian llevado la cal. DIJO: No podria p~ecisar, 10Con que

contluy6.==========================================================

Seguidamente,se Ie cede la palabra al abogado de la parte civil, Gustavo

Campos para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Serlor

Lecca, usted ha seflalado cuando se Ie pregunto sobre la diferencia entre un

destacamento de 1nteligencia y un puesto de inteligencia y usted dijo ql,le e1

destacamento era" mucho mas grande DIJO: ASi es,- Testigo, pero cstos

destacamentos de'"lt!eligenCia son 10s mismos, pOl' ejemplo el destacamento
Leoncio Prado, c'..Usted trabajo? DIJO: No, destacamento es el nombre de la gran

unidad donde trabaje.- c'..Cual es la diferencia conel destacamento Golina? DIJO:

Destacamento Leoncio Prado es el nombre que Ie dan a la gran unidad 0 sea
"-

usted Ie cambiabd el lugar, de Leoncio Prado pero no necesariamente era de

inteligencia, es el nombre que Ie dan a la guarnicion.- Testigo, 0 sea habria un

destacamento de tropas regulares que,es el Leoncio Prado donde usted trabajo y

un destacamento especial de inteligencia como el Colina DIJO: Es muy

diferente.- Testigo, cuando usted estuvo cn el destacamento Colina usted seflalo

que los agentes permanecian en sus domicilios, solo eran convocados para los

operativos, c'.Como cobraban ustcdes sus sueldos? DIJO: Yo a veces iba a la casa

del tecnico Marco Flores 0 si no me pagaba mi jefe de equipo 0 el tecnico Suppo
. .

que me llevaba mis remuner:aciones, a fin de mes nos convocaban a un cierto

punta e ibamos to do el personal, cierto grupo venia y nos pagaban nuestro

sueldo.- c'..Ycomo cobraban esos ingresos adicionales de setenta y cinco soles?

DIJO: Venia y nos pagaba el jefe de equipo y firm,abamos una planilla, a veces

nos pagaba el jefe de equipo y otra vez ibamos a lacasa de Marco Flores.- ~Los
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agentes ael destacamento Colina como vestian cuando salian a hacer los

operativos? DIJO: Yo salia con mis zapatillas, blue jean, chompa negra y

pasamontaiias, la gran mayoria usaba tambien pasamontanas, chompa negra 0

marron. Con 10 concluyo. ==============que

Acto seguido, se Ie cede la palabra al abogado de la parte civil, Antonio

Salazar, para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Testigo,

usted ha manifestado al comienzo del interrogatorio a la fiscalia, que habian

diferencias entre el grupo Escorpio y e1 destacamento Colina DIJO: Asi es.- Usted

en terminos generales dijo diferencias logisticas y de medios, expliquenos estas

diferencias DIJO: El grupo Escorpio se dedicaba a la busqueda de informacion en

un lugar de presencia subversiva y no ibamos con armamento sino como un

lugareno mas de la zona, no teniamos medios de comunicacion ni radio.-

2.Testigo, en el grupo Escorpio ustedes tenian el bono especial de setenta y cinco

soles? DIJO: No, nos pagaban los viaticos, e1 pasaje, e1 hospedaje, alimentacicm

ya que podia realizarse el trabajo en tres 0 cuatro dias depende a1 lugar donde

viajabamos.- t,Y como era en el destacamento Colina? DI.JO: Era mas amplio, he

visto e1 medio logistico, el armamento, la cantidad de agentes que se usaban, esa

era la diferencia de un grupo de seis u ocho personas que no tienen armamento y

los medios son m~s reducidos que en el destacamento.- t,Tiene conocimiento de... ~

otros grupos operMivos dentro del Ejercito que haY21n tenido las condiciones del

grupo Colina? DIuq: No, desconozco.- Testigo, en el tema del dinero en el

destacftm~nto ColinJ~usted sabe si se manejaba cantidades de dinero y cuanto

era? DIJO: No me consta si se manejaba dinero pero si he recibi?o setenta y

cinco soles.- Testigo, hay una parte en su declaracion de confesion sincerade la

sesion cuarenta y \1no en la que usted refiere problemas de dinero y que Sosa los

representaba a ustedes para obtener mas dinero, 2.En base a que era eso senor

'8'
Lecca? DIJO: Hubo un incidente en la casa de Sosa Saavedra ya que e1 ser por e1

jefe de equipo tuvo conocimiento de que habia dinero que estaba de por medio y

a nosotros nos estaban sorprendiendo can setenta y cinco soles para los pasajes,

es ahi en que hay una discusion entre Martin Rivas y Sosa Saavedra.- Senor

J

Lecca, un testigo anterior a usted ha seflalado incluso que se hablaba de veinte

mil 0 treinta mil dolares, 2.Esa es la cantidad que Sosa les dijo, qued

destacamento Colina manejaba mensualmente? DIJO: No me consta y tn ningll11

momenta me dijeron la cantidad de dinero pero si que habia dinero de por

medio.- Testigo, sobre el tema de la preparaci6n de Barrios Altos es importante 10

que usted dijo en su confesi6n sincera, manifesto que a usted Ie informaron en e1. , "

destacamento para hacer !abores de seguimientoy-detenci6n de personas -c.Es
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correcto? DIJO: Asi es,- Testigo, usted refiric) ademas que ustedes no [ueron

[ormados sobre detencion de personas ni tenian elementos para detener pero

ante una pregunta de la directora de debates sobre el dia que usted se incorpora

al destacamento usted diJo que rue el vcintiocho de octubre, la pregunta de la

directora de debates se la voy a leer que esta en el acta de la sesion cuarenta y

uno del seis de junio del dos mil seis, Ie preguntan: "<".Desde cuando usted tomo

conocimiento que se estaba planificando este operativo de Barrios Altos?" Usted

dijo: "Desde el dia que llegue. e1 dia ,'eintiocho llegue y empece a hablar con mis

promociones y me dijeron que ibamos a intervenir en el jiron Huanta con la

cubierta de ir a una .pollada donde iban a asistir elementos subversivos", Lc

preguntan: "<".0sea cuando estaban en la playa La Tiza y usted se integra era

para hacer esa intervencion?, Ustcd dijo: "Asi es doctora", Testigo, <".Que tiene

que decir respecto a esa declaracicm? DIJO: Me ratifico en que teniamos

informacion que ibamos a intervenir.- Testigo, en esa misma declaracionque

usted ratifica, a una siguiente pregunta sobre la reconstniccion, usted contesto:

"Nosotros habiamos hecho una caseta que servia como cuarto de dormir para e1

personal de tropa que custodiaba La Tiza, ahi se puso en ciertos lugares siluetas

0 sea'simulabamos como estar ingresando para hacer dominacion de inmuebles

pOl' los dos lados .de la puerta, ingresabamos, disparabamos y saliamos" DIJO:.," ,

Asi es, me ratifico~- <".Usted se estaba refiriendo que. ya esti::).ban preparados para

la eliminacion? D1J..q: Yo estaba practicando esa tecnica para ingresar pero no

sabia en ese momenta que ibamos a eliminar que reclen me doy cuenta cuando,

llegue al lugar de los hechos y donde se hacen los disparos pero en 'principio me

dijeron que ibamos a detener, la eliininacion de los presuntos delincuentes

subversivos se dio jeon la orden en ellugar de los heehos,- Testigo, usted senala

que no estaba informado que la labor era eliminar pero ratifiea que ustedes

estaban preparados no para detener sino para ellminar personas <".Asies? DIJO:

Asi es, la praetiea se hizo con siluetas y disparabamos a1 eorazon y ala eabeza,-

Tcstigo, i.ncluso usted refiere en otra pregunta respeeto de esta teeniea israeli de

t9ma de inmuebles que eonsiste en eliminaeion de personas y usted dijo: "Asi es,

uno esta preparado, peru es diferente que uno praetique en seeo a que mate

personas direetamente" <".es asi? OI,JO: Asi es, me ratifieo.- Con 10 que

conel u yo .:== = = = = == === == = = == ==== == ==== = == = === = = == = = = ==== == == =='= = == == =

A continuacion, se Ie cede la palabra al abogado de laparte civil, David

Velazco, para que proceda a realizar su interrogatorio como sigue: Testigo,

con relacion a estas practicas de tecnicas de dominacion de inmueble que usted.. .

ha seiialado se realizaba, ~Todos los miembros del gn,lpo Colina la realizaban 0

Acta N° 2 1 -

Testimoniales Lecca Esquen / Paquiyauri Huaytalla
28



~I
~

.------

'\

c p

"~--'//

solo un grupo determinado? DLJO: S6lo los mas antiguos practicaban esta

incursi6n pero no sabiamos qui en iba a seleccionar alas personas.- GY usted

estaba seleccionado para hacer esas practicas? DIJO: Asi es.- GUsted sabe si

para el operativo de Barrids Altos se realizo alguna coordinaci6n con la policia

para replegar a sus agentes de seguridad extern a en la plaza Italia? DIJO:

Desconozco si hubo coordinaciones con las fuerzas policiales.- Testigo, usted ala

hora de salir despues del operativo de Barrios Altos observ6 que habia seguridad

externa de la policia en esa zona 0 no? DIJO: No podia precisar, fue una cosa

nipida ademas eran altas horas de la noche, en ese tiempo Lima estaba en zona

de emergencia; 10 unico que puedo precisar que habian tranqueras, no puedo

precisar'si habian policias al rededor.- c.Pudo precisar que habian tranqueras?

DIJO: 'En 1a plaza Halia habia tranqueras, porque habia un puesto policial.-

GPero en la ruta que ustedes tomaron no habia tranqueras? DIJO: No habia

tranqueras.- Con 10 quecoDcluyo.==================================

Acto seguido procede a interrogar el abogado de la Parte Civil, el doctor

Jose Ochoa como sigue: Quiero que me precise, Gusted integraba el grupo del

senor Suppo Sanchez? DIJO: Al comienzo perteneci al equipo de Suppo Sanchez,

donde fue cambiado y pas6 a coordinador y se qued6 como jefe de equipo eI

tecnico Yarleque'-iUsted nos ha hablado de una tecnica israeli con disparo a la

puedo precisar la cantidad de munici6n que se ha utilizado.- GPero fue una gran

cantidad? DIJO: 1{Jo, teniamos munici6n para pnicticas de tiro, "como toda

unidad operativa que tiene cantidad de munici6n, para realizar sus trabajo de

ejercicio. de tiro como se dice.- Me interesa saber, en el "caso de Barrios Altos"

usted dice que portaban cada uno un HK con silenciador, GCuantas cacerinas

tiene el HK? DIJO: Tiene treinta y dos cartuchos.- (,Lle\-aban dos cacerinas 0 una

, .'.'

sola? DIJO: Bueno, eI que habla si Jlc\-aba sus dos cacerinas.- GCu~mtos eran

aproximadamente los intervinientes en el "caso de Barrios Altos"? DIJO: De diez

.~

a doce agentes hemos ido.- GSabe usted que luego de ocurrido los casos de

Barrios Altos y La Cantuta. el personal del "Grupo Colina" fue ascencW:lo? DLJO:

No, desconozco, er que habla no ascendi6 ese ano pOl' que no Ie tocaba ascendcr.-)
GSabe usted que en el "caso de La Cantuta" en que se produjo la eliminaci6n de

estudiantes, intervino un tcniente de apellido Portela don de fue bautizado? D1.10:
., .'

Desconozco si ha sido bautizado 0 si ha interverlidQ el mencionado tenieJ)te.-
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2.8abe usted si algunos integrantes del "Grupo Colina" recibieron una suma de

dinero cuando se encontraban detenidos en el cuartel Bolivar, aproximadamente

cincuenta mil d6lares, asi como vivienda? DIJO: No me consta que hayan

recibido dinero, pero si tenia informacion extraoficial que recibieron dinero, pero

por dichos no me consta a mi que hayran recibido dinero.- Con 10 que

concluyo.==========================================================

En este acto el doctor Nakasaki, abogado del acusado Fujimori Fujimori,

formula su interrogatorio al testigo, como sigue: (,Es correcto que en su

declaracion instructiva del veinticinco de abril del ana dos mil uno, que da en el

"Caso Barrios Altos", usted nego pertenecer al "Destacamento Colina"? DIJO: 8i
,

negue.- 2.Es correcto que volvic) a negarlo en la ampliacion de su declaracion

instructiva del diez de febrero del ano dos mil tres? DIJO: Asi es.- 2.Es correcto

que volvia a negarlo cuando volvia a dar una amplia:cian de declaracian

instructiva el cuatro de febrero del ana dos mil tres? DIJO: Asi es, 10 he negado.-

2.Nega haber pertenecido al "Destacamento Colina" cuando se confronta dos

veces con el senor Julio Chuqui Aguirre, el veinticuatro de octubre y el dos de

junio del ana dos mil tres? DIJO: 8i negue, porque yo tenia un documento que

aparentemente yo estaba en la ciudad de Tarapoto, poreso es que me base en

ese documento.- tEs correcto, que usted recien reconoce haber integrado el
..

"Grupo Colina" 10"que ha tenido la amabilidad de narrarnos ya en pleno juicio

oral? DIJO: 8i, ace'ptiJ mi responsabilidad y acepta que he pertenecido al "Grupo

Colina:' c1]ando me ,t~OjO a la confesion sincera.- 2.Eso se ptodujo a nivel de

Juicio Oral? DIJO: Asi es. Usted ha mencionado una palabra ,que es. muy

importante, al dar una respuesta me parece a la Fiscalia que es el "canal de

inteligencia"; DIJO( Asi es.- Usted cuando Ie preguntaban que conoCla 0 que no

conoCla. permanentemente ha invocado canal de inteligencia", 2,Los"su

conocimientos que usted tenia sobre los operativos que podia realizar en el

"Grupo Escorpio" , Leoncio en el propioPrado"en el "Destacamento 0

"Destacamento Colina", dependian estrictamente del cargo que usted tenia 0 de

su iniciativa personal, de su curiosidad? DIJO: No Ie entiendo la pregunta.- 2.Lo

que usted conocia de un operativo, era estrictamente por su cargo, osea el cargo

es el que determinaba el nivel de conocimiento, el nivel de informacion que tenia
~

de un operativo? 'DIJO: Quie~o que me precise mas.- jComo no!, 2.Usted tenia el

mismo nivel de conocimiento e informacir.'m que por ejemplo Martin Rivas - jefe

operativo? DIJO: No tenia el mismo conocimicnto de la informacion.- 2.Por que no

tenia el mismo conoc,imient9 de informacion, porque usted era menos CUrIOso

que el, menos estudioso 0 era por el cargo? DIJO: Por el cargo, por el
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compartjmentage que hay entre jefe y el agente.- Entonces, ~_Es cOlTecto

sostener, que 10 que usted conocia era estrictamente pOl' su cargo? DUO: Asi es.-

Y usted tenia el cargo de "agente de Inteligencia operativo"; DIJO: Asi es,

criptologo. - 2-U sted pOl' sUi cargo de "agente de Inteligencia operativo - criptologo"

integro el SIE-Uno? DIJO: No, en el SIE por ser mi especialidad criptologo fui a

trabajar en la oficina donde propiamente voy a desempenar mi especialidad, que

es el Departamento de Criptologia.- 2-Cu~tl de los SIEs era? DIJO: Era el SIE-

Cuatro.- 2-Usted como integrante del SIE-Cuatro, conocia pOl' ejemplo el numero

de agentes de Inteligencia operativo que existia en el SIE? DIJO: No podia

conocer, porque esa es informacion reservada que 10 maneja nada mas el jefe de

personal.- Osea nos quiere decir, que a pesar de ser usted miembro del SIE no

conocja la. cantidad de personas que integraban el SIE? DIJO: Como yo voy a

conocer esa informacion, sino estaba a mi cargo como tecnico, yo soy un

elemento que compongo el sistema pero no se que cantidad de agentes hay en el

Sistema de Inteligencia del Ejercito.- Usted como agente de inteligencia del SIE,

como criptologo que pertenecia al SIE-Cuatro, 2-Conoda el numero de puestos de

Inteligencia que integraban el SIE? DIJO: No, desconozco, pm-que esa era una

labor. que era del SIE-Uno, por compartimentaje no se decia la cantidad de

puestos que hay? cuantos trabajaban.- 2-Pero esta seguro de 10 que estci
!

respondiendo, pomue usted era miembto del SIE? QIJO: Pero necesariamente no

puedo, quiero qu.e quede bien claro, en la Inteligencia cada uno tiene su
'" ~ '

especialidad, yo sot::. criptologo, hay de escucha, de inteligencia operativos,

entonces yo por mi misrna especialidad no pucdo responder cuantos puestos de

Inteligencia hay, porque como no es mi cargo, no puede ser que yo tenga razon 0

tener conocimiento.- Usted como agente de Inteligencia operativo qH,e integraba\

el SIE-Cuatro por ser criptologo, GConocia los destacamentos de inteligencia que

existianenel SIE? DIcTO: No, no podria precisar, por mi misma labor que

desempenaba.- Osea usted no canoce si el "Destacamento Colina" era el unico 0

existian .otros; DIJO: Claro, no podria precisar si habian otros, pero si habia e1

"Destacamenta Colina".- Aparte del "Destacamento Colina", usted ha conocido

otro organismo dentro del SIE 0 dentro de la DINTE, similar? DIJO: No, es el

unico, al menos que me consta a mi.- 2-Alguna vez ha participado usted en algll11

plan de operacion.es de infiltracion, pOl' ejemplo a nivel macro, a nivel de la zona

L.

norte del Peru, a nive! de la zcJna centro, ha participado en 'una gran operacion de

inteligencia? DIJO: No, no, generalmcnte he realizado mis labores de busqueda

de informacion en e1 :'-tmbito de l11i ztJna de responsabilidad donde yo fui a

trabajar, como clemen'to de ()rgano de bllsqueda,- Tc:~tigo, de repente no con.oce

Acta N° 21 -

Testil110niales Lecca Esquen / Paquiyauri Huaytalla
31



~

~, ~

. J
\ {

~

; ;t
: (') I'
'tJ~ 1$: <{ '~.,
'r-J ~ ,','q ..'I:J
: Q: ~

J
'

"'1: <J) .: ;.,.:'.

:~-. I
, .,::,.!~

el numera, GTiene conocimiento si el Ejercito Peruano tiene varias Unidades de

Inteligencia 0 tien<,? una sola? DIJO: Unidad de Inteligencia, en las grandes

unidades el Departamento G-Dos que esta a cargo de la Inteligencia propiamente

dicha.- G0sea a 10 largo de las distintas clependencias del Ejercito, hablemos de

Divisiones, Grandes tienen Unidades deBatallones, todosetcetera, sus

Inteligencia? DIJO: Asi es, en Unidades de Combate es el S-Dos, en Gran Unidad

es el G-Dos.- GEs correcto decir que frente a cada Unidad de Combate del

Ejercito Peruano, habia una Unidad de Inteligencia? DIJO: Asi es, siempre hay

un Departamento de Seguridad y Contrainteligencia.- Y sobre ese conocimiento,

Ie vuelvo a repetir, ustecl ha conocido alguna vez que alguna Unidad de

Inteligencia que forme el Ejercito Peruano sea igual que el "Destacamento

Colina"? DIJO: No, no.- G0sea insiste usted en que el "Destacamento Colina" era

unieo? DIJO: Al menos a mi me consta que era el unico.- Usted ademas de

agente de Inteligencia, es un soldado GCierto? DIJO: Asi es.- GUsted conoce si

con una Division blindada se puede pelear una guerra? 'DIJO: Bueno, eso no

puedo precisar.- GSeria po sible clentro de sus conocimientos, que con una sola

division se pelee una guerra? DIJO: En guerra convencional no podria precisar

porque no es mi campo.- EI senor Director de Debates indica: Senor abogado,

Ie esta pidiendo al! testigo especulaciones, vamos al dato concreto.- Al respecto,.. - ~

el doctor Nakasiki preciso: Lo que pretendo es establecer .cuantas divisiones se

necesita para pelea-r ;1una guerra. - Al respecto el senor Director De Debates,

senala la siguiente:iNada que vcr en el tcma concreto.- La defensa del acusado, ,

Fujimori Fujimori, preciso: Es que e1 cargo es una guerra sucia.-, El Director

de Debates interviene y senala: E1 testigo solo responde por 10 suyo.- Retoma

el interrogatorio ~l doctor Nakasaki, como sigue 2.Tiene usted c~nocimiento

cuantas unidadesqe inteligencia se necesitarian para pelear una guerra contra

la subversion? DIJO: No Ie pucdo precisar.- Interviene el doctor Francisco

Vega Palomino, (defensor de oficio) abogado del testigo Lecca Esquen y

senala: 'El doctor Nakasaki esta haciendo preguntas especulativas, y mas aun

que e1 testigo es del Servicio de Inteligencia del Ejercito, no es un estratega, ni

tiene conocimiento de doctrina militar estrategica, como para saber cleterminar si

una unidad de operativa podria combatir una guerra exterior.- AI respecto el

senor Director de Debates, senalo: La linea ya esta sentacla y en esa linea 1a

defensa se va circunscribir.- Retoma el interrogatorio la defensa del acusado

Fujimori Fujimori, como sigue: Testigo, (Las uniclades de inteligencia que

forman el Ejercito peruano tambien participaron en la guerra contra el. , .. .

terrorismo? DIJO: Asi es, todas 1as dependencias del, G2 se avocaron en'la lucha
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contra sllb\'ersiva, era su labor diaria en la zona de emergencia, 'estaba a cargo

de los G2.- <'.Usted como agente de inteligencia, cual era su canal de informacion

superior, en el grupo Escorpio? DlcJO: Directo era dade cuenta al mayor Martin

Rivas.- Testigo, usted Ie ha dicho al senor Fiscal que e1 grupo Escorpio, integraba

el SIE? DIJO: Yo pertenecia al SIE.- (.Y el grupo Escorpio? DIJO: Pertenecia al

SIE Y todos los elementos eran del SIE y los GF pertenecian al SIE.- c'.Que cargo

tenia Martin Rivas, dentro del grupo Escorpio? DLJO: Era jefe del grupo

Escorpio.- <'.Tiene usted conocimiento, a quien Ie reportaba Martin Rivas? DIJO:

Desconozco.- <'.Tiene usted conocimiento que organo Ie daba ordenes a Martin

Rivas para que ejecute el grupo Escorpio? DIJO: Desconozco.- Testigo, en el

destacamento Leoncio Prado cuando usted trabajo ahi, <'.quien era su canal

superior, dentro del canal de inteligencia? DIJO: lVIi superior era el G2, yo daba

cuenta mediante informes.- <'.Aque se refiere cuando dice G2? DlcJO: El G2 es la

seccion de inteligencia de la gran unidad.- Testigo, al jefe de la seccion de

inteligencia <'.Es asi? DIJO: Asi es, yo hacia mi informe del aspecto subversivo,

sociologico, entre gab an a un suboficial del caso mediante un buzon determinado

porque yo no tenia acceso al cuartel, llamaba pOl' tc1dono, haciamos punta de

contacto en la Plaza de Armas 0 en la iglesia 0 en un lugar determinado por el

sub oficial del cas?, Ie daba mis informes pero dirigido al jefe del G2 de la gran
!

unidad.- <'.Usted ttene conocimiento quien era el niyel superior dentro del canal

de inteligencia del,G2? DIJO: El canal de inteligencia en el SIE es la DINTE y de
'-, J '

una gran unidad tf: el S2, el G2, el SIE 0 la DINTE ese es el canal de
inteligenda.- Testigo, en e1 caso de destacamento Colina, siempre tratando de

establecer este canal de inteligencia (.quien era su nivel superior directo? I)IJO:

Era mi jefe de equipo.- <'.Ye1 superior de su jefe de equipo? D{,JO: Era el
j .

coordinador Guillermo Suppo.- Testigo, y arriba de Guillermo Suppo <'.quien sc

encontraba? DIJO: Estaba el May'or Martin Rivas que era el jefe de operacion,

luego el mayor Pichilingue y el comandante Rodriguez Zabalbeascoa.- Usted esta

en condiciones de establecer de acuerdo a su experiencia c'.quien era c1 jefe 0

comandante general del destacamento Colina? DIJO: No podria precisa!', pero

estaba a cargo el comandante Rodriguez, Zabalbeascoa como jefe del

destacamento.- Testigo, digamos que el oficial de mas alta graduacion que usted

conocia era el corpandante Rodriguez Zabalbeasco 2-Que cargo desem}Yei1aba en

el SIE 0 en la DINTE? DIJO: No Ie podria pn;cisar porque cuando llego 10

encuentro ahi.- (,Trabajando en exclusividad para el destacamento? DIJO: Si.-

(.Tiene usted conocimiento si el jefe del SIE - Scrvicio de Inteligencia del Ejercito,

daba ordenes al destacamento Colina? DIJO: No me consta si daba ordenes 0

Acta N° 21 -

Testimonia1es Lccca Esqul~n / Paquivauri Huaytalla

33

...



CJ

(~ I

I
,)..

;~,. ....-
""

j(5 t!
'C;) <3
: .~ .; .II

,:"-1 ;.J8. "'t ru
. ",..~

l-:-. ., ,: "\ :t)
: ',)
}

:~'-J 1
-

, '~
'?

i~ !.'-U

no,- 2.Tiene usted conocimiento si el jefe de la DINTE, de la Direccion, de

Inteligencia del Ejercito ~aba ordenes al destacamento Colina? DIJO: No me

consta,- 2.Tiene usted conocimiento si el jefe del Estado Mayor del Ejercito dab a

ordenes al destacamento Colina? DIJO: No me consta,- r!-Y el Com andante

General del Ejercito? DIJO: No me consta pOl' el grado que tengo, el Tecnico tiene

un canal de conducto regular, uno no tiene acceso al jefe superior.- Testigo, en el

caso del operativo de Barrios Altos r!-CuaJ fue la orden que se dio al destacamento

Colina para dirigirse a realizar el operativo? DIJO: A mi me dan la orden

personalmente, no se si al destacamento Ie han dado la orden, me dieron la

orden que ibamos a capturar a presuntos delincuentes subversivos.- Testigo,

cuando se tenia que dar una orden al destacamento Colina se Ie reunia a todos.
como una pequena tropa y se les decia vamos a re2l.lizar tal co sa 0 iba cada uno y

Ie daban la orden r!-Como era la mecanica? DIJO: Yo recibia la orden a traves de

mi jefe de equipo.- r!-Ysu jefe de equipo de qui en la recibia? DIJO: Desconozco si

la recibia directamente de Martin Rivas 0 podria ser de Suppo Sanchez.- Testigo,

10 unico que Ie consta a usted, de quien Ie daba la orden a usted es su jefe de

equipo r!-Asies? DIJO: Si.- Testigo, en el caso Barrios Altos Gcual fue la orden que

Ie dio su jefe de equipo? DIJO: Ahi ya no hay jefe de equipo, solo hay jefe de

operacion, a mi rite selecciona me dijo vamos a intervenir a1 jiron Huantar,

salimos los carros'y llegamos al punto.- r!-Quien le aa la orden? DIJO: Me da la

orden el mayor MarUh Rivas, me dijo que ibamos a realizar un operativo.- ) Que~~ . v

orden ~s la que da el'\1ayor Martin Rivas? DIJO: Nos dijo que ibamos a realizar el

operativo, vamos a realizar una de ten cion de presuntos subversivo,s, que estan

situados en el jiron Huanta.- r!-Esta seguro, que esa fue la orden que Ie dio el

entonces capitan Martin Rivas? DIJO: Asi es.- <'.Laorden fue de detener mandos

terroristas? DIJO: Esa fue la orden que me dan.- 2.Se acostumbra en el Ejercito

mentir,el superior Ie miente al inferior sobre las ordenes que Ie da, 0 la orden

que Ie da es la que se tiene que ejecutar? DIJO: Todo esta depende del jefe, el jefe

da la orden y el inferior la acata, si esta bien dada 0 mal dada la tiene que

cumplir.- Testigo, este tema de las ordenes, de superiores y de subordinados,

r!-esta reglamentado 0 queda a criterio de cada jefe 0 de cada subordinado? DIJO:

Hay un reglamento que dice las ordenes se cumplen sin murmuraciones porque
- . J

el unicoresponsable es el superior que las imparte.- 2Es el manual del servicio. J .

del interior? Al cual se refiere: DIJO: Asi es.- Testigo, en ese manual de serVlClO

del interior, 2,se permite al superior que de una orden y que durante el campo

cambie esa orden? QIJO: ~o, no dice nada.- Testigo, entonces usted nos ha

referido que la orden que se da es vamos a capturar a los mandos, GEs -asi?
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DIJO: As(es.- Senor testigo, pero una \-ez que se encuentran en Barrios Altos, y

usted ha referido ql,le Martin Ri\'as dice empiecen a disparar: GEs asi? DI..IO: No

dice empiecen a disparar.- Testigo, usted en 1a sesion de audiencia nllmero

treinta y nueve, dice "que escucha un tiro y ahi entonces e1 mayor Martin Rivas

dice "fuego" y 1a gente empieza a disparar": D1..IO:Asi es, me ratifico.- GEl mayor

Martin Rivas estaba dimdo1e 1a misma orden que 1es habia dado antes en 1a

playa 1a Tiza 0 habia cambiado 1a orden? DI,JO: Estaba cambiando 1a orden,

porque 1a orden especifica era de detener a 10s presuntos delincuentes

subversivos yo cuando ingreso veo que 1a orden a cambiado recibo 1a orden de

disparar y se hace e1 trabajo disparo y cump10 1a orden del mayor Martin Rivas.--
GEn algun momenta tuvo conocimiento de 1a razon por 1a cual se cambio 1a

orden?' DI..IO: Desconozco la razon porque hay a cambiado 1a orden,- G Y este

mismo patron de una orden que se daba para realizar e1 operativo de una orden

distinta al momenta que se ejecutaba se repitio en Cantuta, en Pedro Yauri yen

desaparecidos del Santa? DIJO: Asi CS, a mi me consta que cuando saliamos a

mision saliamos a detener presuntos dclincuentes subversivos y la orden 1a daba

en e11ugar de 10s hechos.- SerlOr testigo, si 1a orden de Martin Rivas de arranque

les hubiera dicho 1a orden es e1iminar GUstedes hubieran po dido oponerse?

DI..IO: No hubier~os podido oponernos porque estabamos cump1iendo una
.. - ,

orden como soldcido y e1 soldado debe estar preparado para este tipo de

menesteres a mi rhe~han preparado para la guerra,- GUsted como mi1itar tiene

alguna ra;;:on alguna,l~xplicacion de repente le han dado alguna explicacion para

este patron orden que se da para ejecutar, brden distinta que se ej~cuta? DI..IO:

No,- Senor testigo, usted al establecer I,: diferencia entre e1 grupo Escorpio con e1

destacamento colina utilizo una palabra no se si 1a reitera usted pero es muy

importante, usted dijo: "el grupo Colina trabaja a1 margen de 1a Ley" GSc reafirma

usted en esa expresi6n? DI..IO: Claro porque yo mi expresi6n 1a he dicho asi

porque si salimos a detener y vamos a eliminar ya nos estamos saliendo de 1a Ley

, eso es 10 que entiendo.- GCuando dice qllc se estaba a1 margen de 1a Ley, sc

refiere solamente a que se incumplian 1a orden inicialmente dada 0 usted estil

pensando tambien en a1giltl tipo de reg1amentos directivas que tenian ustedes 10s

agentes de inteligencia ? DIJO: Porque digo a1 margen de 1a Ley porque \'eo

primero dicen vamos a detener y despues dicen vamos a eliminar. entonces ya se

esta infringiendo la Ley por cso me expn:so asi y me ratifico ell 10 que me he

expresado.- GTiene conocimiento si c1 ..Ide del SIE a1 inicio de cada ana estab1ecia

a1giltl plan de operaciones generales que tenian que rea1izar todos 10s integrantes. J

del SIE? DIJO: Desconozco.- i-Y en d caso de 1aDIN+E? DIJO: Tampocono e.s mi
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nivel de expresar eso.- Senor Lecca, durante su trabajo en el destacamento

Colina ~_a conocido de algun plan de operaciones? DIJO: nunca he conocido

ningun plan de operaciones.- 2.Nunca ha conocido ningllll. plan de operaciones?

DIJO: Particularmente el q1.le Ie habla no Ie consta que haya existido algun plan

de operaciones.- 2.En Barrios Altos no Ie consta que hay a existido algun plan de

operaciones? DIJO: No se1'ior.- ~_En Cantuta? D1,JO: Tampoco.- ~, En Pedro Yauri?

DIJO: Tampoco.- 2. En las desapariciones del Santa? D1JO: Tampoco.- 2.Ycuando

usted trabajaba en el destacamento de Leoncio Prado conocio de la existencia de

planes de operaciones? D1JO: Mire, como Ie vue1vo a repetir yo soy un organo de

busqueda llego a la ciudad de Tarapoto y recibo la orden Comandante que era un

G-dos me dice no vas al cuartel te vas alojar en un hotel tu labor en esta zona de

resporlsabilidad va a ser busqueda de informacion en aspecto subversivo busca

tu cubierta y te vamos a dar la mision en la localidad donde vas a realizar tu

trabajo propiamente dicho y me dieron la zona de la banda de Shilcayo yo bajo la

cubierta de mercachifle pude tener acceso a esa zona de n~sponsabilidad que me

dieron la mision y detectar, ubicar y hacer mis informes sobre el aspecto

subversivo.- 2.Usted como agente de intcligencia trabajaba en la ejecucion de

planes operativos 0 de misiones especificas, concretas? DI.JO: en este caso era

una mision espe~ffica
..

la busqueda de informacion de aspecto subversivo y

t{sted diriasociologico de responsabilidad. -, 2.Y que sulTna zonaen

caracteristicas en '..su labor de agente de inteligencia operativa fue siempre

realizaf ~isiones est~cificas? DJO: Asi es doctor, en todas las zonas que he

trabajado en zonas de emel'gencia siempre he trabajado sobre line<;tmientos que

me han dado en busqueda de informacion.- GEn el grupo Escorpio tambien era 10

mismo? D1JO: Cl?-ro, tambien era ratificar la busqueda de infO1'maci6n en

aspecto subversivo en una zona de responsabilidad.- 2.Entonces tampoco ha

conocido de planes de operaciones con grupo Escorpio? D1JO: No.- GO misiones

concretas? D1JO: A mi particularmente estoy hablando de 10 que ami me consta

a no se'si habra habido algun plan 0 algo as! eso es responsabilidad del oficial

s-uperior.- En este acto la defensa del acusado se dirige al Director de

Debates y solicita con su venia se Ie proporcione al testigo el plan Cipango, a 10

que el Director de Debates Ie indica al abogado que el testigo ha manifestado

que no ha visto l'1ingun plan esa es la respuesta a la pregunta del Fiscal que

nunca 10 ha visto no se para que vamos a insistir en e1 tema, a 10 que la defensa

del acusado retira el pedido, retomando el interrogatorio, entonces el discurso

del comandante General del Ejercito tomo trcinta y tres Testigo, usted nos ha

referido que recuerda la reunion del quinto piso ~de la comandancia Get}.eral
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intervienE el testigo indicando que as! es y 10 he ratificado en la Primera Sala

Penal Especial qu~ asisti a dicha reuni6n can el Comandante General del

Ejercito.- Usted le ha referido a 121doctora Gloria Cano que sinti6 que el General

alentaba, c'.estaba dal1doles una arenga para que ustedes contimkn con su

misi6n? D1JO: Asi es, yo 10 percibi asi de manera muy personal.- ~_Usted percibi6

que se referia a su trabajo de inteligencia operativa 0 a los trabajos de

aniquilamiento? D1JO: A los trabajos de btlsqueda de informaci6n.- c'.Eso es 10

que usted senba que estaba arengando el comandante General? DIJO: Claro,

porque en ningun momenta me va a decir estoy contento porque los han

eliminado nada mas me esta diciendo en forma general que estamos cumpliendo

un trabajo pOI' la pacificaci6n del pais.- c'.No pudo haberle mandado un mensaje

en clave? D1JO: No 10 pucdo precisar.- ~_Usted es criptologo? D1JO: Asi es.-

Senor testigo, en su discurso el Comandante General les dijo "cuando uno no

tiene inteligencia la tropa visible no puede golpear y cuando golpea golpea al

pueblo y cuando golpea al pueblo y esta la gana el que 'gana al pueblo ahora

estamos ganando nosotros al pueblo primero porque se ha comprendido y se ha

armonizado mejor una comunidad de inteligencia como un sistema de

inteligencia que no busca primicia esto creo que es uno de los grandes factores

que en el campo ~e la inteligencia hemos logrado hacia adelante no interesa la
.. - ~

primicia, no intert:sa la primicia significativa, no interesa,la primicia, significa

despojarse de los iR~erese no solo personales sino tambien institucionales para

que el jefe, sepa que J{que proporciona esa primicia es el hombre mas, importante

eso no interesa para nadainteresa que la 'inteligencia sea oportU1;a y llegue a

quien debe llegar rapidamente yo veo as! esa inteligencia" en esa parte del

discurso c'.El estabi:l hacienda referencia a sus trabajos de inteligenci-a operativa?

DIJO: Yo veo qu~ nos senba para la b-Llsqueda deinformaciones para la

identificaci6n de delincucntes subversivos.- Senor tcstigo, usted dice que

despues de Barrios Altos regresan a La Tiza c'.Es correcto? D1JO: As! es.- c'.Es

cierto que se pusieron a libar licor? D1JO: As! es era el cumpleanos del mayor

Martin Rivas.- c'.Recuerda usted si todos libaban licor? D1JO: La gran mayor!a

como cn un almuerzo de cumpleailOs su trago y conversabamos normal como

una simple reuni6n.- c'.Cuanto duro la reunion? D1JO: No 10 puedo precisar pero

nos quedamos hasta las tres 0 cuatro de 121mal'iana porque llegamos d~spues del

operativo de Barrios altos a eso de las doce y alli conversamos y celebramos el

L

cumpleanos hasta las tres a cuatro de la ffial1ana.- c'. Unas cuatro horas? DIJO:

claro.- c'. Y durante es~s cuatro horas libaron licor? D1JO:
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No libamos, estabamos conversando, tomando, nada mas, como una simple

reunion no necesariamente debiamos estar tomando, se conversaba pero no

sobre los hechos que se habian sucedido, queriamos despejarnos.- Sei10r testigo,

dado que no todos tienen 1<'1misma resistencia ni cultura etilica, digame, 2,Habia

personas estaban mareadas? Claro, particularmen te los queDIJO:que

estuvieron a mi lado no estaban mareados.- GPero si recuerda de otras personas

que efectivamente estaban mareadas? DIJO: Han estado en la reunion y

estuvieron tomando, y como usted mismos dice algunos tienen, como se dice,

cabeza de pollo y otros 1'10.-c',Usted ogro conversar con e1 mayor Martin Rivas en

esa reunion? DIJO: No, el mayor estaba en el centro, yo particularmente no soy

muy cercano a la oficialidad.- 2,Como estaban distribuidos? DIJO: Todos en una

mesa pegada al vidrio, era un ambiente y ahi estaba to do rodeado de sillas, era

una gran mesa.- 2,El mayor Martin Rivas les dio algt:l11 discurso respecto al

operativo que acababan de realizar? DIJO: No, al menos a mi no me consta que

haya dado algun discurso.- c',Recuerda usted que el les haya dado alguna

felicitacion par los aniquilamientos? DIJO: En ningun momento, era una persona

parca que no conversaba casi nada.- GRecuerda si les a1canzo alguna felicitacion

del jefe del SIE? DIJO: No.- GO quizas del jefe de la DINTE? DIJO: Tampoco, no

me consta.- 2,Les.~a1canzo alguna felicitacion del Comandante General del

del Presidente de la Republica que estaba satisfecho por la mat,anza que se

habian realizado? DIJO: No.- Testigo, dentro de su confesion sine era usted ha

aceptado haber P¥ticipado en la operacion de Pedro Yauri, pero u.sted refiere

senor testigo que ep realidad conoce muy poco de como se ejecuto ese operativo,

digame, GPor que razon termina conociendo poco del operativo? DUO: Porque no

fui seleccionado para, 0 sea salimos en con\'oy pero a la hora de realizar cl

operativo no me seleccionaron para hacer propiamente dicho el operativo pero si

participe en llegar hasta Huacho.- Testigo, 2,Se reafirma en esta respuesta

cuando:" desconociendo labor del seleccionado, ello clla eqmpo por

compartimentaje"? DIJO: Asi es doctor, me reafirmo.- GLa disciplina era tan

rigida que a pesat que una persona iba al operativo pero no conoda Ids detalles

del operativo? DUO: Claro, los operativos en si se conocian en el lugar de los

hechos, porque nosotros saliamos con rumbo desconocido, por ejcmplo porIa

panamericana norte y en un determinado lugar nos decian: "senores, vamos a

operar en tal sitio y el objetivo es este" porque nadie sabia d(mde ibamQs a
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llcgar. - (Cuando 10 con \'ocaron a usted para realizar la operacion del caso la

Cantuta? DIJO: Hable con Sosa un dia despues del atentado de Tarata.- (,Lo

convocaron el mismo dia del operativo? DIJO: Asi es, como alas siete u ocho de

la noehe del dia sig:uiente. - (Tiene conocimien to si se elabol'o un plan de

operaciones? DIJO: No tengo conocimiento.- Senor Lecca. usted ha referido que

la baja ficticia tenia pOl' razon de ser proteger a la institucion y puso usted como

ejemplo el que la Policia los vaya a atrapar pOl' alguno de los operativos que

realizaron, (Tiene conocimiento de quien nacio esta medida de proteccion? DLJO:

Desconozco quien ha tomado la iniciativa 0 de confeccionar esas bajas ficticias,

pero me ratifieo en que yo si he firmado esa baja ficticia.- (Quien Ie dio la orden

a usted? DIJO: Creo que me dan la orden en la playa La Tiza, no reimen y nos

dicen que hay que firmar ese documento.- (Fue su jefe de grupo, fue Martin

Rivas, Pichilingue? DIJO: No, ahi esUtbamos reunidos la mayoria de los agentes.-

(pero quien da la orden? DIJ'O: La verdad que no recuerdo par el tiempo

transcurrido.- Digame senor Lecca, usted como integrant"e del SIE-Cuatro, (,El

SIE-Cuatro tenia un organo de inspectoria? DIJO: No, Inspectoria hay en la

DINTE, en el SIE probablemente no hay inspectoria.- (En el SIE no hay organo

de control? DIJO: No, no hay inspectoria que es diferente a organo de control.-

POl' eso Ie preguntp seii.or testigo, (En el SIE existe algun organo de control 0 de,.... - .
inspectoria que cdntrol el trabajo adecuado de los- integrc;mtes del SIE? DIJO:

Doctor, en el SIB-gada departamento es independiente,. cada labor es muy

diferen,te;, el SIE-JAo es busqueda de informaciones, el SIE-Dos es

contrainteligencia y labor' de seguridad de dignatarios. el SIE- Tres es

penetraciones y cada uno responde pOl' su responsabilidad en su campo de

departamento porque tiene su jefe.- Pero usted pOl' ejemplo, (,En er SIE-Cuatro

en criptologia no t~nia algun miembro de inspectoria que Ie revisara los trabajos

de criptologia 0 si usted cumplia sus horarios? DUO: No doctor, yo entiendo 10

que me quiere decir,pero yo tenia mi jde de departamento 0 jefe de seccion y a

cargo estaba un Tecnico y uno tenia que darle cuenta de las labores que uno

realiza ahi.- (,A usted quien 10 controlaba en el SIE-Cuatro era el jefe del SIE-

Cuatro? DUO: Era un jefe que estaba a cargo del SIE-Cuatro, el jde es un

Comandante 0 un Mayor, yo dependia del Tecnico m{::lSantiguo de mi seceion.-

(El SIE-Cuatro te'hia varias secciones? DUO: Varias secciones y cada dna su jefe

que podia ser el Tecnico mas antiguo pero habia un oficial que estaba a cargo de

todo eso.- (,Y a usted 10 controlaba el jefe de su seccicm? DUO: Asi es doctor.-

(Lo controlaba a usted el jefe del SIE-Cuatro? DUO: Me tiene que controlar. ,
porque es Ie jefe.- (Pero tambien realizaba actos decQntrol de su trabaj6? DJ,JO:

Acta N° 21 -

Testim~mlales Lccca Esc!uen / Paquiyauri Huaytalla

39



~

(,

.
J

.).
: ..~
; '::t:
'<.1;
:~ !
: I;) "
: ~;'.8'. N 3-.<( <It1:1

: ~.c
"

' ~
J: ',:ell)

. ~J

;---: ~
:"' I
:;: ~
: ~/ Ch"-.

No, el jefe de seccion es quien Ie da cuenta al jefe del departamento.- Es decir

senor Lecca, que quien 10 controlaba a usted en el SIE-Cuatro era el jefe de su

seccion y el Ie t"endria que dar cuenta al jefe del SIE-Cuatro de cualquier

irregularidad, GEs asi? DIJO: Si doctor.- GEl jefe del SIE 10 controlaba a usted?

DIJO: No.- (,Y el jefe de la DINTE? DIJO: TalTlpOco.- GYel jefe del Estado Mayor?

DIJO: Tampoco.- (,Y el Comandante General del Ejercito tampoco 10 controlaba a

usted? DIJO: No.- Testigo, alguna \'ez usted ha referido: "se buscaba evitar fuga

de informacion", cuando Ie preguntan, por que no fue usted a visitar a sus

companeros cuando fueron detenidos una vez que se descubrio los hechos y

usted dijo que no se queria registrar para que no 10 detecten que usted era

integrante del Destacamento Colina.- Asi es doctor, 0 sea mi presencia hacia

elIos, ~s una medida que uno toma, yo particularmente tome esa medida de no ir

a visitarlos, es decir sabiendo que ellos estaban detenidos.- GO sea que usted con

esa medida evitaba que el Ejercito se entere que usted habia integrado el

Destacamento Colina? DIJO: No, de ninguna manera sino que el vinculo de

amistar que tenia con elIos.- GLos integrantes del SIE sabia que usted integraba

el Destacamento Colina? DIJO: Bueno, debo pre cisar que como yo habia

pertenecido en Lima y ahi nos encontramos. y ellos tenia conocimiento que habia

un destacamentoJ-
..

sabian el Colina realizaba(,ElIos que Destacamento

aniquilamientos? . DIJO: habiaconbcimientotenianNo, unquepero

destacamento que"!je lIamaba Colina pero no sabian las labores que nosotros
~~ .

realizabamos.- Testigb, cuando se le ha preguntado: Por que usted ha confesado

usted ha dicho que queria que se conocierari las cosas, que se cono~ca la verdad

y que se conozca que ustedlo que habia hecho es cumplir ordenes; DIJO: Asi es

doctor.- GLa orden de quien cumplio cuando intervino en esos planes"operativos?

DIJO: Del Mayor.Santiago Martin Rivas.- Con 10 que conduyo.============

Seguidamente interroga al testigo el senor Director de Debates, de la

siguiente manera: Senor Lecca, en algun pasaje de su dec1aracion en este

Tribunal, usted ha dicho que luego e los acontecimiento de Barrios Altos ya

ifltuia que cada operati\'o era para matar, GEs correcto? DIJO: Me di cuenta que

era ara eliminar despues de la accion en Barrios Altos, pero cuando nosotros

regresabamos de los diversos opcrativos a nosotros nos decian que ibamos a
, '

detener pero la orden la da~a el mayor Martin en e1 momenta de los hechos.-

Testigo, pero obviamente ya se tejia un patron DLJO: Asi es.- Y pese a que usted

formalmente se Ie decia vamos a capturar usted ya intuia que era matar; DIJO:

Asi es.- Y de ese patr:6n de ,cada operativo ulterior que entiendo que fueron La

Cantuta, el Santa y Pedro Yauri; DIJO: Si.- GUsted converso con sus dcm~ls
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companer'bs, tambien era una suerte de comunion de opmlOnes que en efecto

todas las ordenes ya pese a que se les decia capturar era matar 0 usted tuvo esa

conversaclOn 0 se guardo para si esa deduccion, esa intuicion? DIJO: Esa

intuicion me la guarde.- ~Testigo, en consecuencia nunca conversaron entre

ustedes sobre el tema? DIJO: No, pOl"que nunca sabiamos si lIegabamos a un

operativo y los ibamos a detener para ponerlos a disposician de la policia.-

Testigo, estamos de acuerdo en que esa intuician usted no la compartio ni sus

colegas a usted DIJO: No, tampoco me las compartieron.- Testigo, algunos

testigos, sobre todo los policias que han declarado en este tribunal acerca del

caso Barrios Altos afirmaron que paralelamente con estas camiondas que

sirvieron de transporte, lIego un carnian porta tropas que casualmente sc retira

cuandb el operative concluya, (.A usted Ie consta que habia un carnian porta

tropas? DIJO: No me consta.- <"En las conversaciones con sus colegas Ie dijeron

que elIos vieron 0 sabian que habia un camion porta tropas que intervino? DIJO:

No.- Testigo, en tercer lugar, en el conjunto de declaraciones que estamos

recibiendo de los integrantes de cstc destacamento, algunos han hecho mcncian

que en La Tiza hubo una discusian muy fuerte entre por 10 menos dos de ustedes

acerca del nino muerto, de que alguien recriminaba con mucha fuerza estc temCi

y dio lugar a un liq de palabras, (.A ustcd Ie consta eso? DIJO: No me consta.- (.Y,..
.. -

sus colegas no Ie hablaron en algllll momento. de eso? DIJO: En ningun

momento.- Testigo,~ ~obre el famoso discurso que aca se h-a hecho alusion del

Coma~dante Genertr del Ejercito, c.Cuando se celebro ese discurso que

operativos con resultado de muerte se habian producido? DIJO: Creo que fue

despues de los de Barrios Altos.- 2,LaCantuta todavia? DIJO: Todavia.- 2,Pedro

Yahuri y el Santa?pIJO: Poria fecha no Ie puedo precisar pero si se (;;juedespues

que el operativo de Barrios Altos.- Testigo, obviamente estaba en su memoria,

inteligencia y conciencia 10 que habia ocurrido en Barrios Altos, 2,Ese discurso

usted 10 interpreto, desde su perspectiva personal, como usted 10 relaciona con

esta muerte, usted penso que podria saber de ese hecho el Comandante General?

DIJO: Percibi que el mensaje del Comandante General nos arenga seguir

combatiendo a la subversion pero no can la e1iminacian sino en la busqueda de

informacion.- (.No podria haber usted pensado que el comandante general ha

expcriencia y por su condici6n de militar sabe que to do operativo obedece a un

plan de operaciones DIJO: Asi es.- Por su cxperiencia, (.un plan de operaciones. J /

debe estar escrito siempre? DIJO: Debe cstarescrito formalmente para ql~e se
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respalde la operacion.- 2.Y despues de cada accion u operacion el jefe operativo

tiene que elevar un informe sobre 10 ocurrido? DIJO: Hace un informe del

resultado del operativo.- Testigo eso es por su experiencia es el proceder regular

2,Cierto? DIJO: Asi es, ese es el procedimiento regular.- <,-Eneste caso Ie consta

que el senor Martin Rivas, jefe del operativo, elevo algun informe? DIJO: No me

consta.- Senor Lecca, par los otros testigos y par 10 que usted nos ha explicado

tenemos conocimiento que se abrio un proceso en el fuero militar, <'- Usted

tambien fue procesado? DIJO: No fui procesado.- Testigo, a usted Martin Rivas,

Rodriguez Zabalascoa 0 Pichilingue Ie explicaron del origen del funcionamiento y

a quien daban cuenta como grupo Colina? DIJO: En ningilD momento me

dijeron.- Testigo, finalmente, usted nos dijo que se sometio a la confesion

sincer~ para que se sepa de los hechos y reafirmar que usted obedecio ordenes

DIJO: Asi es, me reafirmo.- <,-Entonces, por que antes y en muchas diligencias

usted nego y luego hay un cambio de actitud y relata las intervenciones, que 10

movio a este cambio a decir 10 que antes no dijo 0 nego, Ie explicaron 0 antes

usted estaba amenazado? DIJO: Lo de guardar silencio era por la lealtad a la

institucion y luego me acogi a la confesicm sincera porque nos tildaban de

paramilitares, de ascsinos, de muchas cos,as y yo, como soldado qUlse que se

sepa la verdad y que me juzgara la justicia si era culpable 0 no.- Testigo, pero

hay un tema que me preocupa, cuando usted dice lealtad a.la institucion porque

es una, <,-Peroya c~stionaba a los jcfes que intervinieron esa operacion?, testigo,

creo que, hay que ~~parar entre institucic'm y personas que la comandan,

expliquenos DIJO: Asi es, pero yo no protejo'al mayor Martin sino a ta institucion

porque yo como perteneciente del Ejercito veia que hablaban no del Martin Rivas

sino del Ejercito del Peru y para que se sepa la verdad he contado todo.- 2,Yusted

por esta verdad que ha declarado ha sido objeto de algilll tipo de presiones?

DIJO: No he recibido presiones y he dec1arado en mis cinco sentidos

voluntariamente para que se sepa la verdad.- Con 10 que concluyo.=========

A continuacion, el senor vocal supremo Victor Prado hace el uso de la

palabra y procede a interrogar al testigo como sigue: Testigo, en la misma

orientacion quisieramos que nos detalle, algunos aspectos de los que ha hecho

mencion, Ie acaba de comentar al seflOr Presidente, que usted cuando asiste a
. .' J

esta reunion en la Comandancia General del Ejercito, ya ocurrido los hechos de

Barrios Altos y por 10 que nos ha relatado, ustedes no habian detenido a nadie;

DIJO: No.- Ni habian suministrado ninguna informacion, solo se habian

producido muerte de 'person,as; DIJO: Asi es, habi~mos eliminado.- Por ende, si

algo habia hecho el "Grupo Colina" hasta ese entonces era eso, <,-Correcto? DUO:
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Asi es.- De ahi, es que nos resultc contradictorio de alguna manera, su

percepci6n entorno a que debia entender, porque 10 que usted habia vivido en ese

momenta era eso;, DIJO: Asi es, pero el Comandante General no nos dice.- Claro,

usted ha usado una formu'la tambien muy importante "no podia decir eso", "no

podia decirlo", inc1uso el abogado de la defensa Ie dijo "usted es cript6logo" y no

sabe, podia inferir inc1uso ese comportamiento; D1JO: No me da el mensaje

pro pia mente dicho, Cl no dice pues "hemos convocado a ustedes pOl' haber

eliminado a presuntos delincuentes subversivos", cl nos dice de otra forma, el

mensaje que nos da es muy distinto alas operaciones que habiarnos realizado.-

Claro, pero esas eran sus operaciones, 13 operaci6n, estamos pOl' constatar

obviamente si fue antes 0 despues de Pedro Yauri, del Santa, etcetera, pero si de

Barrio!:> Altos usted 10 ha afirmado asi, obviarnente no habia otro quehacer; D1JO:

Yo me acuerdo que ha sido despues de Barrios Altos.- No habia otro quehacer 10

que habia hecho el "Destacamento Colina", era eso; DIJO: Asi es, pero en el

mensaje, en el discurso que da que sigamos adelante' en la busqueda de

informaci6n, que somos ojos y oidos del comando.- El termino que se usa es de

"Operaciones Especiales"; DIJO: Asi cs.- Bueno, es su punto de vista queriamos

adararlo; el otro tema es justamente cuando usted ha hecho esta relaci6n entre,

este paralelo entr~i el "Destacamento Colina" y el "Grupo Escorpio", sin embargo

hay un detalle que hemos podido observar, ya que ,usted ha destacado tambien

aqui que, en ninglill~momento fue usted llarnado pOl' 1nspe<;:toria 0 fue objeto de

asever~ci~n, un cont~~l, pese a que como ha sefialado, la D1NTE tenia un 6rgano

de inspectoria, 2.Es correcto? D1JO: Asi es:- Asimismo, usted ha dicho que se

dieron sucesivos actos de los cuales el resultado era la eliminaci6n de personas,

en toda su experienciaen La Cantuta; D1JO: Si.- POl' en de si no habia.. ese control\

que usted sefiala, nos surge la interrogante, usted ha sefialado que el

"Destacamento Colina" destacamento especial en relaci6n a suera un

experiencia anterior; D1JO: Si.- 2.Era un destacamento to1erado? D1JO: No

entiend6, en que forma tolerado.- Me tefiero a que existian todas estas

actividades, no habia una reacci6n de control de 1nspectoria, nadie; D1JO:

Bueno, esa respuesta no 10 puedo decir, porque escapa a mi respuesta, en ese

caso el superior ha tenido que fiscalizar al mayor Martin Rivas.- ~,Pero nunca sc

dio esa fiscalizaci6n, en su experiencia. no hubo nadie que pOl' estrJs hcchos,

hasta que ocurri6 los descubrimientos de "La Cantuta", es corrccto? D1,JO: Asi

es.- 2.Hasta antes de ese hecho nadie interviene en el "Destacamento Colina"'2

DUO: Si eso me consta.- ~,Por ende hubo una situaci6n de tolerancia en el tema'2. I .

DIJO: Si. Con 10 que concluy6.~===,~===~====,~==d=~=~=======,====,===d===:===
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Acto Seguido inicia su interrogatorio el Vocal Supremo Principe Trujillo,

como sigue: 2.C;:omo se' produce su cambio de puesto, cuando trabajaba en

Tarapoto y luego "a al "Destacamento Colina", quien ordeno el traslado al jefe del

"G-Dos" de Tarapoto? DIJO: Como 10 he dicll.o yo vengo de "Bienestar" de 1a

ciudad de Tarapoto,- 2.Pero ya no ,-ue!\-e a Tarapoto? DIJO: Yo no vuelvo,

converso con mi promocion Sosa Saavedra que me dice que estan formando el

"Destacamento Colina" y como yo habia senti do una amenaza, no una amenaza

sino que estaba "quemado" como vu1garmente se dice, en el aspecto de

Inteligencia, ya habia sido identificado, entonces llego a 1a DINTE a chequearme

mi papeleta de "bienestar" y me encuentro con mi promocion So sa Sam"edra, el

me di~e que no me preocupe que va a conversar con el mayor Martin Rivas, anda

a tu casa, despues de una semana 0 dos llega y me dice "no va a ir a la ciudad de

Tarapoto te vas a quedar en Ltma destacado", yo no Ie pregunto con quien ha

conversado.- Usted afirma en la Primera Sala Especial que'se habria hablado con

el jefe de la DINTE, porque ademas tenian que haber comunicado al "G-Dos" de

Tarapoto; DIJO: Asi es.- 2.Se ratifica usted en eso?; DIJO: Me ratifico de repente

el mayor Martin Rivas habra coordinado con el jefe de cambios 0 con el jefe

administrativo, siqo con el general DINTE disponiendo que yo ya no retornara a
!

la ciudad de Tarapoto, sino que pasaba al "Destacamento Colina", razon por la

cual mi foja de ser:vicio del ano mil novecientos noventa y up-o figuro que todo el'- ~

alio he trabajado en,i ill ciudad de Tarapoto, 10 que es falso, porqueyo vengo a

fines 'del' mes de octubrc.- Usted afirma que producido su cambio al

"Destacamento Colina" seguia en la planilla de Tarapoto; DIJO: Si, pasaba lista

en el Frente Huallaga.- Entonces, 2.Quien dispuso que Ie pagaran enkima pese a
\

que estaba en las planillas de Tarapoto? DIJO: Eso 10 debe responder el general

DINTE, que yo dependo de el, en ese momenta seguro se hall. hecho las

coordinaciones para que yo no regrese a Tarapoto y pasar destacado ala ciudad

de Lima,- por en de presentarme al "Dcstacamento Colina".- 2.Pero usted cree que

gente de su nivel, un tecnico 0 e1 agente Sosa podrian haber hecho este tramite?

DIJO: No, no, e1 agentc Sosa daria cuenta al mayor Martin Rivas, e1 habra hecho

1a gestion a1 general DINTE 0 a1 Departamento de Personal.- .Usted a1 declarar en

la Sala. EspeciCj.l afirmo categoricamente, que las coordinacidnes del

"Destacamento Colina" las realizaba Rodriguez Zabalbeascoa con 1a DINTE:

DIJO: Asi es, me ratifico.- 2.Cual fue el moti,"o por el que fue felicitado por el

Comandante General? DIJO: Cuando estuve realizando mi acti,'idad de

Inteligencia en el frente Huallaga logro identificar, 'p,Qsteriormente se captur~ a

. Acta N" 21 -

Testimoniales Lecca Esquen / Paquiyauri Huaytalla

44



~I

'0

\i~ 1
. ft~ !

i tI) ..'~:"I(t:JJ

:'N;~.~..-
:Q:a:

j:-=T.",
'f U. II"... -
:~ ~
:~ l

,i~ i

un elemento subversivo que ha posteriori dan pOl' noticia que habia sido un

mando militar del l\'IRTA del grado de mayor 0 comandante, razon porIa cual al

lograr esa captura de sonancia, hace una mejor recomendacion y fue fe1icitado

pOl' el Comandante General del Ejercito.- 2.Quien Ie entrego este documento de

felicitacion? DlcJO: Me entrega a comienzos del mes de enero porque yo ya no

estaba en la ciudad de Tarapoto, yo estaba en Lima.- c',Usted ya pertenecia a1

"Destacamento Colina"? DIJO: Si.- 2.En el "Destacamento Colina" usted ya sido

felicitado pOl' alguna accion? DIJO: No, en ningun momenta he sido felicitado pOl'

ninguna accion.- Precise usted 2.cua! era el trabajo fundamental del "Grupo

Colina"?, usted dice "seguimiento", 2.Que seguimiento hizo usted? DIJO:

Seguimiento, participe al seguimiento del "doctor Cartagena", al "doctor Crespo"

y a p;esuhtos delincuentes subversivos.- Con 10 que conc1uyo.============

EI testigo solicita el uso de la palabra y al serle concedida, expres6: Yo

lamento la muerte de los presuntos de1incuentes subversivos 0 estudiantes, pero

ha sido un guerra que yo no inicit~, yo nada mas fui un soidado que cumplio las

ordenes de un superior, estoy asumiendo mi responsabilidad, tambien invoco a

los militares que lucharon 0 lideraron esta lucha antisubversiva, asuman su

responsabilidad como yo con hombria y valentiala estoy asumiendo.=====

En este estado '-I senor Director de Debates invita al testigo a retirarse:... -
disponiendo un receso para iniciar con el interrogatorio al testigo Paquiyauri

Huaytalla ======~""~============ ====================.==============. ~ ::
Se reinic~a la audiehcia. Seguidamente el senor Director de Debate, dispone

que la Secretaria de cUtmta, la misma que 10 hizo en 105, siguientes

terminos: Senor entre los documentos que se estan solicitando a la Sala Penal

Especial, son las Q:opias certificadas de las dec1araciones en juicio'oral de las

personas de Saune Pomaya, Paquiyauri Huaytaya, Atucar Cama, Gamarra

Mamani. Coral Goycochea, Pichilingue Guevara y Martin Rivas, asi como la

dec1aracion instructiva brindada pOl' el senor Hinojosa Sopla y las declaraciones

a nivel de juicio oral; en cuanto al senor Paquiyauri Huaytaya debo ac1arar que 10

que se ha remitido de la Sala Penal Especial cs parte del cuadcrno de

colaboracion eficaz y la sentencia de fecha trece de setiembre del dos mil cinco,

recaida en la persona del senor Paquiyauri Huaytaya, las mismas que han sido

oficialmente incorporadas alas autos.- El Tribunal dispone que ~ se tenga

presente.===========================================================

Acto seguidoel senor Director de Debates dispone el ingreso del testigo

Isaac Jesus Paquiy,auri Huaytaya, preguntado pOl' sus generales de le~',

manifesto llamarse como queda escrito, nacido e-l. veintidos de abrii de. mil
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novecientos sesenta y nueve, de treinta y ocho anos, catolico, actualmente se

de die a a cualquier. funcion, anteriormente era Sub oficial de Segunda del

Ejercito, siendo Agente de Inteligencia Operativa, que fue dado de baja pOl'

indisciplina en el anp dos mil; actualmente reside en sector los Laureles,

manzana cuarenta y cuatro, lote uno, actualmente se encuentra sentenciado pOl'

estos hechos Quin to Juzgado Anticorrupcion y luego la Salaante en

Anticorrupcion, que ya no tiene procesos pendientes, la senten cia se refiere al

caso Barrios Altos, que se considera parte responsable del caso La Cantuta,

manifestando asimismo que con anterioridad a estos hechos que son materia de

juzgamiento no ha tenido alguna vinculacic)il personal con el acusado aqui

presente'; en tal sentido el Tribunal por una razon basic a de prudencia, no Ie va

ha tomar eljuramento de ley, pero si invoca que sus declaraciones sean producto

de la verdad, invoca su sinceridad, invoca el deber de colaboracion que tiene toda

persona para la justicia, portanto confiados que usted declarara y ayudara al

Tribunal ha esclarecer este caso tan importante.========='===================

A continuacionel senor Director de Debates Ie cede el uso de la palabra al

senor Fiscal para que proceda a interrogar al testigo, como sigue: Testigo

<'.Cuando ingreso al Ejercito? DIJO: Ingrese a los dieciseis a1"lOS a efecto de

realizar el servici~ militar, en el ana mil novecientos ochenta y cinco, por un
... "

periodo de dos ano, luego ingrese a la Escuela de' Inteligencia que estuve dos

anos, siendo mi espedalidad de auxiliar de Inteligencia Oper:ativo.- Testigo, usted

ha mepciC?nado que ,i~e dado de baja en el ano dos mil por medida disciplinaria

<'.Es correcto? DIJO: Si.- <'.Cual era la labor que desempenaba en l;;t Escuela de

Inteligencia del Ejercito? DIJO: Era alumno, egrese en el ano mil novecientos

noventa y trabaje ~omo proteccion.- (,Como es reclutado usted para< integrar el

grupo Colina, qui~n Ie da la orden? DIJO: En el ana noventa y uno luego de

haber trabajado en protecci6n fui cambiado al SIE uno, 10 que es nota de

informaci6n, trabajaba en negociado campesinado con el senor Alvarado Salinas

y el senor Meneses cumplia labores administrativas en el SIE uno y empieza a

manifestar que habia un trabajo en Huacho y los que deseaban trabajar ahi que

se inscriban, posteriormente viene una relaci6n que no era netamente ir a

Huacho sino tenia que incorporarme alas instalaciones del Servicio de

Inteligeneia al taller de mantenimiento.- <'.Esa relaci6n estaba finnada pOl'

alguien, usted supo quien habia elaborado esa relacicm? DIJO: toda rclacion es

firmada, porque uno como personal subalterno no puede ir de un lugar a otro sin

conocimiento de su autoridad m~xima que en este caso es el jefe del SIE y a 1a
. I "

vez el coronel jefe del SIE si no da cuenta al General de la DINTE entonces el
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tampoco, "puede hacer 10 que crea convenientc 0 sea todo sigue un conducto

regular - 2. Esa relaci6n estaba firm ad a en ese entonces por el Jefe del SIE,

recuerda quien era en esa epoca? DLJO: en el noventa y uno Hector Silva

Mendoza.- G En que fecha se incorpora usted al destacamento Colina? DIJO:

Bueno, en esa parte cuando a mi me toman la primera instructiva en la fiscalia

quiero ser bien claro en esto, yo no recuerdo mucho las fechas pero 10 que si

recuerdo bien es que nosotros hemos trabajo junto con mucho con Meneses

Montes de Oca y con Alvarado Salinas y con unos cuantos mas del SIE-uno,

porque era una sola relaci6n no era una relaci6n de forma independiente pero

aproximadamentc luego de tanto ticmpo a mediados porque luego de la primera
,

instrucci6n que se me hace he puesto marzo es a mediados porque yo no

recuerdo los meses.- 2.Mediados se refiere al ano noventa y uno? DIJO: Asi es.-

GA que lugar Ie ordenaron presentarse? DIJO: a1 taller de mantenimiento .- GQue

funcionaba don de? DIJO: en las instalaciones del Servicio Nacional, pero en esa

parte quiero hacer una aclaraci6n como yo he estado dos anos en la eseuela el

taller de mantenimiento ya 10 conocia porque la escuela esta a la espalda del

Taller de mantenimiento, entonces cuando a mi me dice taller de mantenimicnto

yo 10 conozco como taller de mantenimiento porquemas antes los vehiculos del

SIN hacian funci~nes de mantenimiento ahi porque habian mecanicos luego
.. .

cuando yo me presento habian cambiado su remodelaci6n total porque los

portones grandes'11.i1,e cierran seguian igual pero la parte interna se habia

modificadp.- G Y a J;ienes encuentra en el taller del SIN cuando usted llega a

hacerse cargo 0 atiende a1 llamado que hace referencia? DIJO: bueno vo me, ~

presento al Jefe en este caso al Mayor Martin Rivas yo me presento a el y Ie digo

que he salido cambiado conjuntamente ahi estaMeneses Alvarado 'y"nos hemos

presentado y esperamos un tiempo prudencial porque la gente iba llegando y en

un momenta el Capitan Martin nos reuni6 en una sala y nos hablo diciendo que

nosotros habiamos sido convocados para realizar los trabajos espeeia1es de
.

inteligencia y yo como recien tenia conocimiento de 10 que era un trabajo

netamente de inteligencia yo no sabia en reaIidad que eran trabajos especiales

de inteligencia y nos dice que nosotros ibamos a realizar trabajos que haee un

agente que era de vigilancia seguimiento tomas de fotografias a los que eran

famososabogado's democrc1tieos y mandos ini1itares de sendero.- Sellor Testigo,. '

posteriormente ustedes son derivados a 1a Playa La Tiza para llevar a cabo

entrenamientos (, Es correcto? DIJO: Es eorrecto.- (,Cuanto tiempo despues que

ustedes se P resentaron alas instalaciones del SIN 2DIJO: Habra sido a la. I '" .

semana, pero no llegaba al mes.- (,En que consistieron estos entrenainientos?
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DI,JO: todo era formal nada hacia ventar sospechas y Ie voy a decir porque el que

nos daba instrucc~ones en 10 que era educacion fisica era un profesor de la

Escuela militar empleado civil del cual desconozco su apellido pero d venia cada

vez que nosotros veniamos a la Tiza y nos daba instruccion de educacion fisica y

to do 10 que es tiro venia un capitan creo de apellido Huaca que hoy tiene el grade

de comaridante el venia especialmente a la escuela de comandos para darnos

clases de tiro y todo 10 que se refiere a eso y todo 10 que explosivos era el capitan

Pichilingue con Pino Diaz, 0 sea todo era formal y eso es 10 que se hace en el

aspecto militar es algo normal.-Digame testigo, dentro de los entrenamientos que

se impartia a ustedes 2.,estaba tambien esto de la penetracion de inmuebles les

ensenabi:m a ingresar a inmuebles? DIJO: Como le dije nuestro instructor ha

sido un capitan coman do donde nosotros simulabamos que habia un inmueble e

ingresabamos habia un gruido de golpe, de contencion y de seguridad y como se

hacia es 10 que estila inteligencia por ejemplo hay un objetivo por decir Pamplona

altavan cogen al sujeto 10 llevan al Servicio del Ejercito '10 trabajan y luego 10

ponen a disposicion de la Policia es 10 que normalmente es.- 2..Cuando usted dice

10 trabajan a que se refiere? DIJO: en el aspecto que 10 llevan a los s6tanos del

SIE, 10 interrogan Ie sacan la informacion que uno necesita y luego recien si es

conveniente que e~ senor quede vivo 10 entregan a la Policia 0 si ven que no es... ,
conveniente que e1 senor se Ie elimine se le mata eso es 10 que se estila.- 2.,Usted

conocio de la tecnil>a~Israeli? DIJO: Bueno en ese entonces el Capitan Huaca era

nuestrp i~structor ytiGn comando cs una persona bien preparada y si es oficial

mucho mas todavia porque se va a recibir cursos a] extranjero, y si se ha

seleccionado a ese capitan y mas si es comando es para darnos cursos

netamente de 10 ql1.e ellos han recibido de los Israelies.- 2..Y en que c'tmsistio esa

tecnica? DIJO: bue.no, las tecnicas que nos ensenaba era desenfundar rapido con

la pistola y darle un objetivo, disparar con el HK con silenciador, a una si]ueta

dispararle en la cabeza 0 en la parte del corazon pero no fallar. - 2.Ustcd nos ha

dicho que tarnbien hacian practicas de explosivos ? DIJO: Asi es.- ~_Tambien

habian instructores con este tipo de operacion? DIJO: Como Ie dije el instructor

de nosotros era el Capitan Pichilingue que era ingeniero en ese entonces y el

tecnico Pino Diaz que el ha recibido cursos respeCto a esta tecnica tanto aqui
J

como enel extrailjero.- GUsted no se pregunto en alglln momenta si habiendo

seguido estudios en la escuela de inteligencia y luego qLle reciban ustcdes

practicas de explosivos. tiros ala cabeza, se pregunto en alglln momenta cuc:d era

el fin 0 ]os fines? DIJO: Le explico, cuando uno recibe un curso de esa naturaleza. J

eso dentro del ambito militar es algo normal en ]a -'t~scuela de comando eso es
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~'~ t Lima? D1JO: No.- <,-CuC:mdose entera que iba a realizarse e1 operativo de Barrios. JI
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algo normal recibir ese tipo de instrucciones, pero que es 10 que pasa, nosotros

en ese momento recibimos ordenes e instruccion para que en cualquier momento

contrarrestar en algun momento el ataque de la seguridad de los subversi,'os en

este caso; si nosotros vam6s a un inmueble y sacamos a un mando militar de

sendero es logico que el equipo de seguridad tenga que estar en condiciones de

repeler un ataque y justamente nos ensenan eso.- Digame tcstigo, durante su

permanencia en el destacamento colina, <'- Usted participo en alguna detencion de

personas, sea directa 0 indirectamentc? DIJO: De ni ninguna.- Senor testigo,

durante los entrenamientos, <,-Alguna vez Ie dijeron ese era un destacamento

organizado para eliminar personas? DIJO: En principio doctor, eso no Ie dicen a

nadie, e1'destacamento en si se forma en base a un plan de operaciones, porque

si no 'hubiera un plan de operaciones no se moveria personal, armamento,

vehiculos y sobre todo no estariamos ubicados en un local que pertenece al SIE,

en to do caso si fuera algo aislado 10 hariamos en la calle.- <,-Esos planes

operativos tendian que ser elaborados necesariamente' por escrito? DIJO:

Necesariamente.- <,-Losresultados tambien deberian ser informados por escrito?

DIJO: Por supuesto, de esa manCfa se justifica los gastos que hacen.- <,-Eluso de

armarhento con silenciador tambien era un indicativo del uso que se iban a dar a

esas armas, consi~era usted eso? DIJO: Le voy a explicar doctor, cuando estaba
en la Escuela en ~mil novecientos ochenta y ocho ;y' ochenta y nueve nosotros

haciamos guardia.,~n la puerta principal del SIN Y u~abamos el HK con

silenci.ador, haciamJ.;:. servicio.- <,-YOtras unidades? DIJO: El SIE, los alumnos

del SIE cumplian servicio en la puerta .principal del SIN usando HK con

silenciador.- <,-Acuantas personas encuentra cuando usted llega al campamento

de la playa La. Tiza? DIJO: Todos los que nos presentamQ"s a haccr!

mantenimiento a.excepcion de "Mano" que cumplia trabajos administrativos,

Santillan tambien cumplia trabajos administrativos pero el si estaba en La Tiza

porque nosotros no sabiamos nada de 10 que se iba a realizar las instrucciones

de 10 que es armamento, fisica, una situacion asi, 0 sea, a exeepeion de "1\laflo",

Pampiquilla y Rodriguez Zabalbeascoa, todos nos encontrabamos ahi.- ~Durante

mas antiguos a "eees comentan cuando est~m un po eo tornados pero no dicen

que cs en Barrios Altos, yo me entero el mismo dia.- Testigo, una "ez que sc

realiza y usted participa en el operativo de Barrios Altos, GUsted relaciona alglln

entrenamiento realizado con 10 sucedido, se enh:~naron para esc operativo?

Acta N° 2 1 -

Testimoniales Lecca EsqLlen / Paquiyauri Hu'aytalla
49



~)/

~

DIJO: Claro porque se cumplian todas las secuencias, es decir, el equipo de

contenci6n estaba en un sitio determinado, el equipo de seguridad igual y pOl'

ultimo el equipo'de golpe tambien en un sitio determinado para coger gente

determinada aparentemente, pero con la gran diferencia que los que cumpliamos

la orden de contenci6n y seguridad eramos Ins menos antiguos y sin armamento,

pero los que iban en la Cherokee que eran los del grupo de golpe si tenian

armamento, nosotros no.- 2.usted se enter6 de la ceremonia de inauguracion del

Destacamento Colina, particip6 usted'? DIJO: No recuerdo bien, pero si hubo algo

como una parrillada.- 2.Recuerda quienes estu\'ieron en esa reuni6n, de mayor a

menor jerarquia? DIJO: Yo recuerdo haber visto al General Oliveros y al jefe del

SIE pero no recuerdo mas, son muchos los anos que han pasado.- 2.Usted conoce

que d un destacamento dentro de la estructura militar, quienes la conforman,

cuantos? DIJO: hasta yo tengo conocimiento un destacamento es formado pOl'

mas de treinta personas y el jde de be ser, como minima de grado, un Teniente

Coronel, no un capitan, hasta donde tengo conocimiento un Capitan m2L.ximo

puede comandar una compania.- (,Quien era el jefe real del Destacamento

Colina? DIJO: Yo Ie voy a ser franco, para mi el jefe real era el Capitan Martin

Rivas, porque el Comandante Rodriguez Zabalbeascoa no.- 2.Le dieron alguna

explicacion 0 usteg se pregunto pOl' que un Capitan era jefe de un destacamento?
..

DIJO: Cuando Ie pregunte eso a los mas antiguos, Pino Diaz me respondi6 que el

era mas metido y'4:Qnia mas conocimiento del trabajo que se realizaba, estoy

habla1ldo 'posteriormt~te.- (,Tiene conocimiento del pOl' que se llamo "Colina" este

destacamento? DIJO: Tehgo entendido que era pOl' un Capitan que ,se infiltr6 en

Sendero y que luego muri6 en manos del Ejercito porque se confundieron con un

senderista mas.-; 2.Usted lleg6 a conacer quien autoriz6 la c'teacion del

, Destacamento Col~na? DIJIO: Posteriormente si, pero no en ese momento,

I~
J

despuesyo me entero que fue un plan de operaciones creado la Direccic)l1 de
:Q::

f<3 I Intelige~cia, hasta don de tengo conocimiento es que cuando se quiso hacer un

!~i~ destacamento formal se hizo para contrarrestar 10 que es Sendero porque 10s
i~&l-! senderistas ya se estaba excediendo en los atentados que hada, entonces 10 que

'~Q)

!u;a se necesitaba era contrarrestar eso, habia que crear un destacamento para,!--
, : I.J.J . ~
\ !,~ it!:
K/l

capturar a los mandos militares de Sendero, pero en realidad no era para

capturarlos porque ellos sabian que la misic)l1 era eliminarlos, estoy ~hablando

posteriormente, porque antes no 10 sabia, y sobre todo en mil novecientos

noventa y dos cuando yo trabajo en protecci6n personal del General de Brigada

Alberto Arciniega Huby que finalmente se tuvo que asilar en la embajada. J

Argentina, fue algo muy sonado, tuve la oportunidad de conversar can el y- me

Acta N° 2 1 - '-
Testimoniales Lecca Esquen / Paquiyauri Huaytalla, ,

50



,-~

~)Io

1
. « .

:cr.

:<t.Q I
:(1) 8
: ..<:f...;! .J1

:N ~ Il
,.<:( 11>";)

: C( ~

i

-

,<1;1/)

~o
:'
.

- '-
I:I.U

:~
. !:t, ..!j

~'> II

-_/

dijo que -e1Ejercito era una "cochinada", pues no se respetaba' 10 que era el

comando de ascenso, a e1 eorrespondia ascender a General de Division y no 10

hieieron, y ahi tocamos eI tema de 1a pacifieaeion naeional y 1a ereaeion del

destaeamento sus fines y 16 dem~ls, 1a finalidad en si,era capturar a 10s mandos

de Sendero y aniquilar10s porque no hay' otro termino, era aniqui1arlos.- c:Usted

supo de que dependeneia dependia eldestaeamento Colina? DIJO: Martin Rivas,

norma1mente se eonstituia a 1a DINTE, porque quiero haeer un parentesis, una

vez que a mi me botan del destacamento Colina 1uego de 10s hechos de Barrios

Altos, gente del grupo me avisa que tenga cuidado, que me iban a matar, que

tomara mis precauciones que no era faci1 salir de ahi pero yo 1es deeia que no me

estaba saliendo sino que me botaban y me decian que era pear entonees el

destac.amento en si dependia de 1a DINTE pero el SIE en si era como un

mediador, porque 1a DINTE Ie ordena a1 SIE, si e1 destacamento Colina pedia tal

eosa, 1a DINTE Ie ordenaba a1 SIE que Ie entregara y si no 10 tenia a 1a mana

hacia un tramite documentario y 10pedia a1 servicio 10gistico que es e1COLOGE

donde esta e1 serVlClO de intendencia, e1 de sanidad, de comunicaciones y e1 de

material de guerra. - c:0 sea e1 SIE era e1 intermediario entre e1 destacamcnto

Colina y 1a DINTE? DIcTO:Asi es, pero en algunas oportunidades era un enlace

directo del destaca.mento Colina a 1a DINTE.- c:A traVt~s de que personajes? DIJO:
,~

Como Ie digo, Marrin Rivas era quien hacia 1asgestiQnes directas con e1jefe Qe 1a

DINTE que era Riy:ero Lazo.- c:Usted supo quien ordeno )a conformacion del~

destac~m~nto directi-ffiente, el SIE 0 el DINTE? DIJO: Obligatoriamente, para
que entre en funcionamiento un destacamento tiene que haber mas de treinta

personas y hasta ahorita no me explico porque nos convocaron a nosotrossi no

eramos las person?s idoneas para integral' ese destacamento y 1uegQ cuando Ie
I

pregunto a gente que conocia me dijeron que ya habia un grupo en si de gente

mas antigua que se dedicaba a hacer estos trabajos, porque e1 destacamento io

hemos integrando, a1umnos sub oficia1es que recien habian egresado de una

escue1a en su primer ano, inexpertos tantovarones como mujeres y en mi caso

ep mi segundo ano e imagino que para cscoger a gente tenian que vel' su hoja de

vida pero 1a gente antigua ya tenia conocimiento de 10 que hacian porque ellos

mismos 10 han dicho, 10 decia el mismo Pino Diaz me dijo varias veces que el ya

hacia trabajos hace mucho tiempo atras.- c:Considera usted que no crail idoneos

pOl' scr recien egrcsados inexpertos? DIJO: Par supllesto.- c:Conocio si la

Comandancia General del Ejercito tuvo injerencia 0 emitio disposiciones para la

conformacion del Colina? necesariamente tomarDIJO: Nodestacamento

conocimiento, en la' vida ~otidiana de uno COrhQ sub oficia1 0 agente- de
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inteligenCia sabe en funcionamiento . unbicn cuando entramuy que

destacamento no e~ una orden unicamente del Director de la DINTE, el proceso

es que el Jefe del SIE da cuenta de sus actividades normales al director de la

DINTE Y este da cuenta con el Jefe del Estado Mayor, General del Ejercito 0 con

el Comandante General del Ejercito todos los dias sobre cualquier nove dad 0 si

esta to do normal, el parte diario es asi 0 sea el Jefc del SIE no puede hacer un

parte directo con el Comandante General del Ejercito porque tiene su jefe que el

Director de la DINTE que si puede hacer un parte centralizado y diario, Ie digo

esto porque he trabajado en protecci6n y se como es esto.- 2,Sabia usted si el

destacamento Colina fue conformado en ejecuci6n de un plan operativo? DIJO:

Por supuesto, como repito, para que entre en funcionamiento un destacamento

tiene que haber un plan de operaciones revisado y sacramentado porque si hay

una faHa en ese plan no entra en ejecuci6n, el director de la D1NTE hacc un parte

bien con el Jefe del Estado Mayor del Ejercito 0 con el Comandante General del

Ejercito y Ie da cuenta y Ie comunica cual es el plan de operaciones y Ie

pregunta si se va poner en ejecuclOn 0 no, el Comandante General puede decir

que entre en ejecuci6n previa revisic)l1 y entra en funcionamiento porque se tiene

que movilizar dinero, material como armamento, municiones, dinamita, granada,

vehiculos v todosiellos necesitan combustible 0 sea uno no va a scr loco de- ,-
~

movilizar mas de heinta personas y vehiculos sin tonocimiento de los jefes de

ahi.- 2,Usted conbc~6 de algun otro destacamento que tuviera toda esta

infraes.trus;tura y co!formaci6n? D1JO: Los m~-i.santiguos que' estilaban hablar,

entre ellos Pino Diaz que se jactaba de los trabajos que habia reaUzado porque

para d era algo normal hacer esos trabajos, manifest6 que habian habido

operaciones especigles de inteligencia ya anteriores.- 2,Estas operaci'tmes que Ie

refiri6 el sub oficial Pino eran tambien de estas caraderisticas, de eliminar

personas? D1JO: Si, por supuesto, clIo manifestaba.- 2,Le dijo cuales habian sido

esos operativos? D1JO: Me coment6 uno del tunel de la Herradura antes del ana

noven ta. - 2,Usted recuerda hasta que fecha estu vieron en el taller de

mantenimiento? D1JO: Hasta despucs de los hechos de Barrios Altos.- 2,Hasta

fines de noviembre? D1JO: Si. aproximadamente.- Testigo, pasaremos al tema de

1a estructura del destacamento Colina y tocaremos la cadena de mando, 2,E1jefe
J

del destacamento en el noventa y uno era el teniente coronel Rodriguez

Zabalbeascoa? DIJO: Asi es.-- 2,Cual era la estructura del destacamento Colina, 10

puede trabajar .en un cuadro? D1JO: No, porque creo que Chuqui 10 trabaj6 asi y

no es necesario-. (,Se. ratific,a en el cuadro que h~1.hecho el suboficial Chuqui

digamos esta de acuerdo? DIJO: Con la diferencia que.- En este estado el senor
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Director -de Debates interviene y refiere: 8e£10r Fiscal, por favor, tiene que

precisarlo puntua1mente no hagamos un cuadro, si no que diga que 0 no se

acuerda, Prosiguiendo el interrogatorio: Testigo, 2-Usted conoci6 e1 cuadro, no

es cierto? DIJO: Voya pretisar 10 que era e1 Destacamento Colina en si; primero

empecemos que es el Destacamento Colina, el Destacamento Colina tenia un jde,

que era por nombre, se puede decir asi, porque no hacia absolutamente nada, el

Teniente Coronel Rodriguez Zabalbescoa, el jde operativo el Capitan Santiago

Martin Rivas, el jefe administrativo que era el Capitan Pichilingue, tres jefes de

equipo, pero antes de los tres jefes de equipos habian dos administrativos que

eran los senores "Mafio" y el se1'10r Santillan y habia un abogado mas de ape11ido

Pampaqnilla que no estaban constituidos en los tres grupos, como jde de los tres

equipos estaba el senor Suppo Sanchez, luego el senor Yarleque, el senor Sosa

Saavedra y el senor Chuqui Aguirre y luego venian los menos antiguos.- Testigo,

por encima de Rodriguez Zabalbescoa, ~A quien podia ubicar? DIJO: Por encima

del destacamento estaba el SIE y por encima del SIE estaba la DINTE y por

encima de la D1NTE, la jefatura del Estado Mayor del Ejercito 0 la Comandante

General del Ejercito.- SerlOr testigo, dentro de la organizaci6n ya operativa, del

destacamento, habian tambien grupos de seguridad y de contenci6n, 2-Es eso

cierto? D1JO: Es pierto eso.- (,Y e1 grupo de ejecuci6n? DIJO: Bueno en ese,"
aspecto no puedct ser ejecucion en ese momentq, yo no sabia nada, fuego

posteriormente ya ,§.e~supo que fueron aniquilados, como Ie; vuelvo a repetir los

menos, a~tiguos cu~rian el puesto, 10 que es contenci6n y. seguridad.- 2-Los
menos antiguos? DIJO: Si,y los mas antiguos, la gente mas antigua, teniall. el

trabajo de golpe que Ie 11aman e11os.- 2-Usted sabia con quien coordinaba su jde

de grupo? D1JO: D.irectamente mi jefe de grupo es el senor Chuqui.-"<'.,Con quienI

coordinaba? D1.JO: El coordinaba todos los trabajos que se iban a realizar con el

capitan Santiago Martin Rivas. a veccs e11os tenian sus reuniones entre e11os,

nuestro jefe de equipo, el capibn Santiago Martin Rivas y el capitan Pichilingue.-

2-Usted no recibi6 en ningun momento ordenes de Rodriguez Zaba1bescoa. sino

a. traves de Martin Rivas? D1JO: Como Ie explico, Rodriguez Zabalbescoa era

unicamente de papel, pero conocia de todos los trabajos que se realizaba,-

2-Usted conoci6 quien era el jefe del SIE en el ana noventa. y uno? DIJO: 8i1\'a

Mendoza..- 2-Recu@rda quien era el jde del SIE en mil novecientos nO\'el~ta y dos?

DIJO: El Coronel Oliveros.-' 2-No podria ser Alberto Pinto eh el arlO noventa y

dos? D1JO: Yo ya no estaba en ('1 Destacamento Colina, desconozco.- Testigo,

usted nos ha dicho que el S1E clependia directamente del DINTE, digame, c'.Usted
. ,

supo quien era el jde del SIN en mil novecientos'r2.oventa y uno? DUO: cJuan
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Rivero La-zo.- <,-Conocio personalmente al General? DIJO: 0 sea para conocer

tendria que tener un vinculo de amistad, unicamente en ese caso de da cuando

el General convel'sa contigo.- 2,En todo caso se reunio usted con el en alguna

oportunidad? DIJO: No, eri ninguna oportunidad.-<,-Usted recuerda quien era el

Jefe del Estado Mayor en mil novecientos noventa y uno? DIJO: El general

Nicolas De Bari Hermoza Rios.- 2,Usted podria describirnos brevemente cwil era

el material logistico con que contaba el Grupo Colina, hablemos de vehiculos,

armamentos? DIJO: Contaba, hasta 10 que yo tengo conocimiento, con dos autos

y un Volkswagen.- <,-Eran autos 0 camionetas? DIJO: No, eran autos, aparte de

las camionetas que habian, pero la usaban un momenta y despues la internaban

y sacaban otro vehiculo; pOl' ejemplo usaron la Cherokee en Barrios Altos y luego

se inte'rno;- <,-Ya usted Ie dijeron con que motivo se internaron las camionetas 0

dedujo 0 usted? DIJO: Es que ya era un escandalo, incluso dejeme explayarme

un poquito, cuando sucedio 10 de Barrios Altos, al dia siguiente fue cump1eanos

de Martin Rivas, la gente seguia libando licor, luego 1a preocupacian era como

trasladarnos a Lima, con los dos vehiculos, porque 1as dos Cherokee, claro que

no tenian p1aca pero estaban siendo buscados porIa Policia de ese entonces,

inc1uso nos asustamos cuando se via un helicaptero nos deciamos que no

estaban buscandoJilos, pero era facil de percibir que habian dos camionetas en la,".

playa pues ni siqufera estaban tapadas ~ada, despu€s hicirrws como que el ~enor

Pichilingue habia :i;dC1a pasar una inspeccion a Pisco a un .cuartel, algo asi, iba

en 1a parte de un l~~hiculo y 1a otra camioneta hacia como de seguridad y

pasamos pOl' e1 peaje con direccion a Lima, unos cogian una moto,. yo cogi una

moto, 1a lleve hacia Lima.- Testigo, cuando pasaron los helicopteros ustedes eran

conscientes que pCldian ser los vehiculos facilmente vistos, <,-Conqui~n estaba 1a

/--\
gente, huido a1guq comentario? DIJO: Que e1 helicoptero es de la po1icia y en

\ cualquier momenta mancamos, eso es 10 que decian.- <,-Pero nadie les dio la

1~ I seguridad que no iba a producirse eso? DIJO: Nadie sabia, yo en ese momenta:,1\. !,
como k explico yo recien era novato.- <,-Supo que dependencia del Ejercito

:' 18
:;q~.II otorgaba todo tipo de movilidad, de armamento c incluso dincro? DIJO:

j~'~l
~ Posteriormente me entere, era la DINTE, Direccion de Inte1igencia.- <,-Habia algun.<:t t/)

i(j oficia1 en concreto que era el encargado de entregarles? DIJO: En concreto el jefe.'- ~
:t~ l de la DINTE es un solo que es el General Rivero Lazo y si hay un oficial pOl'

~- i~ ! debajo de el, el da la orden, sino no se mue\-e nada.- <'.Ustedsupo cuales fueron

los criterios 0 caracteristicas para seleccionar el personal del Destacamento

Colina? DIJO: Como Ie explico y Ie vuelvo a reiterar, eUos tenian un grupo ya. J ",

especifico, los mas antiguos, nombra algunos il0mbres, Pino, Lecca, Spsa,
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Chuqui, 6 sea la gente mas antigua, Supo y nosotros como se dice vulgarmente

hemos cstado de relleno en este plan de opetaciones, para completar y para que

entre en funcionamiento el destacamento en si.- Senor testigo, GEn algtll1

momento fueron entre\'istados par el jefe real del Oestacamento Colina, e1

capitan en ese momenta Martin Rivas? OIJO: En forma personal no, 10 que pasa

es que cuando uno sale cambiado a un lugar especifico ya viene can un papel a

ya ha llegado e1 documento ahi, en este casu llega a la administracion del SIE-

Uno y te dicen: "Paquiyauri, tienes que presentarte tal dia a tal sitio, firmame el

cargo", yo Ie firmo el cargo me presento alIa y cn realidad alIa hay otro

documento que acredita que me estoy presentando ahi, porque hay un Parte

Oiario, en ese Parte Oiario, en este casu cl Comandante Rodriguez como es jefe

en si, 'va a' la OINTE y hace un Parte Oiario como jefe en si de la gente que ha

sid a cambiado al destacamento en si, y nosotros ya automaticamente somos

borrados de 1a lista del SIE, unlcamente figuramos en el destacamento, e1 parte

es diario, no es inter diario, porque algunos se pueden quedar faltos, algunos

pueden hacer abandono de destino, justamente para llevar eso hay un Parte

Oiario del agente en si.- Testigo, vo1viendo a la ubicacion del Oestacamento

Colina, digame, GA que distancia de 1a scde del Servicio de Inteligencia se

encontraba el tall~r de mantenimicnto donde ustedes empezaron sus laborcs en
.if

el destacamento? DIJO: A cincuenta 0 setenta metros algo,asi, a la espalda esta

la Escuela de Intelig~ncia, pero todo es cercado, es uno solo.- c',Hasta que fecha

permapec~eron en (.f~ garaje del SIE? DIJO: Hasta despues. del operativo de

Barrios Altos.- GHacia donde tras1adaron todo el material que teniap ahi? OIJO:

Hacia 1a espalda que es Las Palmas, 10 hicimos par seguridad.- GEs verdad que

parte de este material, es decir en cuanto alas armamentos fueron licvados ala

casa de Nelson Carbajal, que se Ie denomino "la ferreteria"? OIJO: Si, en la Villa

Militar de Las Palmas.- GEste 1ugar tenia vigilancia, contro1aban el ingreso a la

Villa, ustedes no tuvieron ningun inconvenicnte? OIJO: El ingreso hacia el

Servicio'de Inteligencia se puede decir, a sea la tranquera esta un poco mi{s alIa,

de Nelson Carbajal hay un acceso y no cuenta con ningtll1 tipo de seguridad.-

GFacilmente puede ingresar cualquier persona ahi? OIJO: 81.- GNo hay ningtUl

control del Ejercito? OIJO: Como Ie explico la casade Nelson Carbajal esta hacia

un lado y e1 acceso hacia el SIN si tiene un tipo hacia la Fuerza Aerea (fel Perll -

FAP - que esta ahi, la Oi\'i8ion de Fuerzas Especiales tiene tranquera donck se

verifica para cl ingreso hacia el fonda, pero hacia la Villa no. - GU steel tomo

conocimiento que despu(;s de esto sc conformo una empresa de nombre. I

COMPRANSA? OUO: Posteriormente si.- GSabe -Hsted can que mbtivo se

Acta N') 21 -

Testimoniales Lecca Esquen / Paquiyauri Hu~ytal1a. \

55



~

~

I:>- e. 't( i:a::
:~

\
,

:C)S
" IS
'~(f) '"c,>
,"I( t;.J!. N :3 <I>
Ie.« 01"

~\Ct: ~
1

-
,~ I/)

\ :p
;~ ~

'-~'~ l
:~ !.,

conformo'esta empresa? DIJO: Hasta donde yo tengo conocimiento, esa empresa

era como fachada del destacamento en si, eso es 10 que me comentan los mas

antiguos luego posteriormente que yo salgo del destacamento del SIE.- 2.Usted

concurrio en alguna ()portunidad a la seck de esta empresa? DIJO: Los menos

antiguos muy raro frecuentabamos eso, incluso los mas antiguos no queria que

conozcamos eso, los mas antiguos si frecuentaban.- 2.No presto servicios en esta

empresa? DIJO: No.- 2.Usted tuvo conocimiento si Martin Rivas vivio en ellocal

de la empresa COMPRANSA? DIJO: Posteriormente si, los mas antiguos

comentaron luego.- (,Alguna vez Ie. dijeron con que fondos 0 quien habia

autorizado la conformacion de esta empresa? DIJO: Eso se hizo con los mismos

fondos del destacamento, se conformo con los dos capitanes, Martin Rivas y

Pichilihgue; ambos son ingenieros.- 2.A donde se informo de la conformacion de

esta empresa? DIJO: Yo tengo conocimiento por 10 que manifestaban los

antiguos, que decian que se forma dentro de 10 formal, dentro de 10 que esta

normado dentro del ambito civil, con la documentacion y todo 10 demas, pero los

fond os en si eran del destacamento, incluso decian que Martin Rivas despues

jus tifi cab a con trabajos que no se hacian para justificar los gastos que se hacian,

es decir, que se hizo un operativo en tal sitio y nUnca se hizo.- 2.Usted tomo

conocimiento en plgun momento si los agentes Sosa y el Capitan Martin,
~

llevaban algim tipo de coordinacion con el Servicio de Inteligencia Nacional?

DIJO: El Capitan eR ~se entonces Martin Rivas siempre tenia personas allegadas

a el cop lc:-s cuales J: desplazaba, Sosa era una de elIas, Pino Diaz era otra, en

algunas oportunidades Chuqui 10 acompana:ba, pero si se dirigian h,acia la parte

del SIN, es como Ie digo es cerca.- 2.Tambien estaba Saune Pomaya? DIJO: No,

Saune ingresa pos1;eriormente cuando yo ya no estaba.- 2.Que mas le"informaron

estas personas a l<:lsque usted ha mencionado que trabajaban alli en el mismo

local, hacia donde se dirigian y con quien conversaban? DIJO: Se dirigian hacia

el SIN pero desconozco con quien conversaban porque yo no los acompanaba,

posterior-mente venian los comentarios que habia conversado con el doctor.- 2.A

quien se refiere con el doctor? DIJO: Al senor Vladimiro Montesinos.- 2.En alguna

ocasion cuando usted conformaba el Destacamento Colina fueron convocados 0

visitados por los generales Juan Rivero Lazo, Nicolas Hermoza Rios 0 Julio

Salazar Monroe? DIJO: Yo desconozco.- 2-En alguna oportunidad pud~ apreciar

la presencia del senor Vlac1imiro Montesinos Torres en las instalaciones del SIE,

0 sea donde operaba el c1estacamento? DIJO: 0 sea netamente entrando al taller

de mantenimiento no. pero e1 si saba y caminaba.- Testigo, cuando dice "el", 2.A.
quien se refiere? DIJO: Al doctor Vladimiro, 0 sea e1 saba normal para recibir una
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visita o-algo asL una \'ez tuve la oportunidad de \'erlo, pero nunea se apcrsono al

taller de mantenimiento yo desconozco totalmente eso.- Testigo, a parte de la

referencia que usted nos ha hecho, (Usted conoci6 si Martin Rivas sc reunia con

Montesinos? DIJO: Es lei. twica referenda.- GCon frecuencia no sabia que se

reunian, no lleg6 a enterarse? D1JO: Posteriormente 10s antiguos comentaban

que eran frecuentes las \'isitas hacia al S1N.- (,Es cierto que todo destacamento

de be tener un objetivo, es correcto? O1.JO: Asi es.- Testigo, esa mision tiene que

estar senalada escrita en un documento, usted creo que nos ha dicho ya que

todo plan operativo tiene que estar descrito en un documento, en el caso de

Barrios Altos usted nos ha dicho que fueron a e1iminar, no ha detener, GUsted

considera que habia un documento? D1JO: Cuando hay un plan de operaciones

no dice que va a matar uno, el plan de operaciones confeccionado tal y como

debe ser, un plan de operaciones hasta donde yo tuveacceso despues

posteriormente cuando yo traoajaba en otro lugar, 10 que normalmente es la

detenci6n, el interrogatorio posterior y luego ser puesto a 1a Policia.- Pero testigo,

en 1a forma como ustedes iban 0 fueron a Barrios Altos alIi no habia ninguna

posibilidad de detenci6n.- Claro doctor, posteriormente cuando nosotros hemos

llegado a La Tiza, en si 10s que estabamos de contenci6n, de seguridad, nosotros

10s menos antiguos nos hemos horrorizado de 10 que pasaba, yo en 10 personal
! .

me he horrorizado de 10 que pasaba, porque mi primer ano 10 pase en 10 que es

protecci6n netame.Q.tr-, no sabia 10 que es trabajo de inteligencia netamcnte, mi

segundo ailo sali ca4biado a1 S1E-Uno, y luego cambiado a 10 que son 10s talleres

de mantenimiento, pero allinUllca sc dijo que iban a matar a nadie, ,el trabajo en

si iba a ser vigi1ancia. seguimicnto 0 toma de fotografias, y si esta comprobado

que era un mand9 militar su detencion y su posterior traslado a1 ~1E para su

respectivo interrogatorio, y posteriormente ponerlo a disposici6n de Ia Policia,. .

pero nunca decia que sc iba a matar a nadie.- Pero testigo, anteriormente yo Ie

preguntaba si en algun momento de su desempeno dentro del destacamento

ustedes habian llevado a cabo detenci6n de personas.- Yo Ie dije no doctor.-

<'..~ntonces como explica que el plan operati\'o se haya desarrollado de esa

manera como se desarrollo en Huanta? D1JO: Como Ie \'uelvo a explicar. yo era

una persona ingenua en ese aspecto, estaba en mi segundo ano de sub oficial. yo
J

me entero posteriormente cuando llcg6 a La Tiza de 10 que habia pasado en

Barrios Altos, que se habia matado a personas, inc1uso Ie increpo al Supo

Sanchez Ie digo: "c6mo es posible que sc este haciendo este tipo de trabajos", y d

me contesta: "tu tambien eres nuevo, .'>'aposteriormente te vas a acostumbrar a. , .

esto", yo en realidad me senti horrorizado a1 vel' ('so, ~'>-oes la pura verdad, yo ell
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realidadno me he quedado ahi. y quiero explayarme un poco en este aspecto,

porque posteriormente yo me hacia esas preguntas, porque yo he sido formado

en un hogar can padres catolicos al cien par ciento, y nunca en mi familia ha

existido eso, ten go hermanos policias, que son militares, cuii.ados que son

militares, cuando yo regreso a Lima les cuento a eUos 10 que habia pasado

porque en todos 10s periodicos era la primera plana, luego trato yo de recabar

informacion can los mas antiguos hacienda prcguntas, que es 10 que pasaba, par

que se hacia esto y todo 10 demas y Uega esto a oidos de Martin Rivas, que hizo

Martin Rivas, me boto, me boto del destacamento, me dice que par ser

problemMico, me bota, me pone a disposicion del SIE, sin documento y sin nada,

me dijo: "'presentese al SIE, alIi Ie estan esperando", yo me presento al SIE donde

perma'neci hasta que acabe el ana en si. y en el noventa y dos estuve trabajando

netamente en proteccion, fui designado para trabajar en proteccion can el

General Alberto Arciniega, pero ahi no queda todo eso, luego posteriormente

empieza mi calvaria, porque alas lugares que yo iba era sancionado, era

hostigado, a sea yo no estaba tranquilo, iba cambiado a un sitio en si me

sancionaban, me hostigaban, me buscaban la sin razon, yo he sido acusado en

mil novecientos noventa y siete, y quiero adelantar' los. anos, par un delito de

infidencia, un del\to que yo nunca cometi, estuve cuarenta dias en un penal
~ .

militar, mientras 7los demas del Destacamento Oolina eran enviados uno a

Ecuador, el senor'SltPo a otro sitio, otros eran invitados al retiro, otros tenian

beneficios, y yo no, :~h mil novecientos noventa y siete intentaron matarme, y

cuando yo hice las averiguclciones respectivas, eramos tres los objeJivos Mariela

Barreto, que en paz descanse, Leonor la Rosa y el que Ie habla, yo he sido

torturado en los sptanos del SlE par el senor Oliveros Perez, sin papeleta de

castigo he estado i1).ternado ahi, cuatro dias ausente de nii familia, mi familia ~o

sabia donde yo estaba, aparentemente el General Sotelo que me sanciono en el

CAEM can quince dias de rigor, se supone que cuando mi familia va a preguntar

al CAEM eUos tienenque decirle: "sabes que, esta cumpliendo quince dias de

rigor", pero no habia documento en sL ya mi me depositaron en las instalaciones

de la Policia Militar y me Uevaban de madrugada, a me Uevaban que Ie dig a alas

dace de la noche alas sotanos del SIE, Y me torturaban psicologica y fisicamente,
J

eso nunca no Ie 'he dicho. y 10 estoy diciendo recien porque recien he sido

Uamado para dar un testimonio, yo ten go una papeleta firm ad a par el General

Hermoza Rios, en original, aca dice: "cuatro dias de arresto de rigor, estando

como adjunto al . oficial seguridad responsable quedel CAEM,de ser

documentacion c1asificada los radiogramas ciento seis y ciento siete del DINTE
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puesto bajo su custodia, sea publicada el cinco el julio del noventa y siete en el

diario la Rep'Llblica" yo nunca hice eso".- c'.Que cargo tenia el General Hermoza en

esa ocasian? DIJO: Comandante General del Ejercito, y quiero entregar una

copia porque es original, y para tcrminar doctor, y los mas resaltante de todo

esto es 10 siguiente, soy denunciado ante la Segunda Zona Judicial del Ejercito,

aparentemente pOl' el deli to de infidencia, pero para eso yo ya habia estado

cuarenta dias en un penal militar, ordenado pOl' el doctor Cotrina recuerdo bien,

Teniente Coronel Cotrina, posteriormente cuando voy para mi sentencia soy

absuelto de este cargo, increiblemente, usted dira pOl' que absuelto, porque para

ese entonces mi familia ya habia hecho escandalo,- Digame testigo, dada su

experiencia en el Ejercito, corta pero muy activa, c'.Es normal que un

Comandante General del Ejercito sancione a un .sub oficia1, usted ha recibido

anteriormente otras sanciones del Comandante General, 0 usted ha visto a otros

sub oficiales? DIJO: Un solo casu en todo el Ejercito.- Testigo, usted ha dicha que

ha estado en 10s satanos del SIE,sea usted mas amplio, <"Allihabia ca1abozos?

DIJO: Le explico, cuando sucede e1 escanda10 de Leonor 1a Rosa, 1uego yo

posteriormente cuando aparentemente cumplia yo quince dias de rigor, dado pOl'

e1 General Sotelo Navarro que es promOClOn de V1adimiro Montesinos, a mi 10s

que me conduce~ del CAEM hacia e1 Cuartel General es un Teniente Coronel
Ejecutivo del SIE' can dos agentes mas, desde 1a 'forma 'como me conducian,

desde el momenta 'm que ingreso al vehicu10 y me llevan esposado yo ya pensaba
f:

10 peor, c,uando yo '~lego alas instalaciones de la Po1icia Militar me recibe el

Comandante de ese entonces, aparentemente yo dije no pasani nada porque me

llevan a un cuarto, pero yo Ie exigi al (:omclndante Ie digo: "pero donde esta mi

papeleta de rigor, si e1 Comandante Sotelo Navarro me esta sancion:3:ndo quince

dias de rigor, yo quiero 1a pape1eta donde esta mi sancian para yo cumplirla",

posteriormente me conducen a un cuarto y ahi no queda to do porque a 13 media

noche de ese mismo dia ,'inieron nuevamente y me llevaron a 10s s6tanos del SIE,

los satanos del SIE esL-ln ubicados en e1 SIE-Dos en 1a parte hacia abajo, es una

puerta don de muy raro gente bene acceso, yo estuve ahi.- 2,Cuantos calab020s

hay alli, sabe usted? DIJO: En es momenta se habian limpiado, pero seguia el

cuarto donde interrogaban a las personas, inc1uso habia unespejo grande alIi, es
J

ahi donde el Coronel Oliveros: yo 10 con02CO porque habia trabajado con 21 en mil

novecientos noventa y seis en el COIN de ese tiempo, el agarra y me dice:

"Paquiyauri csto no es algo personaL yo no entiendo que co sa usted Ie ha hecho

al doctor, pero esto n~ es algo personal".- c'.Cuand~) dice "el doctor" se refiere al

doctor Montesinos? DLJO: Al serlOr Montesinos.- 2.Y'por que; cree que Ie dijo'que
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el doctOf tenia injerencia en tema de su castigo? DIJO: Eso es 10 que yo

desconozco hasta ahorita. asi me dijo el Coronel Oli\'eros Perez. y 10 peor de todo

era que e11os querian que yo firme un doc urn en to donde yo reconocia que habia

vendido informacion al dicirio La Repllblica, co sa que yo nunca habia hecho, por

que querian hacer eso, pOl'que una \"ez que yo reconocia la falta en si,

automaticamente me denunciaban a la Zona Judicial, aunque 10 hicieron de

todas maneras, y con ese antecedente y la firma que tenian, el C6digo de Justicia

Militar establece hasta veinte anos que hubiera estado en un penal militar.

posteriormente cuando sucedc to do eso voy investigando e indagando a los

mismos agentes del SIE, que no cabe mencionar sus nombres por seguridad, me

comentan que su in ten cion era matarme, y sabe por que no me matan Ie explico

asi y iloy gracias aDios, es porque mi hermano que es militar, otro tecnico que

me cuidaba en las instalaciones de la Policia Militar Ie avisa,y el viene y me

encuentra todo golpeado, todo asqueroso, es ahi donde mi hermano con toda mi

familia va al CAEM y Ie increpan al General Sotelo Navarro' que si no me soltaban

iban hacer escandalo, iban a ir a la prensa, e inmediatamente, e soltaron, esto

era al cuarto 0 quinto, no recuerdo.- Senor Paquiyauri, ya nos ha contado que en

ninglin momenta han 11evado ningun tipo de detenci6n e interrogatorio a
personal que era iptervenido por el Dcstacamento Colina, c:Se podria llegar a la~ .
conclusion 0 usteQ podria afirmar que entre los objetivos del Grupo Colina se

encontraba unicantepte la eliminacion fisica de personas? DIJO: Par supuesto.-<

<".Podria ser mas exp~Cito? DIJO: Porque luego posteriormente yo conversaba con

los mas antiguos, cada uno tiene su debilidad, y la debili~ad de e11os

lamentable mente era el alcohol, la Cer\TeZa, el libar licor, yo por querer sacarme

este clavo como se. dice vulgarmente, de saber en si a donde iba erl'trar todo 10I

demas, yo tuve la QPortunidad de tomar con Pino Diaz, con Sosa Saavedra y e11os

me contaban, e11os sabian que iban a matar, e11os que no digan que no, que no

sabiamos, e11os sabian porque eso viene de mucho atras no de ahora. es de

mucho atras, y como Ie digo uno de los casos especificos es el que murio en el

t~nel de la Herradura antes del noventa.- <".Usted llego a conocer en que forma se

obtenia la informacion para realizar los operativos? DIJO: Bueno en mi caso,
..

eramos misionados para cuando por ejemplo yo estaba en mi domicilio y me

enteraba de que habia man do militar de Sendero, tenia que hacer un informt',

porque uno presentaba un informe y habia un reintegro econ6mico por informe.

i

y era para todos.- (.El informe significaba una retribucion economica? DIJO:

Claro.- <".Asifuncionaba? DLJO: Claro porque uno hay veces para realizar un. i

informe para hacer un seguimiento. 0 sea de unmomt;nto a otro en mi domicilio
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por ejemplo yo tengo que gas tar me dinero, de repente tengo que gastar una

movilidad para seguir a esa persona "X" y luego posteriormente confeccionar un

informe y presen.tarlo, y ellos me tienen que reintegrar ese dinero.- 2-Aparte del

sueldo ustedes tenian una retribuci6n adicional? D1JO: Si. era cada quincena.-

~,Y eso 10 utilizaban ustedes para movilidad 0 simp]emente era para gastos

propios? D1JO: Lo que se estilcl normalmente en operaciones de inteligencia, 10

que ya posteriormente me entero siempre ha habido estos tipos de dinero, de

estos gastos, sale de los mismo gastos de operaciones.- Testigo, una vez en el

escenario de los hechos, ~,Quien era el que comandaba las operaciones en el caso

del Destacamento Colina? DUO: El que comandaba como Ie digo es Martin Rivas,

el Comandante Rodriguez no se hacia visible normalmente ahi.- ~,Usted a parte

de lost Casas Barrios Altos y La Cantuta conocio de otros hechos ejecutados pOl'

el Destacamento Colina, en to do caso, en que casos participo usted? D1JO: Como

Ie digo yo he participado to do mil novecientos noventa y uno, 10 que es Barrios

Altos, porque si se puede llamar participar, porque yo desconocia totalmente los

trabajos, dentro de los trabcyos que estan normados en inteligencia es hacer

seguimiento, hacer vigilancia, pero yo no he desenfundado, 0 he tenido un

armamento 0 he matado a alguien, porque si yo hubiese saNdo que ibamos a
matar a alguien YO,no iba air, simplemente yo no iba a ir, que posteriormente me."

haya enterado de 6tros trabajos que hayan hecho eijos, por comentarios de' ellos

mismos, S1.- 2-Ust~~, no participo en los hechos del Santq, de Pedro Yauri, la
~. ,

Famili~ V~ntocilla? '1.JO: No, no.- 2-0 sea el unico caso que usted participa es
Barrios Altos, es eso correcto? D1,JO: Asi es,- 2-usted participo en cl seguimiento

al senor Yehude Simons? D1JO: S1, es() fue en e1 iloventa y uno.- 2-Cual fue su

actuacion en este seguimiento? D1JO: No recuerdo la direccion exact a..pero, 0 seai

el objetivo de nosotros era vel' que es 10 que hacia durante cl dia, a que hora salia

de su domicilio, a donde iba, que frecuentaba, y se presentaba un in forme, el jefe

de equipo 10 hacia eso, 0 sea un seguimiento en s1,- 2-Y supo cual era el objetivo

de ese seguimiento? D1JO: Posteriormente s1. ]0 quisieron matar, incluso el HK

c.on silenciador fue adecuado con una mira telescopica.- 2-Yquien manejaba esa

arma? DUO: Desconozco eso sL pero habian alquilado un hostal cerca al

objetivo.- ~,Usted participo en el seguimiento a 10s denominados Abogados

Democraticos? D1JO: Si.- 2-En que consisti6 estasacciones? DIJO: Recuerdo que

un abogado democratico, Crespo, tenia su oficina cn JinJn Lampa alIi hemos

realizado 10 que es vigilancia, seguimiento, pero eso fue antes de Barrios Altos.-

2.Y a quien infonnaban ustedes de los operativos desarrollados? OLIO: Toda

vigilancia al final de jornada c] jcfe de equipo hacia U.11informe y este Ie dltrega a
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Martin R.ivas directamente.- (,Estos informes cran escritos 0 verbales? DIJO: No,

todos son escritos, nada es verbal. to do es escrito.- SeflOr testigo, usted por

ejemplo en el C$'lSO del 'seguimiento a los Abogaclos DemocrMicos, (,Hizo su

informe por escrito? DUO: Si todos 10 hemos confeccionado, 0 sea todos

aportabamos algo.- ~Usted de integrantes delconoc1O que un grupo

Destacamento Colina fueron intervenidos por la Carretera Central cuando

estaban haciendo una labor de vigilancia? DIJO: Si me entere posteriormente,

pero luego los soltaron, no paso nada.- (,Y a merito de que fueron liberados?

DIJO: Supe que fue un Coronel pero no se su nombre, eso fue 10 que me

comentaron, pero no paso nada, no hubo parte de la Policia tampoco.- (,Usted

llego a conocer la intervencion del General Willy Chirinos Chirinos? DIJO: No.-

~Sabe. usted si este oficial planteo la disolucion del Destacamento Colina, se

entero? DIJO: Posteriormente, no porque ya yo creo que no estaba en ese tiempo

ya,o sea 10 que a mi mas me interesaba era saber por que me querian matar,por

que yo habia sido escogido para integrar este documento, con que intencion

formaron este destacamento, cosas asi.- (,Hasta que fecha usted recuerda haber

integrado el Destacamento Colina? DIJO: Hasta fin de ana mas 0 menos,

primeros dias de diciembre algo asi porque yo he permanecido unos dias

trabajando en el SJE, y despues en el noventa y dos paso a proteccion y trabajo
,~

con el General Alr,erto Arciniega como' su seguridad personal.- Testigo, G6 sea

diciembre del novl~..n.ta Y uno, es eso correcto? DIJO: Algo asi.- Bueno senor~

Paquiyauri, vamos a,ientrar rapidamente al tema de Barrios Altos. En este acto

el senor Director de Debates interviene .a fin de consultar al senor Fiscal

cuanto tiem po su interrogatorio,tomani afirmando el senormas

representante del Ministerio Publico que media boras mas, ante 10 cual eli

senor Presidente. dispone un receso a efectos de proseguir en boras de la
tarde.=============================================================

Reiniciada la sesion el senor Director de Debates cede el uso de la palabra al

senor Fiscal a fin que continue con su interrogatorio: Testigo, antes de

il)gresar al tema de Barrios Altos, quisiera hacerle una pregunta que habia

quedado flotando; usted ha senalado que vio como alga inusual que el

Comandante General del Ejercito Ie aplicara una sanci6n" GEsto de alguna

manera podria llel'arnos a afirmar de que el General Hermosa estaba ai tanto de

su comportamiento? En este acto el senor Director de Debates interviene

refiriendo: Senor Fiscal. GEsta pidiendo una explicaci6n razonable 0 si conoce?,

Respondiendo el senor Fiscal: si cl conoce, senor Presidente. En este estado el. , .

senor abogado defensor interviene diciendo:.. Senor Presidenti.', esta
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preguntando sobre el conocimicnto que tendria otra persona. Alrespecto el

senor Directorde Debates manifiesta:ScnorFiscal, pOl' favor precise la

pregunta con 10s limites que ,va sabemos en orden a un interrogatorio,

Prosiguiendo con el intefrogatorio: Testigo, usted en base a la sanci6n que Ie

aplicaron, (,Podria decir que conocia el General Hermoza de d6nde estaba usted

prestando servicios Y cUEd habia sido su conducta para que Ie aplique esa

sancion? DIJO: POl' supuesto, pOl' eso hwe la papeleta firmada pOl' 21.- (Usted

nos podria dccir como era el comportamiento 0 que conducta observab,ill los

/ integrantes de Colina en su vida diaria, cuando usted estaba dentro del

Destacamento Colina? DIJO: Los menos antiguos como una persona nue\'a,

desconotian totalmente estos hechos que se hacia, trabajos nuevos de vigilancia,

seguimiento, porque cuando uno egresa de una Escuela, la practica la hace en el

trabajo, los mas antiguos se veian que tenian mucho mas experiencia, pero una

de las debilidades que eUos tenian era tomar, cuando haciamos vigilanciaera

tomar, cuando ibamos a jugal' bulbito, era tomar, y cuando ellos tomaban se

ponian a contar las cosas que hacian 0 las cosas que habian hecho

anteriormente, y la gran mayoria de todos 10s antiguos eran asi.- c'.EUos hacian

alarde de poder, de tener dinero? DI.JO: Si, eUos hacian alarde de 10 que eUos

tenian incluso andaban con su pistola Taurus en la cintura,yo no entiendo
,~ ,

hasta donde han ~dich() de que era reservado si cuando ibamos al SERTER a

jugar fulbito era visible todo esto, el SERTER es un centro recreativo de T2cnicos
~, ,

Suboficiales que quida al costado de la Escuela Tecnica, don de siempre nos

hemos reunido en muchas oportunidades.- Testigo, vamos ingresar al tema de

Barrios Altos c'.Usted particip6 en el ()perativo que se llev6 a cabo el tres de

noviembre de mil ):lOvecientos noventa v uno, en el inmueble de Jh'on Huanta
I "

ocho cuarenta, Barrios Altos? DUO: Como contencion.~ c'.De don de partieron

ustedes para dirigirse a Barrios Altos? DIJO: Todos hemos partido de la Tiza.-."
:

,

'~

J
c'.En CUEmtos vehiculos nos dijo que habian

,

ido? DIJO: Yo recuerdo que a mi me
':(:

.J han tratlsportado en un Volkswagen.- (,CLlaJ fue su participaci6n, nos podria
. i gi (I')"t.,> narrar brevemente? DI,JO: Yo estaba espccificamente en la Plaza Halia con Rosa'<{'I; .
, ,,~ [II
!..'~I

,

&
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Rios, aparentabamos ser una pareja, pero sin armamento alguno, 0 sea nuestra

misi6n era detectar a los posibles seguridades de Sendero que estaban a los

alrededores, 0 sea paseEtbamospor a.hi caminando y todo 10 demas dentro del

parque. esa era nuestra funcion especifica.- Digame testigo,' el agente Douglas

Arteaga, 2.Que participacion tuvo antes y durante el operativo este? DIJO: Bueno

a mi los mas cmtiguos me comentan que 10 presionaron a Douglas Pascual para

que brindara informaci6n, ya que el estaba concienti;;;ado ya dentro de Sendero
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Luminoso porque anos tantos ya estaba infiltrado, ya estaba concientizado, tanto

asi que ni siquiera cobraba sus haberes y como Martin Rivas necesitaba urgente

un trabajo, porque eso es 10 que comentan los antiguos, buscaba quicnes de los

agentes estaban infiltrado's en Sendero y uno a los que llego este objetivo fue

Douglas Pascual, el famoso "Abadia", el cual se dio su ubicacion, se Ie presiono,

eso es 10 que yo tengo entendido y clio esa informacion de la reunion que iba a

ver de mandos militares en Jiron Huanta.- GA que hora toma conocimiento que

iban a ese lugar Jiron Huanta, les informaron previamente al salir de La Tiza, 0

ya aillegar, como fue? DIJO: Mi jefe de equipo me comunica que ibamos a salir a

un operativo y me clijo: "tu funcion es esta", y es por eso llegaron a una hora

determinacla que ibamos a salir, que era en el transcurso de la tarde que hemos

salido. todos, y a mi me han transportado con Rosa Rios y un agente mas

recuerdo en el Volkswagen, y a mi me han dejado en ellugar especifico que era la

Plaza Italia.- GUsted no llegoentonces al solar del Jiron Huanta, en algun

momenta llega al solar del Jiron Huanta DIJO: No, cada' uno tenia su funcion

especifica, habia gente en todo 10 que es el Jiron Huanta, yo tenia que estar

caminando subiendo y bajando.- 2,Eso es para labores de contencion? DJO:

Contehcion 0 seguridad.- GSupo quien dio la orden de disparar 0 quien dirigi6 el

operativo alli? DIJO: Luego de sucedidos todos los hechos uno se entera de to do
l .

10 que pasa y sobre to do cuando la gente esta tomada, aillegar a 10 que es la Tiza

todos empezaron a.btber licor como si fuera algo normal en los mas antiguos, la

gente menos antigu~; sobre todo las mujeres se ponian' a llorar al ver esas

escenas en la television, pero para los mas antiguos era normal, y ~mpezaban a
hablar, ellos empezaban a hablar' de los operativos que habian hecho

anteriormente de \lue era algo normal, recuerdo que Carbajal Ie dijo a Sosa:

"calma a la chaparra, es algo normal, no pasa nada, ya con el tiempo va 3

aprender las cosas que son".- GEso refiriendose de que calmen a la chica que

estaba llorando? DIJO: Claro, y eso 10 que se hizo.- GCuanto tiempo duro el

operativb? DIJO: Cuando estaba en la Plaza Italiayo con ml pareja

a.parentemente, que es Rosa Rios, yo estaba a la expectativa que se estacionen

los dos vehiculos, porque ese era el objetivo que se estacionen las dos Cherokee,

pero para eso entre Huallaga y Huanta si no recuerdo fiUY bien, habia un

efectivo policial armado que estaba en toc1o momenta cuidando ahi, luego cuando

se van a estacionar las Cherokee en ]3 puerta principal del cJircm Huanta, el

efectivo como por arte de magia desaparece, ellos se estacionan con su circulina

como aparentar que son de la policia , y poco tiempo a pasac1o e inmediatamente. .. .

salieron con las mismas.- GUsted tuvo conocimiento-si se habia llevado alguna
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coordinacion entre los responsablcs del Grupo Colina y los policias de las

eomisarias aledaflas. por ejemplo con la Comisaria de San Andres y La Direccion

de Inteligencia de la Policia Nacional? DIJO: No. 10 (mico que Ie digo es que habia

un efectivo policial y que en cl momento del operati\'() ese efectivo policial ya no

estaba.- Testigo. en esa cpoea habia tranqueras que ponian para resguardar a

las dependeneias polieiales. 2.Esa noehe habia tranqueras, pudo apreeiar eso?

DIJO: No, porque el vehieulo se desplazo a toda veloeidad y volteo la curva que es

el Jiron Huallaga, que no recuerdo. se fue de frente, tranqueras en si no, que yo

reeuerde no.- Testigo, en una de sus declaraciones, la del veinte de septiembre

de dos mil uno, que ya esta incorporada al proceso, con relacion a estos hechos.

usted manifiesta que al igual que todos los casos habian coordinado con la

Polieia puesto que habian varias dependeneiaspoliciales por las inmediaeiones,

2.Usted recuerda esa? DIJO: 0 sea yo doy una version propia, mia, porque se

supone si hay varias delegaciories alrededor y si hay un efectivo policial que de

un momento a otro desapareee, yo lIego a esa conclusion, yo personalmente.-

(,Usted considera que se replego la Policia? DIJO: POl' supuesto.- (.Le explicaron

en algun momento cual fue la razon para eliminar a los concurrentcs a la

pollada, Ie explicaron los jefcs del operativo, cn estc caso Martin Rivas lcs dio

explieaciones? DIJO: No, 10 que ellos mani[estaron es que eso era algo normal!
~ .

dentro de ellos, 0 ~ea e11os sabian que '1os iban a climinar.. 0 sca dentro de dlos

estos trabajos, com.°j manifiesta Pino Diaz 0 manifiesta Sosa, estos trabajos los

vienen realizando de~de tiempo atr~ls, 0 sea para ellos es algo normal hacer eso,

en cambio para los menos antiguos que hemos presenciado eso no, p'orque rceit'n

nos hemos enterado euando paso Barrios Altos.- 2.l!sted tiene eonoeimiento cual

fue el nivel de coordinacion para la realizacion de este operativo? DIJe:>: En formaI ,

personal, no nombro a nadie, hasta donde yo tengo a1cance y he po dido yo lue~o

trabajar ,en proteeeion, 10 bucno que cuando uno trabaja en protccci6n ticne

aeceso a muchas informacioncs, pOl' ejemplo como seguridad personal del

General Alberto Arciniega. yo Ie acompailaba a el en forma personal a todo tipo

d,e eventos, como seguridad personal. iba a una reumon, yo seguridad personal

Ie acompaiiaba, sabia con quien se rcunia. en esa situacion los seguridad mismo

del General Hermoza, porque yo trabajaba en d BOPE, me comentaban de que eI

siempre frecuentaba el SIN, 0 sea para el era normal [recuentar el SIN: es como

si eI daria parte con el jefc del SI:'-1. eso me 10 decian los que trabajan de

seguridad del General Hermoza, porque los seguridad saben a donde \"a 1a

persona a quien yo cuida. como Ie csto~" cxplicando con c1 General Arciniega.-. '

SeflOr Paquiyauri, en una de las declaraciones -que usted presta ante. d
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Ministerio PUblico, con fecha diecisiete de septiembre de dos mil uno, que ya esta

incorporado a los autos, usted sena1a 10 siguiente: "el jefe de la DINTE hacia

parte diariamente y entregaba 1a informacion de las actividades del Grupo Colina

al Comandante General del Ejercito, quien a su vez remitia los informes al

entonces Presidente de la Repllblica, hoy acusado, Alberto Fujimori, como Jefe

Supremo de las Fuerzas Armadas, siendo este quien coordinaba y autorizaba las

operaciones, las cuales eran comunicadas por el Comandante General del

Ejercito a traves del Jefe del DINTE al Grupo Colina", GUsted se ratifica en este

dicho? DIJO: Me ratifico y Ie voy a explicar por que, cuando uno trabaja en

proteccion, la misma gente que da proteccion al entorno por ejemplo del

Comanctante General comentan estas cosas, por seguridad no se pueden dar

nombl'es, pero comentan a donde va, como 10 hace continuamente 0 no 10 hace

continuamente, es mas el centro de comunicaciones del Batal16n de Operaciones

y Proteccion recepciona todo el'movimiento de las autoridades militares, si por

ejemplo el Comandante General va al Servicio de Inteligencia Nacional, eUos

anotan porque el Jefe de Seguridad informa, "me estoy movilizando a tal sitio,

utilizando las daves a tal hora .1' a que hora retornan", entonces yo todas estas

conch.isiones 10 saco, porque a raiz de que el Comandante General en vanas

oportunidades ha,ido a Palacio de Gobierno, por la misma seguridad de su,~

entorno y por 10 ~que figura en los cuadernos del CECOM de 10 que es de

proteccion, puedeIiL~solicitarle para que vean los movimientos que ha tenido el~. ,

Comandante Generaj,:por eso saco yo mi conclusion en forma personal.- Testigo,

el General Arciniega con quien usted trabaja despues del tema de ~arrios Altos

2.Hizo algun comentario respecto a este nivel de coordinacion? DIJO: No hizo

comentario respecto al nivel de coordinaci6n, dijo que a el Ie c'«;)rrespondiaI

ascender a General de Divisit'm y que era injusto que a el Ie pusieran a un

costado,porque el era Presidente de la Sala de Guerra del Consejo Supremo de

Justicia Militar como General de Brigada, y el por la antiguedad .1'por los meritos

que tenia Ie correspondia ascender, pero no ascendi6, es mas 10 invitaron, pero a

el no Ie correspondia que 10 invitaran porque todavia tenia unos arlos mas en el

Ejercito, y 10 que manifesto el General es que esto era cosa del General

Hermoza.- Testigo, volvemos al tema de Barrios Altos, despues de producido el

operativo 2.a donde se dirigieron ustedes? DIJO: A la Playa la Tiza. bodos los

que habian participado en el operativo? DIJO: Todos.- Diganie, es cierto que al

dia siguiente era el cumpleaiios de Martin Rivas, GEs correcto? DIJO: Asi es.-

2.Que cosa hicieron en La Tiza previo al recibimiento del cumpleanos? DIJO:

Bueno, cuando nosotros hemos llegado a la Tiza, -p0rque antes que 110sotros
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partir a La Tiza cada uno tenia un lugar especifico don de reunirse can los que

habia venido, en este caso, yo can Rosa Rios y un muchacho mas, desconozco

qUlen era, nos. teniamos que regresar en el Volksv.;agen, otros tenian otra

movilidad y se regresaban a la Tiza, la co sa es que cuando hemos llegado a la

Tiza ya se visualizaba 10 que habia. habia cajas de cerwza, habia comida, 0 sea

para aparentar mas 0 menos que iba a vcr una celebracion, y la gente iba

llegando hasta que todos llegaron a la Tiza y empezaron a brindar can cerveza,

como Ie digo 1a gente antigua 10 hacia normal sin ningun tipo de remordimiento,

10s menos antiguos se horrorizaban al vel' en los medias de comunicacion 10 que

habia sucedido, y algunos eran consolados pero con palabras que realmente no

te cons01aban sino que te horrorizan mas, y hubo un momento en que Martin

Rivas .expreso 10 siguien te, y esto no es men tira porque esto 10 ha escuchado todo

el destacamento que ha estado presente, dijo bien claro que el Presidente de la

Republica el seflOr Alberto Fujimori se sentia desconcentrado, desconcertadopor

1a muerte de este nino, eso fue 10 que manifesto Martin Rivas y no cstaba

borracho, se habia tornado dos vasos de cerveza.- 2,Usted se refiere al menor de

nueve MaS que fallecio en el operativo que acudio a atender a su madre que via

que habia sido impactada par un disparo? DIJO: Si, al que disparo Yarleque.-

Digame testigo, de,spues de 1a reunion, (Hubo una reunion de evaluacicJll, Martin
,~ ' ,

Rivas les dijo algo~ 0 comentaron algo sobre este hecho? DleIO: No, porque luego

que e1 empezo a h.'ib.1ar empezaron a seguir tomando, ya 10,s comentarios salian
~, .

de los mas antiguos 'Frque habia gente que siempre estaba a su inmechacion de

Martin Rivas, como se dice vu1garmente los sobones, como era Sosa, como era

Pino que se acercaban y no habia oportunidad de poder conversar.- Testigo, en el

momenta que Martin Rivas manifiesta 10 que usted nos ha contado y~, c'.Usted seI

encontraba en el mismo ambiente, en eI Inismo Iugar don de estaba Martin Rivas,

y 10 pudo escuchar claramente? DIJO: Porque es un Jugal' pequeflO, no es un

1ugar grande, mas a menos 1a mitad de este recinto esto, claro es un 1ugar

pequei1G- no es un 1ugar grande.- Testigo, desput?s de este comentario que hizo

JY.Iartin Rivas, <'.Que cosa Ie manifesto a ustedes, porque supongo que eso Ie debic)

haber preocupado a todos, que 1es dijo. 10s tranquiliz() de a1guna manera? DLIO:

No. a sea 10s antiguos comentaban que esto ya se sabia, que no tengamos miedo

porque habia mucha gente, cn m! caso yo estabatemeroso de 10 que p~asaba. al

vcr todo esto es un asesinato' en S1, )-0 estaba temerosos, una chica llorando, el

otros asustado, y 10s antiguos conforme pasaban 1as horas nos daban una

explicacion que rea1mente no nos contentaba, a sea nos decian que todos 10

sabian desde arriba h~sta abajo, pero que esto era' a]go normal que siempr~ se
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hacia, y yo no Ie encontraba ningun consuelo a 10 que me decian, mc prcguntaba

a donde yo me he metido 0 sea esto \'a a continual', eso era 10 que pasaba.-

Testigo, en documento que obran .va en la Sala de fecha veinte de septiembre de

dos mil uno dice 10 siguierite: "de la realizacion del operativo, (se refiere a Barrios

Altos), tenian conocimiento el Director de la DINTE, General Rivero Lazo, el Sub

jefe de la DINTE, el Jefc del SIE, cl Inspector General del Ejercito, el Jefe de

Estado Mayor, el Comandante General del Ejercito, en general todos los altos

mandos del Ejercito tenian conocimiento de esta operacion, porque previamente

se habia realizado un plan de operaciones que era revisado pOl' los altos mandos

militares y era aprobado pOl' e1 Comandante General del Ejercito, en dicho plan

de operaciones que era escrito constaba las autoridades que tenian conocimiento

y debie.n apoyar la ejecucion del mismo a efecto de que proporcionen los medios

logisticos y las autorizaciones correspondientes para la movilizacion del grupo,

ademas esta operacion fue de conocimiento del Jefe del SIN, Vladimiro

Montesinos e inc1uso del mismo ex presidente de la Republica Alberto Fujimori,

el mismo que segun manifesto Martin Rivas, estaba molesto por la muerte del

nino, ademas el conocimiento de la participacion de las altas esferas del Ejercito,

el Servicio de Inteligencia Nacional y el Gobierno se evidencia porquc a pesar de

10 que sucedio el. grupo continuo operando con total normalidad, inc1uso se
~ .

efectuaron felicitaciones a oficiales y as~ensos a MaPtin Rivas, Pichilingue y otros

oficiales vinculados ,31 Gru po Colina", 2.U sted se ratifica en todos los extremos de
, ~

esta dec1aracion? DI~6: POl' supuesto y Ie voy a explicar pOl' que, como 10 dije en

la manana, un plan de operaciones no 10 autoriza el Coronel Jefe d.el sm, no 10

autoriza el DINTE, tiene un conocimiento si pero no 10 autoriza, 10 autoriza el

Comandante General del Ejercito y luego de 1as versioncs que cua"ndo hemosI

llegado a 1aTiza da,Martin Rivas, y de 10 que los senores mas antiguos empieza.n

a hablar, yo llego a esa conclusion pOl' que es asi, porque es mas, pasados esos

hechos asciende Martin Ri\'as asciende Pichilingue a un grado inmediato, es mas

ya posteriormente fueron felicitados, fueron' amnistiados, hay que ser ingenuos

p~ra no darse cuenta que tenian conocimiento las ma.ximas autoridades hasta el

Gobierno y yo 10 digo en forma personal, pero eso si, si algo me pasa a mi los

unicos rcsponsables ya saben quienes van a ser, porque ami muchas amenazas

se me ha dado, .incluso cuando yo he estado en Penal San Jorg~ \'ino el

representante del Comandante General del Ejercito que es Gomez Casanova, se

acerca a mi pabellon y me dice: "Paquiyauri todos tenemos que scr una sola idea,

sino atente alas consecucncias", yo Ie digo: "tu estas loco, pOl' que una sola idea,. .

y 10 que me han hecho a mi, yo no percibo sueldo tu-si, tu has ascendido vo- no
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percibo sueldo, yo me he qucdado con un grado de un Sub Oficial de Segunda,

por que, porque t:mieamente haber integrado un destacamento, agarr6 y me dijo

Paquiyauri te voy a dejar estas dos hojas, que las tengo aca para que tu te

rectifiques, piensalo bien'1, el documento dice 10 siguiente: "Seeretaria doetora

Mirtha Palma, rectificaci6n de declaraciones, senora Juez del Segundo Juzgado

Penal EspeciaL Issac Paquiyauri Huaytalla", hasta mi apellido 10 escribi6 mal "en

el proeeso aeumulado que me siguen par de1ito de secuestro y otros en agravio de

Pedro Yauri Bustamente y otros, a usted me presento y digo, por intermedio del

presente en honor a la verdad y en cumplimiento de la ley me rectifieo totalmente

de mis declaraciones presentadas ante la Fiscalia Especializadas en Dereehos

Humanos y ante los Juzgados Penales Espcciales debiendo especificar 10

siguiente, no tengo conocimiento de ningun Grupo Colina y por 10 tanto niego

absolutamente haber pertenecido a este grupo, no he participado en ninguna

actividad u operaci6n que viole derechos humanos, a la mayoria de personas que

he mencionado no las conozco, solamente ten go referencia' de ellos 0 los conozco

de vista, es totalmente falso que yo haya participado en los hechos de Barrios

Altos, la mayoria de mis argumentos 10 repeti de los reportajes de los diferentes

medias de eomunicaci6n, por 10 tanto en merito a la verdc;ld y de la justicia divina

niego 10 que he m:;-nifestado par ser esto de absoluta falsedad", uno va dirigida a,- ,

la doctor a Mirtha Palma y otra a la doc'tora Corina Trujillo y habia una mas que

se me extrai16, ct,JIfe dio esto.~ GD6nde estaba cuando Ie hicieron llegar cse:>

dacumento? DIJO: tn el Penal San Jorge, en el Pabellon dos "8", Pabe1l6n de

Observaciones.~ GQuien Ie hizo llegar cse documento? DIJO: El Tecnico G6mez

Casanova.- GA nombre de quicn Ie dijo? DIJO: Del General Hermoza. En este

acto el senor tes~igo hace entrega al Tribunal del documento eft mencion.
I .

Prosiguiendo el. interrogatorio: Testigo, GUsted conoce el terminG "baja

ficticia"? DIJO: Si.~ GUsted firmo este documento que era la baja aparente? DI,JO:

Yo no 10 firme, Ie voy a explicar par que, cuando uno entra a1 Ejercito como

minima tiene que permanecer siete anos y el octavo ana recien puede solicitar su

qaja, yo ante eso no pude firmar ese doeumento si era mi segundo ailO de sub

oficial, era algo i16gico porque si yo firmo mi baja yo tendria que pagar al Ejereito

todos 10s gastos que han hecho en mi en la Escuela.- GPer.o usted sabia si esa

baja era real 0 fietida? DIJO: Era ficticia.- (Con que objeto? DIJO: Cart el objeto

de que si se descubria algo el Ejercito 10 (mico que hacia decia-: "no si el serlOr ha

pedido su baja con fecha taL el ya no trabaja mas en el Ejercito"_- (,Ustcd sabe

quien redacto ese documento? DIJO: iVleimagino que los administrati\'os, porque
. ,

era su funcion.- GCuanto tiempo despues del operaiiu>. de Barrios Altos dontipuo
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usted trabajando en el Ejercito? D1,JO: Hasta el ano dos mil, agosto de dos mil

que me dan de baja.- ~Usted fue sometido al Fuero Militar en algun momento?

0IJO: Si, en dos oporttmidades.- Testigo, nos conto que por el delito de

infidencia, 2Y por que otto? 0IJO: Por el delito de infidencia y por delito de

funcion.- ~Por deberes de funcicm? OIJO: Algo asi, que tam bien fue inventado.-

~y tambien en ese mismo proceso estuvieron Martin Rivas, Sosa 0 Chuqui, 0

ellos estaban en otro proceso? OIJO: No, es un proceso muy aparte unicamente

mio nada mas.- 2.En algun momenta el Ejercito u oficiales del Ejercito los

reunieron a ustedes para que las declaraciones que hagan sean uniformes en

torno a los hechos del Oestacamento Colina? DUO: 2.Ahora en el proceso que se

sigue?,-'No testigo, antes, despues que ya se descubrio el tema de Barrios Altos y

La Cant uta, 2.Alguna oportunidad los reunieron 10s citaron a ustedes? 0IJO: A

ellos los reunieron si, pero ami no.- 2.Sabe quien los convoco? 0IJO: Eso convoco

el Comandante General del Ejcrcito.- 2.A cargo de quien estaba en ese entonces?

0IJO: Estamos hablando de 10 que paso en el proce'so que siguieron los

militares.- Claro testigo.- Bien doctor, estaba el General Hermoza Rios, ahora yo

quiero hacer una aclaracion, yo esto yo no 10 hago como si yo 10 hubiere visto 0

de repente he escuchado, esto 10 hablan los mismos antiguos que comentan, 0

sea yo no 10 estoy diciendo.- 2.Que los reunio? OIJO: Asi es a todos.- 2.Le contaron.~ '

que ofertas les hrcieron para que mantengan silencio 0 po cuenten C()mo se

habian producido h2~ hechos? 0IJO: Por supuesto, les dije(on que Ie iban a dar,
una casa, que a su t;fmilia los iban a mandar al extranjero y que Ie iban a pagar

cien mil dolares, y les Uegaron a pagar cincuenta mil dolares a elIos, cada uno.-

2.A cu;:mtos de ellos les dieron cincuenta mil dolares? DUO: A todos los que han

estado presos.- 2.y ta casa que les habian ofrecido? OIJO: Nunca les dieron.- 2.Yel
!

viaje? OIJO: Tampoco.- 2.Usted en algim momento se entero que a estos

miembros que estaban presos les habian ofreciclo que iba haber una amnistia?

0IJO: Por supuesto.- 2.C6mo tomo conocimiento de ese hecho? OIJO: A mi me 10

conto Pino Diaz, pero ya despues posteriormente So sa tambien me comento eso.-

2..Que Ie dijeron? 01JO Que to do estaba coordinado y que en un momenta dado

iban a ser amnistiados, y dicho y hecho, se cumplio porque fueron amnistiados,

y logicamente fueron amnistiados.- 2.usted podria decir por que se acogio ala

colaboracion eficaz? 01JO: Por supuesto, a mi en agosto del dos mil rile dan de ~

baja, a mi me trataron como cualquier cosa dentro del Ejereito, yo entre a los

dieciseis anos al Ejcrcito, he hecho mi servicio militar dos alios, porque me gusta

mi instituci6n, pero lamentablemente esta institucicm se mancha con malos

jefes, con malos generales, que me hicieron la yidadificil desde que yo sali. del
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destacarncnto, prueba de eso cs la papcleta de castigo firmado' pOl' el mlsmo

Comandante General del Ejercito hacia mi persona, que es el unico caso en todo

el Ejercito, me acusan de un delito de infidencia que yo nunca cometi, ahora

cuando me dan de b;:0ayo he esperado mi oportunidacl para poder declarar,

porque no 10 podia hacer antes, porque si 10 hacia antes, si yo por ejemplo

denunciaba 10 que me habia pasado en 10s sotanos del SIE antes, me mataban y

mataban a mi familia por querer decir las cosas como son, porque esta gente en

grupo era asi, pew ahora que estim aislados son unas mansas palomas, se

megan, ya no quieren dccir la verdad, ahara algunos se someten a la confesion

sincera hasta donde tengo entendido, pew cuando iban a la base naval me

amenazetban, me amenazaban, Lecca Esquen que estuvo aca me amenazo que

conoz~o que tu hermana tiene su puesto de cervezas,se donde vives,cuantos

hijos tienes,Carbajal se me acercaba, Paquiyauri me decia que todos somos una

sola idea tenem os que hablar esto 10 otro, Pino Diaz igualitome amenazaba que

se tu numero, me 10 nombraba mi numero de telefono de mi casa, pero yo hacia

caso omiso a todo 10 que me decian, pero como Ie digo yo he sido criado en un

hogar con mucho amar, en un hogar que es catolico al cien por ciento, y yo en la

vida voy a ser comp1ice de estas atrocidades que nQ tienen nombre, no tienen

nombre, v sobre todo no tiene nombre e1 haber hecho sufrira mi madre cuando
" ;

yo he estado cuatr; dias ausente, mi madre preocugada donde esta mi hijo,"iban

al CAEM y no 1es 9-ecian nada, si aparentemente me habian puesto quince dias"~ , ,
~ .

de rigor, hall.debidcfdecirle a mi familia sabe que esta detenido en 1a po1icia

militar vaya a verlo,pew no fue asi,l'cuando se sometio el senor "Mallo", 10 vi

por 1a television, yo tenia que presentarme en forma voluntaria, a mi nadie me ha

notificado, yo en forma vo1untaria me he presentado a 1a Fiscalia y r~cucrdo que
1

estaba e1 doctor Saavedra l' Ie expuse mi situacion,Ie ensel'ietodos estos

documentos que tenia, l'cuando vio la papeleta de castigo de Hermoza Rios ani

yo tuve credibilidad,ante esos hechos yo he empezado a dccir 1a verdad de las

cosas tal y como son, porque a raiz de esas cosas cuando me botaron del

destacamcnto en si,cuando empece a trabajar en protecci6n era el mejor

momento para averiguar 10 que rea1mente pasaba, porque para su mala suerte

los generales tienen seguridad a1 costaclo l'esa gente hab1a, quiera 0 no quiera

hab1a, porque 10 <;1companan a todo sitio saben su rutina en si,y por eso yo me

puse a clerecho, a mi nadie' me ha tocado la puerta ni' nadie me ha ofrecido

ningClll dinero, como se decia en medios de comunicacicm Ie ofrecieron clinero por

eso hab1a esto, yo hab10 en forma voluntaria y 10 digo asL a mi cuandohizo lln

convenio el Estado conmigo pOl' colaboracion eficaz;]o 10 vi conveniente porque
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es l6gico,-es dable, porque vien do mi situaci6n en la que yo estoy, merezco algo, 'I

sobre to do con 10 que se ha hecho conmigo, con 10 que han mancillado el apellido

de mi familia, porque me colocan en la relaci6n de ellos como si yo hubiese hecho

10 que esos seiiores han htcho, y en realidad no es asi, y agradezco que me dcn

la oportunidad para ac1ararlo porque creo que les estoy ac1arando tal 'I como son

las cosas, porque no todos somos responsables, hay chicas que han sido

enganadas pero han tenido miedo y no han colaborado, es su mayor error, pero

en cambio yo no, yo desde muchos aiios desde que empezara esto 10 he hecho.-

Muchas gracias testigos, eso es todo senor presidente. Con 10 que conc1uy6.====

Seguidamente el senor Director de Debates cede el uso de la palabra al

senor abogado de la parte civil Ronald Gamarra, quien interroga al testigo:

Senor- Paquiyauri, agradeciendole su concurrencia 'I su disposici6n a decir su

verdad, Ie voy a formar unas preguntas, usted ha senalado haber sido objeto de

amenazas, 2,Estas se iniciaron sus0 recrudecieron luego deamenazas

dec1aracioncs admitiendo su responsabilidad su pertenencia al Grupo Colina?

DIJO: Por supuesto.- 2,Usted puede situar en que ano se iniciaron estas

amenazas que dice haber padecido? DIJO: Dos mil tres.- 2,Puede decirnos que

tipo de amenazas comenz6 a recibir en el dos mil tres? DIJO: Un ratito, disculpe,

dos mil tres aprox\madamentc.- 2,Que tipo de amenazas empez6a recibir? DIJO:,. ,

Por telefono.- 2,A quien amcnazaban, ~ usted, a su familia, a quien? DIJO: A

quien contestaba ol,t~lefono, al parecer ellos tenian acceso alas manifestaciones

que yo tenia, porquJ~l dia que el senor Chuqui, yo estuve presenciando 10 que

entreg6 a la Sala fue un recorte de periodico donde c1aramente pod~mos ver que

los senores que estan presos en un Penal de Lurigancho que no tienen acceso

practicamentc am, c6digo cinco nueve cinco tcnian acceso, 'I decian "tlaramente:

"el sujeto senor Issac Paquiyauri, ex suboficial con codigo cinco nuevc cinco:',

Dios mio yo no entiendo estos senores como se pueden enterar de ese c6digo.

quien Ie puede facilitar esa informacion, pero lamentablemente cn todo sitio

siempre "hay alguien que puede dar esa informaci6n.- Senor Paquiyauri, 2,Estas

amenazas persistieron en el juicio oral al que usted fue sometido? DIJO: Claro,

como Ie explico, yo cuando estll\"e en el Penal San Jorge se me acerco Gomez

Casanova y me dio esos dos documcntos para firmaL- (,Que a1"l0 senor
~

Paquiyauri, si pue-de situarlo, dos mil cuatro, dos mil cinco? DIJO: Ahi esta en el

documento, la fecha especifica del documento.- 2,La fecha que aparece cn el

documento que usted ha entregado coincide con la fecha de la visita de G6mez

Casanova a la que ustcd hacc referencia'? DI.JO: Asi es. En este acto el senor.
Director de Debates interviene refiriendo: En este documento que no @sta
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firmado ,se dice: "Lima dos de junio de dos mil cuatro" ~JEse es'? DIJO: Asi es

doctor. Prosiguiendo su interrogatorio el doctor Gamarra: Digame testigo, y

aparte de las amenazas, 2-Usted ha recibido a1guna sugerencia de dinero 0

faci1itamiento de a1go para cambial' su versicm? DUO: Lo obvie, pOl'que e1 seflOr

Gomez Casanova me dio a entender algo asi, pero yo 10 obvie, fui cortantc.-

2-A1guna oportunidad Ie ofrecieron 0 no Ie ofrecieron dinero, directamente 0 a

traves de una tercera persona? DUO: Si.- 2-Puede con tarn os ese hecho? DLJO: E1

senor Gomez Ca~anova vino de parte del Comandante General me manifesto que

seamos una sola idea y me dijo: "tu tienes que hablar, tu eres el unico que falta,"

y bueno a 1as finales me dijo mira Paquiyauri estos son 10s documentos que tll

solame1).te los firmas ya no nosotros nos encargamos de 11evarlo y agarro me dijo:

"inc1uso h<;1Yun incentivo economico, pero yo Ie dije no si me estas conversando.
no me hab1es de eso.- 2-Estas amenazas 1as puso en conocimiento del Fiscal 0 del

Juez en 1a co1aboracion eficaz? DUO: Si, yo 10 co mente eso. c',0 sea usted

simp1emente esta ratificando una version que usted a presentado ante autoridad
an te1adamen te? DUO: Asi es,- Testigo, en el tema de su detencian v

procesamiento en e1 noventa y side, 2-Cuanto tiempo aproximadamente estuvo

detenido en 10s sotanos del Servicio de inteligencia del Ejercito? DIJO: No. 0 sea

10 que pasaba era, 10 siguiente yo he estado sancionado quince dias de rigor sin
1

papeleta de castigo, norma1mente cuando un suq oficia1 es castigado de esa

manera tiene que .cumplir 1a sanci6n dentro de 1a Policia Mi1itar, en mi caso yo'0, .
~ ,

he estado en 10s aItfbientes de 1a Policia J\.Iilitar de ahi yo ,era 11evado a 10s't

sotanos del SIE,- 2.Usua1mente cl satano del. SIE que scrvicio presta, para que se

utiliza? DUO: Interrogatorios.~ 2.Siempre ha sido asi, fue asi con '\.lsted

solamente? DIJO: Mire, yo Ie voy hacer una confesi6n que en e1 Ejer,ito toclos 10\

saben, 1a gente antigua por supuesto, 10s sotanos del SIE se prestaba para

interrogatorios fuertes, porque si uno se sienta esUi en el sotano Ie explico, Sl yo

grito 0 pido auxi1io a1go, naclic me escucha arriba, cso ha sido exc1usivamente y

netamente para intcrrogatorios, muchas personas han pasado pOl' ahi hasta

clonde yo tengo conocimiento.- 2.A1gltn companero del Servicio desuyo

Inte1igencia del Ejercito? DUO: Es mejor no nombrar nombres.- No Ie pido

I nombres testigo, Ie pielo una situacic)n de hecho de su conocimiento.- Doctor.

J Sub oficia1es uni~ormados, oficiales.- 2-Personal civil que trabaja en elJ Ejercito?

01.]0: Tambien,- 2-Civiles? DUO: Si sef10r.- Testigo. yen esa oportunidad 2-Quien
~

10 interrogo a usted en 10s satanos del Sen'icio de Intcligencia del Ejercito'? D1.JO:

Habb un Capitan y un Tecnico que eran de inkligencia.- Testigo, usted

mencion6 al Coronel 'Oliveros Perez, c',El tambien '~~tuvo presente? DIJO: POI'
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supuesto', asi es.- (,Y 10 sometieron a malos tratos, golpes torturas? DIJO: Si,

quenan que yo firme un documentoen donde yo reconoda que habia vendido

informacion al diario La Republica, co sa que yo nunc a habia hecho.- GY e1

Coronel Oliveros Pen;z pc1rticipo en eso tambien? DIJO: No, el \'eia desde el

momenta que ve es complice.- GRccuerda que cargo tenia el Coronel Oliveros

Perez en ese momento? DIJO: Era el Jefe del SIE.- (,El Jefe del SIE en persona

estaba presente en el interrogatorio y los maltratos que sufrio usted? DIJO: Asi

es.- Senor Paquiyauri. usted hablo de un intento de asesinato GA esta situacion

se refiere, al hecho de haber sido lleva.do a los sotanos del Servicio de Inteligencia

del Ejercito? DIJO: Por supucsto, sino fuera por un tecnico que Ie avisa a mi

hermana ellos nunca se hubiesen constituido al CAEM, pero primeramente

querict corroborar que yo estaba en ese estado, y dicho y hecho estaba en ese

estado, estaba maltratado golpeado.- GUsted conoce de la situacion como ex

miembro del Destacamento Colina, si es que algun miembro del Destacamento

Colina paso por los satanos del SIE? DIJO: Yo soy el unico.- Testigo, Ie puedo

dar algunos nombres, GHaber si recuerda Mariela Barreto por ejemplo? DIJO: Se

que la mataron, posteriormente yo me entere que eramos tres los objetivos

Mariela Barreto, Leonor la Rosa y el que Ie habla.- ~El objetivo de quien? DIJO:

Del Comando en ;:;i.- Testigo, cuando usted habla del Comando, (,A quien se~ ...

refiere, quien era el Comandante en to do caso? DIJO: El General Hermoza Rios,

por supuesto, si haQia sido un escandalo 10 que habia pas ado con Leonor la

Rosa, se s~pone que:~~os sotanos sehubiesen cerrado, porque e1 que menos dice

que no existen, y a las finales funciono conrriigo, demadrugada pero.lo hicieron.-

Testigo, usted ha mencionado creo que textualmente: "Martin Rivas me boto", yo

Ie voy a preguntar t>obre eso para queusted pueda explicarse, GCwil fue la razon

que adujo Martin~ivas para echarlo del DestacamentoColina? DIJO: Por scr

problematico, pero ese no era el termino para mi porque el seentero par los mas

antiguos que yo estaba husmeando y hacienda preguntas tras preguntas a raiz

de 10 que ha pas ado en Barrios Altos.- c',Yno seria esta la razon porIa que usted

ahora manifiesta estos hechos en contra de Santiago Martin Ri\'C1S y del

Destacamento Colina en general. no es un afan de revancha 10 que 10 lleva a

dec1arar como viene dec1arando? DIJO: No, no es algo personal, es algomoral de
~

uno mismo, es una oportunidad de limpiar mi apellido" mi apellido no puede

estar manchado, la gente el que menos el que me conoce cuando yo salia en las

publicaciones del diario el Correo, mis vecinos mismos me decian este es asesino

comentaban. cuando en realidad no es asi.- GUsted sigui6 trabajando cn el

Servicio de Inteligencia del Ejercito luego de la decision de Martin Rivas' de
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sacarlo del Destacamento Colina? DIJO: Me puse a disposicion del SIE.- GY

siguio trabajando en el Sen'icio de Inteligencia del Ejercito? DI,JO: Habni sido

pues dos seman,as, una semana, acabo el aii.o y sali cambia do al Bata11on de

Operaciones y Proteccion del Ejercito.- GY eso de quien depende, BOPE creo no?

DlJO: Del Comando Administrati\'o del Cuartel General del Ejercito, creo, no

estoy muy segura.- Testigo. tad a personal militar pasa anualmente par un

exam en de eficiencia personal, usted 10 paso, siempre, GNo es cierto? DlJO: Si.-

Senor Paquiyauri, e mil novecientos noventa y uno a usted 10 evaluan en su

periodo como militar desde el primero de enero del noventa y uno al treinta y uno

de diciembre del noventa y uno, todo el ana noventa y uno, GUsted recuerda

qUlen 10 evaluo, en todo caso quien tenia que haberlo evaluado? DlJO: Mi jefe

Marti1OlRivas.- Testigo, y usted recuerda ser cvaluado en el sentido de ser un sub

oficial de inteligencia operativa de enormes cualidades tanto fisica, intelectuales

como morales en su trabajo' demuestra un gran espiritu de superacion y

sacrificio en aras del deber a un a costa de panel' en riesgo su integridad fisica,

suscrito par Santiago Martin Rivas, GRecuerda haber sido evaluado de esa

manera? DlJO: Lo que pasa normalmente es que 121evaluacion se da a principios

de ana alga asi, creo que antes que me botaron ya habia hecho, porque si 10

hacia despues que, me botaba imaginese.- Bueno testigo, esta primera e\-aluacion
l , .

es objeto de una segunda evaluacion par el superior jer~lrquico al que 10 evaluo

en primera instar;t.sifl, GQuien era cl superior jenirquico, de Santiago Martin

Rivas? DIJO: El Contandante Rodriguez.- i,Yel Comandante Rodriguez suscribio

tambien este informe de evaluacion, rccuerda usted? DIJO: Es que ~ormalmentc

la autoridad que Ie sigue se guia del informe que Ic ha hccho el primer jde.- <,-Y

estos informes se l~ hicieron a usted en cl noventa y tres, novent21 y cu21tro, en el
I

illismo senti do de su responsabilidad en el cumplimiento de 121 labor en d

servicio, . recuerda usted eso? DUO: Bueno cuando estaba en protecci6n si.

porque el mismo General 10 hizo asi, pOl'que Ie piden a la autoridad como es su

seguridad, como cumple su funcion, y la autoridad da su opinion y de acuerdo a

e.so califican.- Testigo, usted ha hablado sabre 121base de su experiencia milit21r y

como sub oficial del Ejercito, en el sentido de que todo plan, todo grupo oper21ti\'o

funciona sobre 121base de un pIc-illde operaciones, en el caso concreto del plan de

operaciones del Destacamento Colina, (Quien tenia que haber revisado ~ese plan?

DlJO: El General de 121 DINTE Y el !1 la vez can el jefe de estaclo Mayor 0

Comandante General del Ejercito, que son las dos ma.ximas autoridades dentro

del Ejercito.- 2,Uno 10 revisa y el otra 10 aprueba 0 ambos juntos 10 revisan? DIJO:

No. el proccso es el sig~liente, se presenta un plan dC..Dperaciones, en este casp 13
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DINTE 10 ha hecho un ejemplo y hace parte con el jefe de Estado Mayor 0

Comandante del Ejercito, entonces cllos a la vez 10 revisan y yen como

conveniente si Sc;aprueba 0 no, si ellos yen como conveniente que ese plan no se

aprueba, no se hace 1iada.- GO sea todo plan de operaciones supone

conocimiento y autorizacion positiva del Comandante General del Ejercito'? DIJO:
Por tienesupuesto, (,En tre el materialque ser proporcionadoaS1.- al

Destacamento Colina, tenian ustedes una central de radio en el local del SIN,

este que estaba en el galpon, en el taller de mantenimiento'? DIJO: Con tab an con

todo tipo de equipo, pero no recuerdo bien esa parte, con decirle que todos tenian

beeper, porque a traves de eso nos llamaban.- ~)e asignaron una HK'? DIJO:

Cuando,ibamos ala Tiza.- GEsa HK estaba asignada especificamente a usted 0 la

podialJ u tilizar cualquier otro del destacamentoagen te Colina'? DIJO:

Documentariamente no, por ejemplo uno iba a La Tiza para hacer practicas de

tiro y Ie asignaban un armamento, y ese armamento uno tenia que cuidarlo bajo

su responsabilidad, eso es 10 que pasaba.- GY por ejempld de la limpieza de ese

armamento quien se encargaba'? DIJO: La misma persona a quien se Ie ha dado,

no otra.- GY entre los materiaJes del Destacamento Colina, en a1gun momenta a

usted > Ie dieron esposas 0 marrocas? DIJO: No, eso no habia, no existia cso.-

Testigo, dentro de~ material entregado al destacamento y que se utilizo por 10
~ ~

menos en La Tizcr habian explosivos, '2-En alguna, oportunidad se utilizo 0 se

penso u tilizar
.esos explosivos 0 dinamita'? DIJO: f-Iasta donde tengo'~, ,

~ ,

conocimiento y me ,~an comentado los antiguos, manifiestan que si iban a

utilizar explosivos en Barrios Altos, 10 iba ahacer el mismo Capitan Pichilingue,

pero se pensaba hacer.- Testigo, el seiior representante del Ministerio Pllblico Ie

pregunto por entrenamiento de tecnicas de interrogatorio en la playa. La Tiza, si\

mas no recuerdo usted contesto que no, Ie vue1vo a preguntar en todo caso para

precisar, 2-Recibio entrenamiento en tecnicas de iriterrogatorio en 1a playa La

Tiza'? DIJO: No, eso no, eso nos ensenan en la Escuela.- Le pregunto testigo, si

como parte especial de este Destacamento Colina, GUsted tuvo por ejemplo entre

sus manos un plan para interrogatorio para detenidos'? DIJO: No, eso no existe.-

GLe hicieron conocer, como parte del entrenamiento en La Tiza, un manual del

Ejercito sobre tecnicas de interrogatorio'? DIJO: No, to do eranetamente practica.-

GEn 1a playa 1a Tiz.a Ie dieron entrenamiento en traslado de detenidos? [JUO: No.-

GEl operativo de Barrios Altos' en el que usted afirma haber participado se filmc)?

DIJO: Hasta dohde tengo conocimiento, no.- Testigo, terminado el operativo dc

Barrios Altos, los agentes se encaminan a la playa La Tiza para celebrar el

cumpleanos de Santiago Martin Rivas, GEste eventdfye filmado? DIJO: 81, al.dia
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siguiente. fue filmado y ctespues 10 mancto a destruir.- (,Y recuerdaquien film6?

DIJO: No recuerdo muy bien, pero creo que fue Sosa, pero si se filmo.- Can 10

queconcluyo.=========~=======~===================================

Acto seguido el Senor Director de Debates Ie da la palabra al abogado de la

Parte Civil Carlos Rivera Paz, para que continue con la secuela del

interrogatorio al testigo Paquiyauri Huaytalla: Testigo. en la linea que Ie ha

respondido al abogado Gamarra. simplemente para hacer una precision. respecto

a la secuencia en que se aprueban los planes de operaciones y se ponen en

ejecucion, usted Ie ha referido que luego que la DINTE haec de conocimiento a1

Comandante General del Ejercito, es para un autorizacion de la ejecucion del

plan de -operaciones, GEso es asi? DIJO: Por supuesto.- Testigo, para precisar, mi

pregupta seria, mientras no haya una autorizacion del Comandante General del

Ejercito, GEs po sible que se vaya realizando ese plan de operaciones? DIJO: Es

que no hay razon de ser, Ie voy -a explicar, porque recien cuando esta autorizado

se puede movilizar dinero, la oficina economica del Ejercito no va a mm,'ilizar ni

un sol sin autorizaci6n del jefe.- Testigo, justamente hasta ese punto, queria

hacerle una pregunta, todo plan de operaciones debemos suponer que im'olucra

la movilizacion de tropas. de armamentos, el destino del dinero hacia esas

operaciones, GEse. dinero era proporcionaclo por la DINTE, ctigamos la DINTE
1

tenia una suerte 7de gran cc1ja chica que proporcionaba fondos 0 es que ahi

entraba a tallar otras divisioncs 0 direcciones del Eiercito como tal vez la
'., ~ ~ .

direccion de econorrfa, tiene conocimiento de como se disponia el dinero para

estas operaciones? DIJO: El SIE contaba. can una cantidad determinada de

combustible, es decir, cinco mil galones de noventa por ejemplo, habian

dotaciones extraordinarias si es que uno justifica, en este cas a el Dootacamcnto
\

Colina cuando hacia los gastos, la DINTE los justificaba, porque ya hay un plan

de operaciones de por media, hay gastos. supongamos a hay diez \'ehiculos, los

diez vehiculos tienen que mO\'ilizarse y necesitan combustible, cada mes a cada

cierto tie.mpo, tienen que justificar los gastos de opcraciones, se justifica a tran::s

de los documentos, no es unicamente a decir: "mi General sabe que, he gastado

en combustible noventa 0 den soles", no es asi, todo es documentado, todo esta

escrito.- Testigo, valiendome de su respuesta, digame, 13. forma de como se

procedia en esta cadena de informes de abajo hacia arriba. se iniciab'a par los

agentes que habian ejecutado'la operacion, en este caso quienes habian utilizado

los \'ehiculos. GEs de esa forma esa cadena de informacion de como se habi811

hecho una operaci6n y hasta donde llegaba'( DIJO: Desde el momento en que hay

una orden, par ejemplo yo Martin Rivas jefe, se que'llay un objetivo. yo coord)no
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con mis Jres jefe de equipo 0 con Suppo, Ie digo: "Suppo sabes que, pasa esto,

hay este operativo, que se movilicen los tres equipos", entonces, es logico que se

van a movilizar en tres v'ehiculos, cuanto de combustible vamos a echar a cada

uno, asi es, porque aunqu;e Ie parezca increible hasta donde tengo conocimiento,

Martin Rivas trataba pOl' todos los medios de ahorrar combustible. porque 10

quedaba se 10 agarraba, es un realidad, es asi. cuando decia que tenia que

tanquear ese vehiculo le echaba alas justas cinco galones, porque a fin de mes 0

cada cierto tiempo el combustible se amontonaba y eso se convertia en efectivo y

10 utilizaba para el.- Testigo diganos, a parte del tema del combustible, GComo se

realizaba 121.cadena de informes de abajo hacia arriba y hasta que punta llegaba,

en terminos concretos de las operaciones realizadas por el Destacamento Colina?

DIJO:. Eso 11egaba hasta el Comandante General, como Ie explico nue\'amente,

supongamos que habia un objetivo, el abogado Crespo ese era el objetivo, Martin

Rivas enviaba a Chuqui con toda su gente, e11os hacian el trabajo de vigilancia y

seguimiento y al final de 121.jornada Chuqui tenia que ptesentar un informe a

Martin Rivas, Martin Rivas, porque todos tienen que hacer un parte de su gente

todos los dias con 121.maxima autoridad en este caso, como Ie digo, el

Comandante Rodriguez normalmente no se 10 veia y.si se 10 veia era para cobrar

un dinero 0 algo ,asi. el que practicamente se dirigia a 121.DINTE. este es por.
version de los arltiguos, iba ser parfe con el DINTE, porquc Ie tenia que dar

cuenta del personal, del trabajo que se habia realizado, el recepcionada el trabajo'- < '

que se habia hec~: durante el dia el Destacamento Colina en si.- GY el

despachaba con el Director de la DINTE? DI,JO: Claro, cl Director de la Direccion

de Inteligencia hace parte diario con. el jefe de estado mayor 0 Comandante

General del Ejercito, porque tiene que dar cuenta de las novedades que hay
\

durante el dia, eso es normal, esta normado, no es neccsario que este escrito,

uno ve eso.- (.Eso es el desarrollo normal de operaciones de inteligencia? DIJO:

Asies.- =========================================================

Continua con la secuela del interrogatorio el abogado de la Parte Civil,

~octor Gustavo Campos Peralta, como sigue: Testigo, usted ha senalado entre

el material logistico con el que contaba el Destacamento Colina se encontraban

explosivos, GY pOl' que no se utilizo los explosivos como usted ha senalado en los

hechos de Barrios Altos, sabe usted? DIJO: Desconozco esa parte', pero si

quisieron utilizar explosivos pero a las finales no 10 hicieron, 110se par que.- GEn

el tiempo que usted estuvo, hasta finales del ano de mil noveeientos noventa y

uno, sabe si el Destacamento Colina, rcalizo algunas accioncs 0 atcntados con

explosivos? DIJO: Ha~ta cuando yo perteneci no, p~o pOl' comentariosde J::>ino
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Diaz. el se jactaba en much as oportunidades de que d era el famoso que hacia

los sobres bomba, de ese tiempo, el mismo me 10 decia. Ie de cia a los menos

antiguos, decia: "yo soy especialista en eso porque he recibido cursos en Rusia,

que esto que el otro, incluso yo he atentado contra Diez Canseco, el mismo 10

decia", como Ie digo doctor, todos tienen una debilidad y la de ellos era cuando

tomaban porque hablaban hasta decir que.==========="'=================

Continua con el interrogatorio al testigo, el abogado de la Parte Civil, el

doctor Antonio Salazar garcia, como sigue: Testigo, en una pregunta del senor

Fiscal, usted ha manifestado que conoci6 de otros hechos del Grupo Colina a

partir de conversaciones que tuvo con Sosa y Pino tambiCn ~De que operativos Ie

comentaron? DIJO: Como Ie digo, del tunel de la Herradura.- ~Eso fue antes de

BarriQs Altos? DIJO: Antes.- ~Y-posterior a Barrios Altos, usted no se reuni6 con

ell os ya? DIJO: Lo que ya se sabe, 10 del Santa, Pedro Yauri, cosas asi.- ~Ellos Ie

comentaron de esos hechos? DIJO: Si, despues posteriormente.- Digame testigo,

en alguna oportunidad en esas conversaciones que tuvo usted, ~Le comentaron

de una reuni6n que tuvieron con el Comandante General del Ejercito? DIJO: Si.-

2.Que Ie comentaron de esa reunion? DI.JO: Que tenian un almuerzo de

camaraderia en el sexto pi so que habia sido organizado por el Comandan te

General del Ejercito.- 2.Le comentaron si el Comandante General del Ejercito dio.
~ .

un discurso? DIJd: Si. dio un discurso: pero el cont.exto en si de ese discurso no

me 10 contaron, eUg~ hablan de que se hizo un discurso.- .2.Pero que Ie dijeron

sobre ese discurso, c$mo sintieron ellos el discurso a partir de esa con\"ersacion?

DIJO: Se sentian protegidos, ellos se sentian con la luz verde como ,se dice, para

seguir con el trabajo que estaban realizando.- 2.Y cual era el trabajo que estaban

realizando? DIJO: Lo que todos sabemos, que es matar gente.- Con 10 que\

concluy6.=======~================================================

A continuacion la abogado de la Parte Civil, doctora Gloria Cano Legua

interroga al testigo, en 10s siguientes terminos: Seno~ Paquiyauri, usted a

senalado que usted dej6 el Destacamento Colina en diciembre del aii.o de mil

n,ovecientos noventa y uno.- me botaron doctora.- Testigo. 2,C6mo es que se

1
~

producian los encuentros con So sa ° con Pino en el ana de mil no\"ecientos

noventa y dos, porque los hechos que usted a senalado que les comentaron,

ocurrieron en el noventa y dos, usted scguia frecuentando con estas personas,

como eran sus encucntros con ellos? DIJO: Normalmente cuando uno trabaja en

el Cuartel General del Ejercito, donde queda el Bata116n de Operaciones Y :"

protecci6n del Ejercito, por cualquier motivo uno sicmpre tiene que encontrarse

con alguien. porque ahi se hacen prestamos. se hac_en todas Ias gestiones que
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una tieng que hacer. parque es el centra.- (,Ellas llegaban al Cuartel? DIJO: SL

llegaban nas encantnibamas y narmalmente saliamas al frente, dande habia una

cebicheria y cal1\'ersamas y se praducian estos dialagas.- DIJO: Asi es.- Can 10

que cancluy6.==========~===========================================

Acto seguido el Senor Director de Debates cede el uso de la palabra al

abogado de la Parte Civil, doctor Jose Ochoa, quien interroga al testigo:

Testiga, quiera que me precise, <,-Cuantas persanas incursianaran en el caso

Barrias Altas? DIJO: Diez a mas de repente, sala las mas antiguas, parque tadas

las menas antiguas estaban alrededar cumplienda atras funcianes.- <,-Pero

cuantas aperacianes fueran a ese aperativa? DIJO: Tadas, las tres grupas.-

<,-Tadas partaban armas de fuega? DIJO: Unicamente los del equipa de galpe.-

<,-UsteQ.sabe cuantas municianes se emplearan en dicha aperativa, en el casa

Barrias Altas? DIJO: Esa no. 10.se, pera en cada cacerina van treinta cartuchas de

nueve milimetras.- <,-Ylas armas partaban dable cacerina a una sala? DIJO: No.,

es que una siempre se las lleva en el balsilla, en la cintuta a una situacion asL

siempre es asi.- ===================================================

Acto seguido el abogado defensor del inculpado, doctor Cesar Nakasaki,

interroga al testigo, como sigue: Testiga usted ha. referida a la Sala que tiene

una sentencia capdenataria <,-Ha sida candenada en Sala par el delita de.
Asociacion Ilicita par el casa Barrias Altas? DIJO: ,No. recuerda.- <,-Norecuerda

que usted ha sida .cansiderada en la sentencia emitida par l<itSala cama autar de
'~, ~

las diez asesinatas, ~i€z desaparicianes farzosas y diez secuestras agravadas par
el cas a La'Cantuta? DIJO: Eso fue cuando 10 nambr6 el Fiscal ese dia en la Sala.-

Testiga, 10.que Ie pregunta es si usted, <,-Recuerda que ha sida candenado como

autar de diez asesinatas, diez desapariciones farzasas y diez... secuestras
\

agravadas? DIJO: Le pueda explicar dactar parque yo. no pueda cantestar esa

pregunta si es que no. pueda explayarme, pat favar dactar.-En este acto
I

;)r. j
interviene el Senor Director de Debates indicando: Testiga, tiene usted que

:~ .

j~ respander la pregunta, al final puedc haccr las ac1aracianes, en tada casa hay
!CI,) B una larga lista de preguntas, tanto. del bagada coma el Tribunal, asi que

!§l; tranquila, can teste 10. que se Ie pregunte.- Manifestando el senor testigo:

1(311." -
: I.L.I ~
:~ It

\1,1

Dactar Nakasaki, a la pregunta que me hiza la respuesta es si. -- Gracias senar

Paquiyauri, GRecut::rda que fue can den ado. ala pena de cuatra anas a la pri\'aci6n

de la libertad suspendida en su ejecuci6n? DIJO: Si.- <,-Yrecuerda que fue

candenada a1 paga de una reparaci6n ci\'il de seis mil nuevas sales? DIJO: Si.-

Testiga, canace usted la razon, qUlzas su abagada Ie ha explicada, por que razon

tu va usted este beneficia de cuatro anas cama c()ns~~uencia de su calaborac)on
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eficaz, que informacion brindo, Ie ha explicado quizas su abogado, el Fiscal en

esa negociacion, que 10 han llevado a obtener el beneficio penitenciario, mas

grande de la hist~)ria de Ia justicia anticorrupcion, usted Ie ha ganado a "maflo".-

En este estado el senor Director de Debates interviene y precisa: Sellor

abogado, yo Ie pido a usted evitar ese tipo de comentario adicional, sirvase usted

solo a precisar el hecho y que el tcstigo contestara, obvie esa llitima referencia

senor testigo. Prosiguiendo el interrogatorio: Testigo, 2-Le ha explicado su

abogado 0 el Fiscal quizas 0 de repente el Juez que aprobo el acuerdo de
colaboracion eficaz, la informacion brindo determino que term in enque

imponiendole una pena de cuatro arios? DIJO: Si.- 2-Podria decirnos cual fue esa

informaeion? DIJO: Lo que Ie voy a decir es 10 siguiente, yo tengo un convcnio

por cQ1aboracion eficaz pero que no es dab1e comentarlo, porque algunas cosas

que he dicho son muy delicadas y que no vienen al hecho nombrarlos.- Testigo,

eso finalmente esta en 10s documentos y 10 vamos a vcr, pasemos a otra

pregunta, en el caso de Barrios Altos a usted solo 10 cor1denan por Asociacion

Ilicita, 2-Le explicaron pOl' que no 10 condenaron como autor de asesinato? DIJO:

Sera por 10 que he manifestado, por 10s antecedentes que tengo como he

explicado.- 2-Que fue 10 que usted hizo en el caso Barrios Altos? DIJO: Tarea de

contencion, nada J;I1clS,eso es 10 unico.- Pero testigo, usted fue a1 jirc'm Huanta,.,"
~y en el caso La Cantuta que hizo uste'd? DIJO: YO,no estuve ahi.- Sin embargo

testigo, usted apar.c:.c~ condenado por e1 caso La Cantuta.- pero yo no estuve ahi
~. .

doctor, de repente ttve un mal asesoramiento de mi abogado, puede ser.- (,No

reconoce usted ese extremo de la condena? DIJO: Pen) recuerdo qUe cuando

hicieron una pregunta en la Sala, cUalido dijeron': 2-usted reconoce ser culpable?

yo dije que si doctor, porque de una manera 1.1otra soy responsablt!., me siento\

responsab1e, porque tenia conocimiento de 10 que habia pasado en La Cantuta.-

Testigo, para entenderlo entonces, usted en el caso Barrios Altos si interviene en

el operativo dentro del grupo de contenci6n.- Asi es doctor, con una serlOrita.-

Testigo,.y 10 can den an solo par Asociacion Ilicita, en cambio en el caso La

~antuta, usted me refiere que no intervino ni en el grupo de ataquc ni en e1 de

contencion ni el de seguridad y 10 condenaron como autor de asesinato.- Si

doctor.- Testigo, usted a referido que en un momento determinado el General

Hermoza a traves de Hercules Casanova, Ie pre8ento a usted dos documentos

para que usted 10s presente y'se rdracte.- Yo no 10s iba a presentar. ellos 10 iban

a presentar.- Testigo, no 10 que Ie estoy diciendo es que nos hahia comentado que

ellos Ie hacen ese ofrecimiento y usted no accpta, ~Tiene conocimicnto de algun

otro ofrecimiento irr'egu1ar; que haya hecho eI _,General Hermoza? DIJO:
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Desconozco, estoy hablando de forma personal.- <'.Nunca usted a dec1arado de

otro ofrecimiento que hava de similareshecho el General Hermoza

caracteristicas? I)IJO: Un comentario creo que hice algo de 10 que me dijeron

cuando iba a la base naval pero no 1e tome mayor importancia.- <'.Usted no ha

dec1arado en su audiencia pri,'ada de colaboracion eficaz. el nueve de setiembre

del dos mil cinco? DIJO: <'.Referente a Chuqui que Ie hicieron una oferta 0 algo

asi?- ya se acordo testigo.- Si bueno doctor hay cosas que uno se ol'lida y cs mas

que todo porque yo estoy pensando. manana que "oy a dar de comer a mis hijos.-

Testigo, permitame decirle que cosa era para que usted nos explique como se

olvida de esto, usted dice: "y ademas que permanentemente viene siendo

hostigado por el acusado Lecca Esquen y quiere senalar tambien al Juzgado que

a travis de Chuqui Aguirre, este Ie ha manifestado, Ie ha hecho llegar una

propuesta economica de quinientos mil dolares para que se retracte de las

acusaciones que ha formulado y que esta propuesta viene de Hermoza Rios" ,ahi

se habia olvidado senor Paquiyauri.- ahi se ha equivocado, laDoctor,

transcripcion esta mala no es asi, ha Chuqui Ie han hecho esa oferta y Chuqui

me comento a mi.- <'.Usted firmo su declaracion? DIJO: Si pero ante tanto escrito

yo a 'leces obvio algunas cosas.- <'.Es correcto que ha ,dec1arado en indagatoria de

colaboracion efica?: el diecisietc de setiembre del dos mil uno? DIJO: Tantas
!

cosas que hay, yo~he estado en un penal creo en ese tiempo.- <'.Recuerda haber

realizado otra dec1fl!<!cion tambien dentro de la colaboraciop eficaz, el \'einte de.<

setiembre del dos m~:uno? DIJO: Al principio con el doctor Saavedra.- ';,Una cl

diecisiete y otra el veinte. siempre ante el doctor Saavedra? DIJO: Al principio si.-

<'.Recuerda haber dado una tercera dec1aracion eltreinta y uno de enero del dos

mil tres? DIJO: Con el doctor Saavedra si.- ,;Recuerda haber dado su-dec1clracion
I J

instructiva en el caso La Cantuta el veintitres de abril de el dos mil tres? DIJO: Si

pero de, cosas que yo sabia posteriormente.- <'.Recuerda haber dado su

dec1aracion instructiva el tres de mavo del dos mil cuatro en el Caso Pedro

Yauri? DIJO: De cosas que me haya enterado despues S1.- <'.Y recuerda,

fi?almente dentro del proceso de colaboracion eficaz, haber dado en el mes de

setiembre una audiencia pri\'ada? DIJO: Si, en el penal San Jorge.- 2,Entonces es

correcto decir que usted ha dado, fuera de juicio, 0 sea considerando

colaboraci6n eficaz 0 instructivas. a dado usted seis dec1araciones? DIJO: Se

puede decir que S1.- Testigo. ~Es correcto que en su dec1aracion indagatoria del

diecisiete de setiembre del dos mil uno. usted dec1aro: "en cuanto a Vladimiro

Montesinos, nunca se present() al taller en donde se reunian el Grupo Colina.

desconozco si Martin' Riva~. haya realizado alguna coordinacion con ~sta
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persona.~ Doctor, eso es 10 que dije haec un momento,- <,-Recuerda usted que en

su instructiva de fecha veintitn~s de abri1 de dos mil tres respecto a1 caso La

Cantuta, sobre el mismo tema usted declare): "10 unico que puedo sena1ar es que

Martin Rivas frecuentaba el SIN para coordinar con V1adimiro Montesinos, segtll1

10 que he oido hab1ar a Pino Diaz y Chuqui Aguirre, es que e1 destacamento

realizaba trabajos extras del doctor", es asP DUO: Eso es 10 que decian ellos, eso

es posteriormente, no antes, despues uno se entera todo 10 que pasa.- GO

reconoce que son dos declaraciones distintas? DIJO: Doctor, como he explicado

aca, no 10 digo yo, 10 dicen ellos, y 1as cosas se obvian, cambian.- 0 sea senor

Paquiyauri, en 1a primera declaracion cuando usted refiere que no conocia si

Montesihos y Martin Rivas tenian algiln tipo de coordinacion, GAhi era su

vivenC'ia pro pia y cuando dos anos despues dice:"si coordinaban", eso es por 10

que Ie decian Pino y Chuqui, es asP DIJO: Es que despues uno ya se enter a pues

doctor, es asi.- Testigo, recuerdci usted que en su instructiva en mayo del dosmi1

cuatro, ya no en e1 caso La Cantuta, sino respecto a Pedro Yauri, usted declaro:

"V1adimiro Montesinos era 1a persona que daba 1as ordenes a1 Grupo Colina,

<'..Recuerda eso? DUO: Si es que dice ahi es porque 10 dije. Y ahi no agrega

ninguna personas senor Paquiyauri, 2,Cuf:l1fue su fuente'2 D1JO: Doctor 10 que yo

me estoy explicanqo es 10 siguiente, si posteriormente de sucedidos 10s hechos de,".

Barrios Altos uno: se entera por 1as co'sas que Ie comentan, es 10 que yo estoy

contando aca por IQBue ha pasado.- Digame concretamente testigo, cual fue su

fuente, porque uste~:: en 1a primera declaracicm dice: "no conozco que haya

alguna coordinacion entre Martin y IVIontesinos", en una segunda, declaracion

manifiesta: " si coordinaba porque me decia Pino y me decia Chuqui", y en una

tercera declaraci°1'\ usted dice: "Montesinos daba 1as ordenes al Grup~ Colina", Ie

pregunto senor tes,tigo, <,-Cua1fue la fuente de ese conocimiento? D1LJO:Los mas

antiguos, la gente mas antiguos.- Quit~nes eran los mas antiguos? DLJO: Pino,

Sosa, toda Ie gente antigua.- ~,Podria usted detallar si usted en cada declarclcion

es detallista en detallar cual es su fuente, porque usted en esta declaracion que

y.o Ie sefialo usted no refiere ninguna fuente? DIJO: De repente me he olvidado.

de repente, puede ser.- Para precisarIe senor Paquiyauri, \"oy a repetirle

textualmente 10 que usted dijo: "Vladimiro Montesinos Torres era la persona que

daba lasordenes 'al Grupo Colina". digame testigo, <'-Quit'n Ie refiri6 esto? D1JO:

<'..Asi dice en mi manifestaci6n? DUO: Asi dice serior Paquiyi:mri.- Le responde

doctor, fueron 10s mas antiguos.- c'.Quic'n senor Paquiyauri? DUO: Los que

normalmente me comentan, can Is gente que me encontrado no sc a Sosa,

Chuqui.- Testigo, empecemos por Sosu, (,D6nde se encontr6 con So sa para que 2J
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Ie haya'dicho: "Montesinos era el que Ie daba las ordenes"? DIJO: Como Ie

explico normalmente los encuentros los hacian en el Cuartel General y de ahi

saban los comentarios, como al frente hay una cebicheria, tomando unas

cervezas y comiendo algo s'e comentaban esas cosas.- 2.Ytomaban cerveza? DIJO:

Asi es.- <,-Se acuerda cuimto tiempo tenian esa cebichada con cerveza? DIJO:

Tampoco se cuanto tiempo pues doctor, pero es como salian las cosas, <,-Era una

horita, dos horitas? DIJO: Eso se prolonga pues a esa gente Ie gusta tomar

bastante.- <,-Austed Ie gusta tomar bastante'? DIJO: No mucho.- 2,A So sa si Ie

gusta tomar bastante? DIJO: Le encanta, Ie fascina eso.- <,-Recuerda usted mas 0

menos cuantas horas conversaron esa vez que Ie comento esto? DIJO: Pero yo

no boy na estar viendo las horas pues doctor.- Testigo, solo Ie pido un calculo, ya

que u~ted a demostrado una memoria extraordinaria, nunca ha dicho no me

acuerdo.- Doctor, tendria que regresar al pasado para acordarme las horas nada

mas.- Senor Paquiyauri, solo Ie 'pido un calculo, <,-Quizas una horita? DI,JO:No,

es mas.- <,-Unpar de horitas? DIJO: Fueron mas pero no Ie puedo pre cisar las

horas, Pero si es largo.- (;{ en esas varias horas, Sosa Ie habria dicho a usted que

Montesinos era el que daba las 6rdenes? DIJO: Es que sale los comentarios pues

doctor, acaso usted nunca a tenido una reunion con un amigo referente a algo

que analizan. En este acto el senor Director de Debates interviene,"
..

precisando: Testigo, no haga repreguntas al senor abogado, solo haga las

precisiones.- Discuipe senor Presidente, e1 senor abog":fdo no me hace la

pregunta, ,me esta di~fendo jcuantas horas, haga memoria un poquita mas," :yoyo

senor Presidente, no hago memoria estoy diciendo que yo no recue,rdo.. Esa es

un pregunta pues senor testigo, usted dira que no recuerda y acabamos con eso.

Prosigue con el in,terrogatorio el doctor Nagasaki: Testigo, usted h11dicho que

los antiguos Ie dije,ron eso, ya nos ha hablado de Sosa, entonces digame, <,-Quc

otra persona Ie refirio que Vladimiro Montesinos Ie daba las ordenes? DIJO: EI

senor Chuqui.- <,-Chuqui se 10 dijo en la misma cebicheria? DIJO: No, fue en otro

lugar.- ~Donde? DIJO: En Ciudad de Dios puede ser.- <,-Enque circunstancias?

DIJO: Igual, nos hemos encontrado de casualidad y nos reunirnos un rato

conversar.- <,-0 sea no fue en una cebicheria? DIJO: No, fueron en diferentes

lugares.- <,-Tomando cervezas tambien? DI.JO: POI' supuesto:c <,-POI'quc usted ha
~

referido que todc5s tenian costumbre de tomarcen'ezas, verdad? DI,JO: Si..

Testigo, Ie hago una pregunta porque ademas usted ha sido agente de

inteligencia operativo.- Si doctor.- ~,No Ie prepararon a usted a maneJar

adecuadamente el alcohol, las mujeres y de repente 10s hombres, no Ie han dado. J

ese tipo de ensenanza? DI,JO: En la escuela no enser'tan eso.- <,-Noenserlan eso?
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DIJO: NQ enseii.an eso.- (,0 sea no les dan un tipo de preparacion para poder

tener esa disciplina del secreto? DIJO: Cuando es necesario si, pero cuando no

es necesario no.- (En la Escuela de Inteligencia del Ejercito no 1e ense1'iaron

mecanismos 0 comportarnientos para saber presen'ar el secreta 0 la disciplina

del silencio de la informacicm? DUO: Nos ense11an pero hay que ponerlo cn

funcion en el momenta que sea propicio )' hay momentos que no. asi de simple.-

(Que tipos de medidas de ensenanza les daban, cuando por ejemplo usted

deberia utilizar esa disciplina en secreto y cuando no. segim esta informacion. el

doctor Ronald Gamarra mi buen amigo nos ha revelado que usted es un

excelente agente, verdad? DIJO: CalificaciCJn doctor, mira Ie voy a hacer una

precision, cuando hay que guardar una informacion, cuando es 10 correcto se

hace, 'pero cuando por ejemplo no voy a guardar una informacion de algo que

\
I
\
I
\
,

realmente es asqueroso como es un asesinato, no pues, al guardar yo esa

informacion seria yo complice de eso y yo no estoy para eso.- Si testigo, pero 10

que estamos tratando de analizar es que pasaba con Sosa, que pasaba con

Chuqui para que con alcohol en la cabeza terminen revelandole.- Pero doctor. esa

es su debilidad.- Testigo, c'..Creia usted que al igual que su persona, a ellos les

remordia la conciencia y por eso Ie contaba? DIJO: No, porque el estaba

acostumbrado.- En este acto interviene el senor Director de Debates
i

precisandote at ~eiior abogado que' esa pregupta es una especulaCion.

Prosiguiendo el i~terrogatorio: Testigo, c'..Porque no menciono estos hechos en'- 1 .

su dec1aracion instr'~tiva del tres de mayo del dos mil cuatro? DIJO: c'..CuaIes
hechos do'ctor?- Tcstigo, que Sosa y que Chuqui, uno en Ciudad de Dios y' otro

en la cebicheria frente al Cuartel General con licor de por medio Ie revelaron que

Vladimiro Montesinos era quien daba ias ordenes al Grupo Colina.", Doctor, 121
\

memoria es fragil, hay co sa que uno recuerda y otras queno.- (Cu{mto tiempo a

durado su colaboracion eficaz, que es la mas exitosa del sistema? DUO: Desde er

dos mil si mal me acucrdo.- ';,Puede decir usted cuantos anos? DIJO: Cuatro 0

cinco aii.Ds habran sido.- Testigo, en esos cuatro a cinco anos, c'..Nose acordo de

esos datos? DIJO: No, porque cuando llego aI penal ya no recordaba nada

ademas estaba preocupado en cuidar mi vida, asi es.- (0 sea no se acordaba

quien daban las ordenes del Grupo Colina en esos cuatro 0 cinco aDos? DUO:

Las ordenes si Ie 1].edicho quien daba, era martin Rivas.- Testigo, el daio que ha

referido usted en su dec1aracion instructi\'a respecto a que'Vladimiro Montesinos

daba las ordenes al Destacamento Colina. c'.Usted la brindo en su colaboraci6n

eficaz? DIJO: No se, de repente dice alli y si no dice entonces no 10 he dado, pero

como Ie estoy afirmando ahoiita los mas antiguos rr1e_comentaban eso porquc: yo
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era un sub oficial de segunda egresado de la Escuela.- Testigo, usted a referido

que el Comandante General del Ejercito tenia que autorizar la formacion del

Destacamento Colina.- c'.La creacion doctor?, a mi me ha preguntado por el plan

de operaciones.- Testigo, p'ennitame hacerle recordaI', usted en su instructiva del

tres de mayo del dos mil cuatro dad a en el caso Pedro Yam"i, usted refirio

textualmente: "colina necesitaba hacer un destacamento para que se de inicio al

plan de operaciones de este destacamento, este plan es presentado porIa DINTE,

para el visto bueno del Comandante General del Ejercito Hermosa Rios quien 10

aprobo", c'.Recuerda usted esa dec1aracion? DIJO: Es que es logico, si dice asi es

porque 10 he dicho.- <"Recuerda esa dec1aracion? DIJO: Si me 10 esta leyendo es

porque to he hecho.- c'.El Grupo Colina se creo en mil novecientos noventa y uno

0 en mil ndvecientos noventa y dos? DIJO: En el noventa y uno se ha creado.- c'.Y

en mil novecientos noventa y uno quien era el Comandante General del Ejercito

del Peru? DIJO: Yo se que no' era e1 senor Hermosa Rios pero el era jefe del

Estado Mayor del Ejercito, y quiero precisar en esteaspecto, c'.0 sea quiere

corregir su declaracion? D1.JO: No, quiero precisar porque 10 que pasa es 10

siguiente.- c'.Que Comandante General autorizo la formacion del Destacamento

Colina en mil novecientos noventa y uno? DIJO: Nolo ha hecho el Comandante

General del Ejerc~to, quiero rectificarme de esa parte.- Testigo, fue el jefe del
," .

Estado Mayor, Hermosa Rios.- Si doctor y Ie voy a cicciI' par que.- Gracias senor

Paquiyauri, nos iN.teresaria mucho.- Doctor, cuando se presenta un plan de~, ,

operaciones buscab~ una persona de confianza, una persona que como usted

dice sepa guardar el compartimentage, y en este caso era e1 Gensral Hermosa

Rios como jefe del Estado Mayor, esto me 10 comentan c'.Esto tambicn se 10

comentan? DIJO: for supuesto doctor, uno tiene que averiguar corrro agente c'.Y

10 dijo usted en su declaracion? DIJO: No, 10 estoy diciendo recien ahorita.-

Entonces testigo, recien ahorita esta hab1ando de 1a fuente.- En este acto el

senor Director de Debates exhorta al abogado a que deje terminar de

responder al testigo y seguidamente formular la repregunta. Prosiguiendo el

interrogatorio: Entonces, como Ie decia doctor, ellos manifiestan que alli

buscaban un proximo Comandante General del Ejercito y como todos sabemos

es el General Hermosa Rios en el noventa y dos y es vistoso pOl' que el General

Hermosa Rios, si' nosotros nos ponemos a retrocedeI' algunos anos, ha estado ~

muchos anos como Comandante General del Ejercito, que hubiese pasado si e1

General Hermosa hubiese qucdado solo hasta c1 noventa y dos. En este acto el

senor Director de Debates interviene precisando: Senor Paquiyauri, no

especu1e,
"

nada. - mas.- Prosiguiendo. eldig a usted 10 Ie dijeronque
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interrogatorio: Senor testigo, si me permite oriental' el interrogatorio para

precisar, 2-Quiere decir entonces, para precisar que en mil novecientos noventa y

uno, quien autodzo la precision del Destacamento Colina fue cl jefc del Estado

Mayor, Nicolas Hermosa'Rios? DLIO: Asi es.- 2-Y no el Comandante General

Pedro Villanueva Valdivia? DIJO: De rcpente habra tenido conocimiento.- 2-Tiene

usted conocimiento de cual es la competencia, el ambito de competencia de un

jefe de Estado Mayor? DIJO: Dentro de la calidad de coman do es el segundo jefe

maximo de to do el Ejercito.- Testigo, de 10 que Ie pregunto no es la ubicacion

dentro de la linea de comando, 10 que Ie pregunto es si usted tiene conocimiento

de cuales son sus competencias, sus responsabilidades, sus atribuciones, es

decir qlie pueda detallar que es exactamente 10 que el jefe del Estado Mayor

pueda' hacer y que no pueda hacer, (,Tiene usted conocimiento? DLIO: No porque

no soy general,- Eso es muy importante senor Paquiyauri porque usted varias

veces atribuye al Comandante General much as cosas, 2-Tiene usted conocimiento

que el jefe del Estado Mayor, de acuerdo de la Ley del EjerCito, solo es organo de

asesoramien to del Comandante General del Ejercito, tiene usted ese

conocimiento? DIJO: Pero eso se obvia.- 2-Eso se obvia, 0 sea la ley se deja de

lado? DIJO: Si cuando hay un cambio el jefe del Estado Mayor ordena al DINTE:

"cambialo a fulan? de tal a tal sitio", 10 hace.- Pero testigo, antes de qu~ me
explique pOl' que ge obvia, 10 que Ie pregunto es si ,usted bene conocimiento de

que eso se estable(H~ tn la ley organica del ejercito.- No 10 heJeido doctor.- 2-Usted

nunca ha leido la Le~~Organica del Ejercito? DIJO: No.- Testigo, ha Ieido alguna

vez alguna disposicion, alguna norma que estabIezca cual es e,l ambito de

competencia del jefe del Estado Mayor, porque testigo, usted siempre ha

invocado su trab4jo como seguridad personal, y a partir de a111 usted ha

generado una serie de experiencias que ya vamos a ir a determinar, Ie pregunto,

2-Usted fuera de la Ley Organica del Ejcrcito, ha lcido algun reglamento, alguna

disposicion que establezca que puede haccr el jefe del Estado Mayor? DIJO: No.-

2-Quien Ie dijo a usted que el jefe del Estado Mayor, Nicolc1s Hermosa Rios en mil

novecientos noventa y uno creo 0 aprob6 la creaci6n del Destacamento Colina?

DIJO: Los que trabajan en el destacamento, los mas antiguos.- 2-Que antiguo en

csta oportunidad? DIJO: Sosa.- (,Y donde Ie dijo Sosa eso? DIJO: En una

conversacion.- 2-Donde fue esa conversacion? DIJO: No recuerdo dondcJ ha sido.-

2-No fue en la misma cebicheria? DIJO: No, ha sido en otro lugar. GEstando

sanos 0 libando licor? DIJO: 8anos.- Testigo, usted ha referido que el

Comandante General del Ejercito tiene que aprobar todos lQs planes operativos
"

que se realizan en el Ejercito, 2.Cu;:tl es su fuente ~de conocimiento, de donde
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conoce listed que el Presidente del Comando Conjunto, que el Comandante

General del Ejercito tiene esa misi6n, esa responsabilidad? DIJO: Porque el era la

maxima autoridad del Ejercito.~ Pero testigo ya nos ha dicho que no ha leido la

Ley Organic a del Ejercito.~ 'Pero doctor, no cs necesario leerlo para saber quien es

mi Comandante General del Ejercito.- ~,Pero testigo, para saber que puede

hacerse si hay que leer alguna disposici6n, 0 no? DIJO: Es que en la vida yo voy

a pensar que el SIE no va ha ordenar un plan de operacioncs y el DINTE no va

ha tener conocimiento, el SIE que ser parte con el DINTE todos los dias, y el

DINTE tiene que ser con la ma.xima instancia, 2.0 sea usted deduce entonces?

DIJO: No es deducci6n, es cosa de todos los dias dentro del Ejercito.~ 2.Cuantos

planes operativos recuerda usted que el Coman date General del Ejercito aprob6

el mil'novecientos noventa y uno? DIJO: Yo desconozco, yo no he nombrado

planes, he dicho un plan de operaci6n.- Pero testigo, si es una experiencia de

todos los dias, todo los dias aprobaban.~ Si doctor, pero es que yo no voy a estar

sentado allado del Comandante del Ejercito para ver cuaritos planes firm a.- 2.Y

c6mo sabia usted que el Comandante General aprobaba planes operativos?

DIJO: Es que es asi doctor.- 2.Usted conoce el Manual de Organizaci6n deljefe del

Estado Mayor? DIJO: Yo no Ie se nada de planes de 10 que usted me pueda

preguntar, 10 unicg que yo se es 10 siguiente, es co sa que se da durante el ti~mpo

cuando uno esta ~n el Ejercito y es as1.- 2.Los jefes de zona de seguridad no

aprueban planes op.erativos? DIJO: Yo desconozco eso.- 2.Los jefes de subzona

de seguridad? DIJO:j6esconozco de todas las cosas de las que usted me pueda

decir de frentes senor.- (,U sted conoce quelos puestos de inteligen,cia del SIE-

Uno elaboran sus planes operativos? DI,JO: 2.Internamente doctor?- Si testigo.-

Bueno doctor no s~, como Ie digo de repente si hubiera trabajado en"el SIE-Uno

buen tiempo tendria conocimiento de eso pero yo trabajaba en Protecci6n.-

Testigo, y el jefe de la Unidad de Protecci6n no elaboraba sus planes operativos

para proteger a un ministro 0 a un magistrado 0 tenia que aprobarlo el

Comand~mte General del Ejercito, usted nos ha dicho que ha protegido al

General Arciniega.- Asi es doctor.- 2.Se laboraba un plan operativo para darle

protecci6n a ese General? DIJO: Por supuesto, pero es interno pues.- 2.Y quien

aprob6 ese plan operativo, acaso el Comandante General del Ejercito? DIJO: Su
~

jefe, en este casa el Coronel Zeballos.- Testigo, la pregunta es concreta, GEl

Comandante General del Ejercito aprob6 ese plan operativo? DIJO: Pero son

planes sin mayor importancia.- Entonccs senor Paquiyauri, empezamos a

cambiar, no todos los planes opcrativos los aprueba el Comandante General,. ,

segun su respuesta depende de su importancia. Doctor, un plan de operaciones
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de esta indole, de movilizacion de gente, de arm amen to, de dine'ro, tiene que

tener conocimiento el Comandante del EjtTcito, es asi.- ~,Y 10s jefes de Regicm

Militar, los jefes de' Area de Seguridad, 10s jefes de Patrulla no mueven dinero, no

mueven armas, no mueven personal? DIJO: Pero en menor cantidad pues

doctor.- 2.Pero apruebcm sus planes operativos? DIJO: Desconozco yo como

seran, pero yo me baso unicamente.- ~,En 10 que Ie dijo Sosa? DIJO: No, 0 sea en

10 que es a esa aprobacion, pregimteIe ha cualquier oficial del Ejercito Ie va a

decir 10 mismo que Ie estoy diciendo yo, y eso que no estet en este proceso porque

es algo cotidiano, es algo que se ve. En este acto el doctor Nagasaki solicita a

la Sala si se pudiera poner a la vista del testigo el plan Cipango, quien visto

el documento se Ie pregunt6. Testigo, 2.Conoce ese plan de operacion? DIJO: No

nunca. 10 he visto.- 2.Podria fijarse quien es el autor? DI,JO: EI Ministro de

Defensa,- Testigo, segUn la acusacion es el punto de partida, de nacimiento del

Destacamento Colina? En este acto el doctor Nagasaki solicita se Ie

proporcione el referido Plan Cipango, quien teniendole a la vista continua

con su interrogatorio: Testigo, este grupo que usted refiere en su instructivo de

fecha veintitres de abril del dos mil trt's respecto al casu La Cantuta, dijo: "estc

grupo fue formado con documentos por el Comandan.te General del Ejercito,por

el Director de la DINTE y el jefe del SIN, en principio se formo para sindicar ha.

senderistas, pero "hue en el ana mil n-ovceientos n,oventa y uno, mi jefe :Julio

Chuqui Aguirre no.s informo que se iba a realizar el operativo Barrios Altos, pero'- ~ '

refiere usted que fue,~fbrmado con documentos que la elaboraron el Comandante

General del Ejercito, el Director de la DINTE .Yel jefe del SIN", la preguntacs la

siguiente, GUsted se esta refiriendo en esta respuesta al plan de operativo de

creacion del Destacamento Colina? DLJO: Al plan de operaciones .,fi.- 2.0 sea
j

usted sostiene que el plan de operaciones del Destacamento Colina fue aprobado

por el Comandante General del Ejercito, el jefe de la DINTE y el jefe del Servido

de Inteligencia Nacional? DIJO: Obligatoriamente ticne que ser asi.- Testigo,

usted es agente de inteligencia, (.Usted sabe la diferencia entre inteligencia

militar e inteligencia no militar? DUO: No pOl'que como agente no Ie he dado

mucho ha la practica porque mas he trabajado en proteccion.- GEn mil

novecientos noventa y uno el SIN hacia inteligencia militar 0 hacia inteligencia no

militar? DIJO: Dc;sconozco eso, no he trabajado en el SIN, yo no he trauajado en

el SIN.- 2.Quien era e1 orgalio rector, Ie estoy hablando' a un miembro de ]a

comunidad de ihteligencia del Ej(~rcito, quit'n cra el organo rector del Ejercito en

materia de informacion? DI,JO: 2.En que aspecto dice usted doctor?- Testigo, mc

refiero al organo reet()r, el rector de la universidad, e1 Presidente de La Corte
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Suprema~' el men, 2-Quien era el hombre de la inteligencia operativa? DIJO:

Dentro de la inteligencia era el General DlNTE, la Direccion de Inteligencia es el

jefe ma..ximo.- 2-En el Comando de las Fuerzas Armadas no habia un organo

rector de inteligencia? DIJO: Doctor, usted me esta hablando netamente de

inteligencia, y el Director de Inteligenc:ia es el maximo autoridad entre

inteligencia.- 2-Usted sabe que cosa era la segunda DIENFA? DILJO: Doctor, todos

los aspectos que me dice no 10 se.- 2-No sabe usted que la segunda DIENFA era el

organo maXImo en inteligencia militar en mil novecientos noventa y uno, porque

el SIN solo hacia inteligencia no militar? DIJO: En la eseuela no ensenan eso.-

pero testigo, su experieneia de todos los dias, de partes diarios.- Doctor, yo eso Ie

responderia si hubiese trabajado alIi, si hubiera tenido un poco de eonocimiento,

hableme de proteccion, yo Ie puedo dar un poco de 10 que es proteccion.- Testigo,

usted a referido que su experiencia de proteccion Ie permitia conocer que hacia el

Comandante GeneraL- Doctor, dije los movimientos.- Pero testigo, usted ha

referido que ese tipo de trabajo Ie permitio conoeer que el Comandante General

del Ejercito aprobaba junto con el Presidente de la Republica los planes del

Destacamento Colina.- Doctor, yo no he dicho eso.- Si 10 dijo testigo y voy a

repetirlo aca, este documento es la continuacion de la declaracion como

colaborador eficazJdel veinte de setiembre del dos mil uno y usted refiere: "desde... ~

la realizacion del operativo tenia conocimiento el General Rivero, el sub. jefe de la

DINTE, el jefe del SJij, el Inspector General del Ejercito, el jefe del Estado Mayor,

el Coman~ante Gel1~~al del Ejercito, en general todos los mandos altos del

Ejercito tenian conocimiento de esta operation porque breve mente se habian

realizado un plan de operaciones que era revisado por los altos mandos militares

y era aprobado por el Comandate General del Ejercito, en dieho plan de

operaciones, que era eserito, constaban las autoridades que tenian conoeimiento

y que tenian que apoyar la ejecucion del mismo a efecto que proporcionen los

medios logistieos y las autorizaciones eorrespondientes para la movilizaeicm del

grupo, ademas esta opcraci<:m fue de eonocimiento del jefe del SIN, Vladimiro

Montesinos he inc1uso el mismo ex Presidente de la Repllblica", <,-Como conocio

usted que todos estos funeionarios eonocieron de este plan de operaciones que

dio origen al Destacamento Colina? DIJO: Como Ie repito habia un plan de
, ,

operaciones de par medio y c.se plan de operaciones ha tenido que ser ejecutado

desde la maxima autoridad.- 2-Usted 11a \'isto ese plan de operaciones? DIJO: No

10 he visto doctor pero como Ie repito y Ie vuelvo ha deeir, para movilizar

personal, armamento belieo, armamento de guerra, FAL, G-Tres, HK con. ,
sileneiador, pistolas Taurus de nueve milimetros, munielOnes, explosivos,
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granadaS'; vehiculos, camionetas Cherokee, motos.- Testigo, es una conclusion

que usted esta haciendo.- Doctor, no es conclusi6n, cuando yo he ido al

Oestacamento Colina me han entregado un documento para yo presentarlo.-

Testigo, la pregunta concr'etamente es la siguiente, (Quien Ie ha dicho a usted

que el General Rivero conocia del la realizacion del operativo? OIJO: Yo he

sacado mi conclusion, yo personalmente.- GY como saco usted esa conclusic)n?

OIJO: POl"que todo esta escrito.- (De donde sac6 esa conclusion usted? OI~JO: De

10 que ha sucedido en Barrios Altos.- (De que parte? OIJO: De todo.- GOe los

camiones, de la infraestructura? OI~JO: De todo en si.- GO sea que usted deduce

de la manera como fue el operativo? OIJO: No es que deduzca doctor, es algo

que sucede asi, usted tendria que Vlnr, disculpeme doctor, un tiempo en el

Ejerci,o y se daria cuenta de 10 que Ie estoy diciendo, no estoy mintiendo, es la

pura verdad.- 2.Y como ha sabido usted que el jefe del SIE tambien conocio de

este operativo? OIJO: El jefe del SIE es una instancia menos que la OINTE, es

algo cierto, a transportado personal, yo he trabajado en Cl SIE en el noventa y

uno.- (,El jefe del SIE transporto personal'( OIJO: No, envio personal.- (Y el

Director General del Ejercito? OIJO: Tiene que tener conocimiento.- (Pero como

tiene usted ese conocimiento que el sabia del Grupo Colina, Ie han contado,

usted Ie ha visto iptervenir? OIJO: No es necesario verlo doctor, 10 que pasa 10
~ ,

siguiente, cuando~ se aprueba un plan'de operaciones, se reimen las ma.,ximas

autoridades que SOlJ.el Comandante General del Ejercito, el jefe del Estado Mayor~

y el Inspector Gene~1 del Ejercito, esas son las ma.,ximas' autoridades que hay

alli.- Pero testigo, usted nos ha rcferido que solo fue el jefe de ~stado Mayor

Nicolas Hermosa Rios.' Doctor, en un primer me digo eso porque usted me hace

una pregunta peru en general tienen que tener conocimiento . ~ro testigo,1

estamos hablandodel plan de operaciones del Oestacamento Colina, pero usted

.

1

nos hareferido que primero era cl Comandante General luego ha corregido que...
l'~2 era el jefe del Estado Mayor y ahora nos esta agregando que tambif:n es el
.(
l!':J ! Inspect0r del Ejercito, digame, (Sobre que fuente, de don de conoce usted eso?. '.I) {S.
:~~ \~ DIJO: No, yo Ie estoy diciendo en forma personcll, no Ie estoy diciendo fuentes.-. 41::~.gl (0 sea que es un criterio que usted se ha formado? OIJO: Pero es un criterio
: <'.{<J)

'l~) que es cierto pues doctor, es un criterio que pasa en el Ejercito.- GY en que se.r- ~
i~ I. basa usted para que conozca que el inspector tambien participd en esta
.~ I .
~;. aprobacion OIJO: En todo 10' que se ha movilizado.- (En que parte inten'iene el

-"j'
Inspector General del Ejercito. el autoriza la movilizaci6n del personal. la cntregcl

de dinero, la entrega de armas? DUO: Doctor, una vez realizado e1 trabcYo de. ,
Barrios Altos ya se prcsumia que c1 Ejercito habia_cometido esos hechos y el
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como Inspector del Ejercito debi6 tomar acci6n.- GO sea usted deduce post

operativo porque usted supone que Cl no hizo nada'? DIJO: Es que es asi pues

doctor, si se queda callado uno tiene que deducir que ha sido el.- GNo sabe usted

que el Inspector General del Ejercito hizo una investigaci6n para determinar los

au tores del caso pero antes no,de Barrios Altos'? DPO: Posterior si,

inmediatamente no, bajo presi6n de la prensa 10 hizo.- Senor Paquiyauri, tenga la

amabilidad de explicar 10 siguiente, usted Ie esta atribuyendo 0.1 Inspector

General del Ejercito que el conoci6 del operativo porque no hizo nada despues.-

Asi es doctor.- Pero testigo, Ie estoy recordando que el hizo una investigaci6n,

entonces 10.pregunta es, GEn que se basa usted para sostener que el Inspector

Generardel Ejercito conoci6 de 10.operaci6n del Destacamento Colina? DIJO: POl'

10.invt!stigaci6n posterior que hizo, no en el momento oportuno.- Testigo, aca dice

usted: "el General Rivero Lazo, el sub jefe de la DINTE, el jefe del SIE, el

Inspector General del Ejercito, el jefe del Estado Mayor y el Comandante General

del Ejercito, GD6nde 10 ubica ha Hermosa'? DIJO: Doctor Gdice Estado Mayor del

Ejercito?- Si testigo, dice Estado Mayor del Ejercito y dice Comandante Mayor

del Ejercito, GA titulo de que intervenia Hermoza en ese conocimiento, como jefe

del Estado Mayor 0 como Comandante Mayor? DIJO: Como Comandante Mayor

del Ejercito.- GEn~onces usted sostiene que el Comandante Mayor del Ejercito
..

tambien Pedroconocia . a Villanueva Valdivia?' DIJO: Tendria que tener

conocimiento de toda;s maneras.- GPero a usted Ie consta 0 usted deduce? DIJO:

Es algo q~e a mi mei~onsta.- GSobre que fuente? DPO: Sobre la fuente que un

plan de operaciones tiene que ser firmado porIa maxima instancia, del Ejercito,

como Ie digo el plan de operaciones no puede ser firm ado pues 0 ponerse en

ejecuci6n sin conqcimiento de la mc'b'l:ima autoridad.- Pero testigo,""ya ustcd a

aceptado que plaJ!.es de operaciones en las diversas ihstancias del Ejercito,

incluso en su departamento de seguridad tambien habia planes de operaciones.n

Pero doctor, este es un plan de opcraciones de maxima instancia porIa

trayectoria que hubo.- Seguidamente el seIlor abogado solicita que se Ie

ponga a la vista del testigo la directiva del Comandante General del Ejercito

de rojas veinticuatro mil ciento setenta y siete al veinticuatro mil ciento

veintinueve del tomo sesenta y uno la que hizo el Comandante General
~

Velarde,Presidettte del Comando conjunto de las Fuerzas Armadas, tome

sesenta y uno, estamos hablando de setiembre de mil novecientos noventa y

uno ya era miembro del Destacamento Colina el testigo en ese momento, ya que

usted ha conocido una serie de planes quizas tambien ha conocido cste y de una. , ,

vez pOl' favor del mismo tomo sesenta y uno, cl primer documento se encuentra a
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fojas veinticuatro mil ciento diecisiete a fojas ,'einticuatro ciento \'cintinueve, cs

la Directiva para dictar normas y disposiciones, el segundo documento se

encuentra en el mismo toino de fojas veinticuatro mil ciento treinta a veinticuatra

mil cienta cuarenta, Directi\'a cera uno - COFI para el Planeamienta de la

pacificacion en el campo militar, que elabora el Comandante General Nicolas

Hermoza Rios.- Testigo, GUsted tiene conocimiento de estas Directivas, las ha

visto, las ha leido, ha tenido referencia de ellas? DIJO: No las he visto, no he

tenido acceso a estos documentos.- Testigo, GTiene usted conacimiento si los

planes operativos que elabora el Comandante General del Ejercito, porque usted

domina, usted ha establecida que conoce perfectamente que el Comandante

General, del Ejercito aprueba todos los planes operativos en el ana de mil

novec~entos noventa y uno, tenian que responder a esta Directiva 0 podian ser

distintos a estas Directivas? DI,JO: No tengo conocimiento, ni las he leido,- <,-No

tiene conocimiento si el Comandante General del Ejercito al comienzo del ano fija

un plan de operaciones que tiene que seguir todo el Ejercito Peruano? DIJO: Si

fuera asi entonces 10 que paso con el General Arciniega se hubiese cumplido y no

se hizo.- Testigo, la pregunta es, <,-Siusted conoce que a comienzos del ano el

Comandante General del Ejercito establece una Directiva sobre la cual se tienen

que realizar todo~ los planes operativos del Ejercito? DIJO: No conozco, me
t

imagino que eso c; para los jefes de las unidades, ,no para un suboficial.-' <,-Su

experiencia quizas. Ie permita conocer si se pueden elaborar planes operativos'" . .

contrarios a estas Dr-eCtivas? DIJO: En el Ejercito en ese tiempo podia suceder

todo, de 'todo, cualquier ,cosa.- <,-Tiene usted conocimiento si hubo otras

Directivas que modificaron estas Directivas? DLIO":Con referencia a Directivas no

se nada.- Testigo, usted senala que no' conoce las directivas, pero s~ conoce los
\

planes operativos gue aprueba un Comandante General, GAsi es? DIJO: Un plan

lmicamente, no los planes, un solo plan de operaciones que se realizo en ese

tiempo Destacamento Colina.- Testigo, a varios de nosotros nos ha dicho que

todos los planes operativos eran aprobados por el Comandante General, ahora

esta reduciendo a un solo p13n del Destacamento Colina? DIJO: Yo he

especificado 10 siguiente, todo plan de operaciones tiene que ser visto por el

Comandante General del Ejercito, porque asi eS.-;,Todos los planes operati\'os

los tieneque aprQbarlos el Comandante General? DIJO: Por necesidad, asi es,

pero usted habla de un plan de operaciones interno no ]0 va ha aprobar el

Comandante General del Ejercito, va tener que ser aprobado por el Jefe de

Unidad de ese entonces.- (.Que planes de operaciones aprobaba el Comandante

General del Ejercito, que sean distintos a los plane~~e operaciones que apn~ebe
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un jefe ae zona de seguridad, de sub zona de seguridad? DIJO: Este pla~ de

operaciones del Destacamento Colina,- Usted a referido en ese caso concreto

quien 10 aprob6 fue el Jefe de Estado Mayor, usted ha corregido su respuesta;

DIJO: 1.0 que pasa es 10 siguiente, no es que me haya equivocado, 1a maxima

instancia 10 tiene que aprobar este plan obligatoriamente, asi tiene que ser.-

GQuien aprob6 e1 plan operativo para la formaci6n del "Destacamento Colina",

como dice usted el Comandante General Hermoza Rios 0 el jefe de Estado Mayor

Hermoza Rios? DIJO: En este caso 10 debe aprobar el Comandante General

Hermoza Rios con conocimiento del Jefe del Estado Mayor.- Testigo, estonces

esta variando su respuesta; DIelO: No estoy variando mi respuesta, sino que es

asi, 10 que sucedc.- Testigo, 1a Sala tiene que eva1uar porque hay variaclOn

sustarlcia1, a leer nuevamente primera dec1aracion, que sell alavoy su

textualmente "Colina necesitaba ser un destacamento para que se de inicio al

plan de operaciones de este destacamento, este plan es presentado porIa VISTA

poria DINTE para el visto bueno del Comandante General Hermoza Rios",

cuando Ie hice vel' testigo, que en el ano mil novecientos noventa y uno Hermoza

Rios no era Comandante General usted dijo fue como jefe de Estado Mayor

porque iba ser e1 otro ana Comandante General, y ahora nos dice que es Pedro

Villanueva con cqnocimiento del Jefe de Estado Mayor 0 sea 10s dos Pedro... ,

Villanueva y Hermina Rios; DIJO: Ha dcbido tener conocimiento.- GConoce usted

1a Directiva (mica 'c::l-qfuncionamiento del SIDE? DIJO: Algunas cosas.' GConoce

usted que, se estable~; ahi, quien es la autoridad que aprueba un destacamento,

1a formaci6n de un destacamento? DIelO: Peto cso no se cumple en 1p.practica, si

usted de repente hubiera estado en e1 momenta que yo he vivido entonces me

puede dar 1a razori peroahora no, usted esta utilizando Directas que no tcngo

conocimiento.- GTiene conocimiento que de acuerdo a esa Directiva quien

aprueba es e1 Comandante General y no el Jefe de Estado Mayor?- En este

estado el abogado de la parte civil Ronald Gamarra, interviene: Senor

Presidente, que se Ie muestre 1a directiva a1 testigo para que haga el

reconocimiento, para que vea en que articulo de la directiva esta 10 que pregunta

el abogado Nakasaki.- AI respecto el doctor Nakasaki, seiiala: La mencionacla

Directiva es del ano mil novecientos nm'enta y uno obra en autos, pero no tengo
. ,

la informacion respecto a qu.e fojas dc autos se encuentra, comprometiendome

para la pr6xima audiencia entre gar una copia; continuael interrogatorio:

Usted en su declaraci(:m instructiva de fecha \'cintitres de abril del dos mil tres,

senalo que quien dio la orden para disparar en la pollada de Barrios Altos, fue., " .

Magda Terrazas Arroyo 2,Es correcto? DUO: Si, me equivoque 1uego me retra<::te.-
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<'-CuandQ. se rctracto? DIJO: al rindeEs cuandoque InlclO uno una

manifestacion, luego uno posteriormente \'a rccordando y viendo las cosas tal

como son, yaqui es el 'momento de retractarme en esa version, no fue asi.-

Testigo, <,-Seretracta cn este momento?, porque en ninguna de sus declaraciones

aparece esc cambio; DIJO: No, unicamcnte en nombrarla a Magda Terrazas, creo

que me retractado antes. tendria que re\'isar.- El senor Director de Debates

interviene para precisar: Testigo, <,-Siempre dijo que era Magda Terrazas y luego

cuando cambia de version y dice Martin Rivas? DIJO: Desconozco, no recuerdo.

pero si he hecho mi rectificacion.- Retoma el interrogatorio el doctor

Nakasaki, como sigue: Usted refirio en su instructiva del veintitres de abril del

dos mil tres, que por comentarios de Chuqui Aguirre y Pino Diaz el

"Destqcamento Colina" realizaba trabajos extras para el doctor Vladimiro

Montesinos Torres <,-Es correcto? DIJO: Si, ellos me comentaron eso.- <,-En que

circunstancias Ie comentaron .eso? DIJO: Creo que fue dentro del Cuartel

General cuando estabamos conversando, me dijeron trabajos extras, no me

especificaron que cosas, fue una conversacion muy ligera.- En su declaracion

instructiva del veintitres de abril del dos mil tres en el "caso Cantuta", usted

refirio que cn el "Destacamento Colina" se inventaba planes operativos como

"loro", "camaleon", "murcielago" y "Goliat", que se inventaban porque nuncai
existieron y se ha;ian para compensar"cl dinero qU,e se les cntregaba a usfedes

por adelantado <'-~s correcto? DIJO: Eso me comentaron los antiguos para
'~, 1 '

justificar los gastos ~'Q.ehacian.- <'-Usted tambien se beneficiaba con ese dinero?
DIJO: Yo no, Martin Rivas.~ Usted en su de.claracion indagatoria brindada cn el

cuaderno de colaboracion eficaz de fccha veinte "de setiembre del dos mil uno,

usted refirio que en el mes de octubre de mil novecientos noventa y1",1no, ]'vIartin
\

Rivas secuestro al agente Pascual Douglas conocido como "Abadia",

interrogandolo y siendo ahi que este Ie entrega una tarjeta para una pollada 'a

realizarse en el jiron Huanta y que ese es origen del caso Barrios Altos <",Es

correcto? DIJO: Tengo entendido que 10 secuestraron y 10 presionaron.

amenazandole para que el de informacion.- <,-0 sea 10 capturaron a "Abadia"?

DIJO: Eso es 10 que dicen los antiguos yo no he estado prescnte.- 2.Quien Ie ha

referido eso? DIJO: Pino Diaz.- Usted en la continuacion de su declaracion de

Colaboracion Eficp.z de fecha vcintc de sctiembre del dos mil uno, ha referido

"ademas esta operacion fue de conocimicnto de jefc del SIN Vladimiro Montcsinos

e incluso del mismo ex Presidente de la Republica <'- Quien Ie refirio que el jde del

SIN Vladimiro Montcsinos como usted 10 califica, conocio de esta opcracion?

DIJO: Todas esas declaracioncs que yo tcngo poste'r~r son de los mas antig~os
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de 10 que a mi me comentan.- (,Pero que antiguo Ie coment6 esto? DIJO: Pino,

Sosa, Chuqui son los unicos que mayormente conversaban conmigo.- GPino,

Sosa, Chuqui, los dos tanto en el caso de Vladimiro Montesinos como en el caso

del Ex Presidente? DIJO: 1.,0que normalmente cuando es menos antiguo, tiene a

los mas antiguos que mas 0 menos con\'ersan con uno, no todos.- Testigo, Ie

estoy preguntando si las mismas personas que Ie dijeron que Vladimiro

1-Iontesinos conoda esta operaci6n, que nos esta diciendo que es Sosa Chuqui y

Pino, si esas mismas tres personas Ie dijeron que el ex Presidente de la Republica

tambien conoda de estos hechos; DIJO: Si en comentarios.- Senor testigo,

vayamos a cada una, Pino <,-Enque circunstancias Pino Ie refiri6 que Vladimiro

Montesinos, que el Ex Presidente de la Republica conodan de las operaciones del

"Destacamento Colina"? DIJO: Pino manifestaba que acompaiiaba normalmente

al mayor Martin Rivas al SIN y que posteriormente el mismo Martin Rivas Ie

comentaba de la conversaci6n que tenia, que ya tenian luz verde y cosas asi.-

<,-Que cosa Ie comentaba Martin Rivas a Pino? DIJO: Que tienen luz verde y

Martin Rivas contento para un trabajo posterior seguramente.- (,Luz verde de

quien, estaban en el SIN? DIJO: Del doctor, Ie estoy diciendo.- GDel doctor?

DIJO: Asi es.- <,-Ydel Presidente? DIJO: Bueno, eso 'es una deducci6n que ellos

hadan, ellos me 10.comentaban asi no yo.- Senor Testigo, haber tepitamos, usted!,. ,

esta diciendo Pino acompanaba a Martin Rivas>, ni siquiera a Palacio de

Gobierno, Pino aCQInpanaba a Martin Rivas ni siquiera at SIE, al SIN y luego~

salia contento Marti~ Rivas porque deda "luz verde del Doc", eso es 10 que usted

nos acaba de decir; DIJO: Asi es.- GYel Presidente donde entra alli? pIJO: Ese es

el comentario de Sosa.- Senor testigo, no era Pino era So sa, como es que Sosa Ie

comentaba entonces ojo que nos ha dicho que eran los mismos, ti"es hace unI .

ratito Ie he preguntado, si las mismas tres personas que fueron su fuente pa~a

Vladimiro Montesinos eran para el Presidente y usted ha dicho que si, ahora

cambia ya no es Pino sino es Sosa, GSosa es el que Ie refiere que el Presidente

conoda? DIJO: Cuando hay una conversaci6n cada uno habla una cosa

diferente.- <,-Quien Ie refiri6 a usted que el Presidente de la Republica conoda de

las operaciones del "Destacamento Colina"? DIJO: Sosa.- Senor, ya no es Pino

ahora es So sa, GEn que circunstancias? DIJO: Lo que manifest6 Sosa en ese
~

momentoes que nosotros no debemos temer miedo a nada.- GEn que momento

en la playa La Tiza, en una cevicheria? DIJO: No recuerdo el lugar donde

estabamos, 10 unico que hay en mi mente es esa conversaClOn que hemos

tenido.- GNo se acuerda cl lugar? DIJO: Asi es.- GRecuerda las circunstancias

estaban conversando, se estaban confesando, usted-es un hombre religioso de
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repente - estaban en 1a Iglesia? DIJO: Sin ofens as doctor.- (,No 10 estoy

ofendiendo? DlJO: Me esta diciendo confesando, yo no me estoy confesando.-

Tcstigo, pense gue se estaba confesando, retiro 10 dicho no se sienta usted

ofen dido, pero 2,En que lugar, en que circunstancias? DI,JO: Desconozco ellugar

pero si me han hecho ese comentario.- (,Se acuerda el comentario pero no se

acuerda e1 lugar? DlJO: Asi cs.-2,Que fue 10 que Ie comento, porque usted ha

logrado colaboracion eXIJa, usted por diezeficaz, discu1pe Ieuna que

homicidios?- En este acto el senor Director de Debates indica al abogado

que formule su pregunta y no haga ese comentario; E1 doctor Nakasaki

prosigue: 2,Que fue 10 que Ie dijo Sosa? DlJO: Lo que Ie he manifestado hacc un

momento.- Testigo, todavia no me ha manifestado me ha indicado respecto a

Pino ")' Montesinos; DIJO: Le estoy diciendo que Sosa me manifesto que no

deberiamos tener miedo que esto 10 sabe el Presidente, listo, eso es 10 que me

comento.- 2,YIe explico Sosa como conocia el, que el Presidente sabia eso? DlJO:

Yo no voy a pedir explicaciones doctor 10 unicoque Ie voya comentar 10 que me

han dicho y eso paso asi.- <,--Yasi usted 10 ha dec1arado en alguna de sus seis

dec1araciones? DlJO: Desconozco si 10 he dec1arado, pero se 10 estoy diciendo en

este momento, hay cosas que se me han ido en el momenta en mi dec1aracion.

por ejemplo las cosas que han pasado en el sotanos del SIE 10s estoy diciendot
reden, hay cosas ~que recien salen en 'su momento, de acuerdo a Ias preguntas

que me hacen.- S~nor testigo, usted ha habIado de tres pfrsonas Pino, Sosa y
"~ ~ '

Chuqui 2,Que fue 10,tliue Chuqui Ie refirio? DIJO: Chuqui en esc momento, no
recuerdo inuy bien, pero 10 que Ie estoy diciendo es 10 que recuerclo y 10 que ha

pasado.- 2,Chuqui Ie refiri6 de Vladimiro Montesirios 0 Ie refiri6 del Prcsidente de

la Republica? DlJO: No recuerdo bien de Chuqui. pero 10 que si recuerdo es de
i

estos dos senores primeros.- 2,De Chuqui no se acuerda? DlJO: No, pero en 1a

reuni6n ~stabamos los cuatro.- 2,Me dijo los tres? DlJO: Los cuatro conmigo.-

2,Los cuatro estaban reunidos juntos? DlJO: Por supuesto eso es 10 que Ie estoy

diciendo, no era en forma indi\'iclual.- SeflOr, entonces (,Era una reuni6n de los

cuatro? DIJO: Asi es.- Testigo, usted ha referido que tambien quien Ie haec

conocer de estas actuaciones del "Destacamento Colina" es el General Alberto

Arciniega 2,Sc reafirma de eso? DIJO: En que momenta Ie he dicho eso.- Senor,

de repente me h~ confunclido. 2,Le hizo alg(m comentario Alberto ,~rciniega?

DlJO: Es referente a que no ascendio, que es muy aparte.- 2,Sli (mica critica de el

era porque no habia ascendido? DIJO: Claro.- ()~:l no Ie hizo ninguna refcrencia

respecto al "Destacamento Colina" sobre a1gunas operaciones de eliminacion?

DlJO: No.- Senor testig'o, ustecl ha refcrido en la Sala y.me corregira de repent~ si
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apunte mal, que Suppo 10 increpa por su preocupacion por la muerte del niiio y

que Ie dijo " ya te vas a ir acostumbrando" <,-Sereafirma? DIJO: Si.- <,-Enalguna

de las declaraciones laha dado? DIJO: Hay cosas nuevas que salen en el

momenta de las preguntas que me hace.- Testigo, <,-Entonces esta es una de las

cosas que ha recordado hoy dia? DIJO: Si.- <,-Usted ha referido que cl

comandante General del ejercito Nicolas de Bari Hermoza Rios, me parece

haberle entendido 0 me corregira, es el autor de la orden de matar a Mariela

Barreto, Leonor la Rosa y a usted? DIJO: Es la conclusion que yo saco por los

hechos que se han suscitado, porque en el ana mil novecientos noventa y siete a

mi me someten a los sotanos del SIE.- Senor testigo, usted ha dicho que un

elemento fundamental para su Colaboracion Eficaz, es que el fiscal Richard

Saavedra advirtio esa sancion que Ie pone a usted el comandante General del

Ejercito, que usted ha calificado como unica en la historia, el Fiscal Ie pregunto

como el Com andante General del Ejercito sanciona a un agente de inteligencia

operativa y usted a marc ado que esa seria la demostracion del abuso, etcetera,

<,-Sereafirma usted en esa apreciaci6n? DIJO: Le voy a dccir porque, si habia un

destacamento en si, que eramos mas de treinta personas entre hombres y

mujeres, y la gran mayoria de ellos son felicitados,mandados al extranjero, en

mi caso porque no, se dio a si me pregunto, y soy sancionado par el Comandante
!,. ~

General del Ejercito.- Senor Testigo, pcro usted cotlcretam,ente en la mariana y

varias preguntas kJlizo el senor fiscal al respecto, usted 10,que cuestionaba era<

la falta de compet~ncia, usted decia como un Comandante General va a

sancionar a un agente 10 cual era irregular, porque usted dijo "3ue era. algo

unico, que nunca se habia visto"; DIJO': Esta hablando respecto al destacamento

de la gente que h~mos integrado.- (,Sabe usted si el Comandante 'General del
I .

Ejercito tiene competencia para sancionar a un soldado, para sancionar a un

agente de inteligencia operativa? DIJO: Si, si tiene competcncia.- <,-Sabe usted

que el reglamento de servicio interno Ie da la potestad al comandante General de

sancionar a un agente de inteligencia operativa, sabe que es un acto que esta

r~gido por una norma? DIJO: Asi es, es un caso especial el mio yo Ie voy a decir

porque, yo sali absuelto del delito de infidencia es i16gico que el comandante

General del ejercito me haya sancionado.- Senor testigo, usted no es abogado,

pero creoque conoce la diferencia entre 10 que esuna sancion disciplirlaria y un

delito militar <,-Conoce la diferencia? DIJO: Asi es.- Conc1uyendo el interrogatorio

por parte de la defensa del acusado Fujimori.~============================

En este acto el senor Director de Debates dispone un breve.::::::::::::::::::::::::::::
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DIJO: De interrogatorio mas que todo, detencion e interrogatorio a 1a n::2.-. ~.../)

'j rj' Testigo, 0 sea que era gente que pasaba pOl' ahi para hacerle un interrogatorio,f- -
11 ~~ I fuerte, como usted dice y luego iba don de correspondia.- Docto;.-, 0 sea

.J\ ,:. J normalmente 10 empleaban con gente que capturaban. los detenian

\

r

Reinicia.da la audiencia el senor Director de Debates proceda a realizar el

interrogatorio al testigo como sigue: Senor Paquiyahuri. el Tribunal en ese

animo siempre de precisar a1gunas afirmaciones suyas Ie \'a a formu1ar a1gunas

preguntas puntuaIes, una afirmacic')l1 muy fuertc que usted ha expuesto se

refiere a 10 que ocurria regu1armente en 10s sotanos del SlE, lIego a decir que alIi

se mataba personas, ctcdera, preciseme eso y sobre to do su fuente de

informacion 0 2.Usted ha sido testigo? DIJ 0: No he sido testigo presencia!, 10 que

pasa es que cuando uno va a hacer sus practicas al SIE, nctamente al SIE hay

gente antigua, y 1a misma gente antigua cuando uno conoce ese ambiente Ie

dicen "ahi ha muerto bastante gente", 1a gente misma 10 comenta, 10s mismos

agentes- del SIE 10 comentan.- <,-A1gil11nombre en particular 0 persona en

concr~to habria muerto ahi en e1 SIE, Ie han dicho de alguna persona? DIJO:

No.- 2.No 1a identidad, pero al menos 10s patrones de cada persona, pOl' ejemplo

han muerto terroristas, agentes del SIE considerados de1atores 0 traidores?

DIJO: Normalmente manifestaban que 10s interrogatorios eran fuertes dentro de

10s s6tanos del SIE, 0 sea cuando hay un interrogatorio fuerte a uno Ie hacen 1as

torturas mas feas que existen, Ie ponen corriente, tratan de ahogar en una tina

de agua.- 2.Austed Ie consta, Ie han contado 0 forma parte de su formacion como

agente de inteligt;ncia operativo? DIJO: En 1a Escuela de Inteligencia nos
!

ensenan esas cosas como tecnicas de 'interrogatorip.- Testigo, pero en el rondo

eso es torturar, 2.E,sOIe ensenan? DIJO: Si, asi es.- <,-Ya usted Ie consta 0 alguien
'.~ ~ .

Ie ha dicho puntual~€nte que en 10s s6tanos del SIE se torturaba? DIJO: Si, si

conmigo 10 han hecho,me han torturado.-, Testigo, se ha hab1ado que en 10s

s6tanos del SIE habia un horno y que ahi desaparecian y quemaban alas

personas a quienes mataban para, enticndo yo, no dejaI' huelIas, 2.Sabe usted de
i

eso, tiene a1guna, experiencia sobre e1 tema 0 no sabe nada? DIJO: No he

escuchado eso, pero si hay un incinerador de documentos.- Testigo, pero

c1andestinamente porque nada estaba escrito, que no 10s ponian a disposicion de

1a Policia porque 10 normal era que si 10 hicieran sino que 10s trabajaban primero

a traves de un interrogatorio, obtenian 10 que eUos q!:!erian y recien los poniap a
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disposici..6n policial.- (,Uste ha sido testigo 0 ha participado en aiguno de estos

procedimientos? DIJO: No he participado pero la gente antigua comenta eso y

por el intcrrogatorio que' se ha dado conmigo puedo entender que cs cierto.-

~Cuando usted dice antigilOs hay un parametro de tiempo del personal? DIJO:

Gente que tiene diez. quince 0 veinte allOS de servicio.- Testigo, si una

caracteristica de los agentes de inteligencia es el secreto. al prudencia, ~Como es

que Ie dedan eso siendo usted un no\'ato? DIJO: Eso es algo normal dentro del

SIE porque 10 malo de los antiguos es que se jactan de los trabajos que han

hecho, de los interrogatorios que se hacen. como se hacen. 0 sea nos ensenan.-

Testigo, eso da miedo, como es que los hombres de experiencia van a estar

diciendo. libremente 10 que han hecho, eso pondria en serio riesgo al Ejercito 0 a

cualq1J.ier instituci6n DIJO: Pero asi es, yo 10 he vivido y como Ie digo 10 que

sucedio en Barrios Altos y cuando me incorporo a La Tiza y soy uno de los que

me acerco al senor Sup po y Ie increpa de porque se hacian esas cosas, el me dijo

que con el tiempo me iba a acostumbrar como si fuera 'algo normal.- Testigo,

respecto a su incorporacion a Colina, par 10 que hizo este grupo desde el primer

momenta uno va a deducir segun su linea de informacion que su objetivo era

eliminar personas y es evidente tambien que este hecho implicaba cuidar mucho

a los agentes que. iban a integrar ese operativo, no podia sercualquiera sino
!

gente con determi'hadas caracteristicas para evitar, fugas y que esto aborte en

cualquier moment.o DIJO: Asi
'~, 1

usted directamente, :~rque 10

usted era' un tipo reservado,

es.- ~A usted como 10 lla~aron, que paso con

llamaron, conoda usted a alguien 0 creian que

duro? DIJo.: Como 10 dije en la manana, no

contaban nada de esas cualidades, no han evaluado ala gente menos antigua 10

que trataron de hacer es incrementar la gente que necesitabatn para el
\

funcionamiento del destacamento.- Testigo, pero en el caso suyo, si Ie contaron,

~Que caracteristica fue determinante para su incorporacian a Colina, sus buenas

notas, su caracter, algUn antiguo Ie comenta eso? DIJO: Meneses Montes de Oca

era en ese momento administrativo del SIE uno, yo estaba trabajando con

Alvarado Salinas, Meneses pasaba por una de las oficinas y pregunto si alguien

queria trabajar en una fabrica en Huacho, cuando hay un trabajo asi el que

menos se inscribe porque es un dinero adicional que uno ga,na aparte del sueldo

normal y yo me iI1scribi, twicamente asi.- GQuc pasaba en Huacho? DUO: Pero

nunca fui a Huacho, 0 sea la'relacion que pedian era para intorporarse al taller

de mantenimiento y Meneses Montes de Oca fue el que avis6 y el tambien integro

el grupo Colina.- Tcstigo, 0 sea usted entro a Colina por una pregunta abierta

que hizo Meneses y usted acepto DIJO: Si, no me eypluaron.- GMeneses era, un
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antiguo?-.DIJO: Por tres a1"lOs mas 0 menos.- c'.y quien 10 convoco a Meneses. sabe

usted? DIJO: No doctor.- Testigo. en segundo lugar, insisto siempre en esta

pregunta porque; me par'ece central. 10s po1icias que han declarado respecto a

Barrios Altos ~' que estaban en t'sta comandancia de inteligencia. siempre han

mencionado 1a existencia de liegaporta tropasun camlOn que casl

coincidentemente con estas camionetas y se fue 1uego que estas camionetas

salieron raudamente 1uego de 10 que acontecia, GUsted sabe que habia un

carnian porta tropas ahi? DIJO: No, no he visto.- GY sus co1cgas en algun

momenta Ie comentaron e1 camion porta tropas? DIJO: No,- (,Pero Ie comentaron

si habia una coordinacian con 1a Policia para que esta se haga de la vista gorda?

DIJO: Lo que dije fue que yo estaba en 1a plaza Halia con Rosa Rios cump1iendo

una f1J.nci6n de contencion y en e1 momenta que se estacionan 1as Cherokee, 1a

roja y 1a b1anca con sus circulinas en 1a parte de arriba para aparentar ser de 1a

Po1icia, antes de eso habia un efectivo po1icia1 cuidando en 1a esquina de Huanta

y Huallaga, me parece y desapareci6 por arte de magia, eso si me consta.- GPero

no Ie han dicho mas respecto a eso? DIJO: No doctor pero eso yo 10 he visto.-

Testigo, como tercera linea acerca de sus calificaciones y segiln usted 1a

permanente hostilizaci6n que recibia de 10s mandos 1uego de haber sid6

expu1sado, sacado. del "Grupo Colina", y a1go del tema de 1as calificaciones que
l .

quiero que me ac1are porque 10 veo con'tradictorio, confusopor 10 menos, a fines

del aiio mil noveci~ntos noventa V uno en 1a calificaci6n usted fue bien va10rado-~ "

por Martin Rivas Yt=aceptado por Rodriguez Zaba1beascoa" e1 ano siguiente

GDonde labor6? DIJO: En el Bata1l6n de Operaciones y Protecci6n ,del Ejercito-

BOPE, trabaje todo el ano.- 2.Y ahi fue' \'alorado bien por su superior? DIJO: Si,

por recomendaci6n del mismo general.- Testigo, hasta ahi no hubo h~sti1izacion;
1

DIJO: No.- (,Cuando empez6 1a hostilizaci6n? DIJO: A partir del aiio mil

novecientos noventa y tres se podria decir. - 2.Que determina que la hosti1izaci6n

empezara en el a1"l0mil novecientos noventa y tres y no en e1 aiio mil novecientos

noventa.y dos, cuando e1 hecho era mas inmediato? DIJO: De repente porque 10

q~e yo trabajaba con un general.- GYeso que tiene que ver, explique, porque uno

no conoce e1 tramite? DIJO: Normalmente cuando uno esta a1lado de un general

es, y si trabaja de seguridad personal es muy dificil que un agente se acerque a e1

0 trate de danarlo, es muy difici1, porque el general siempre com6 se dice

vu1garmente "saca cara": en e'l ai1O mil novecientos no\'enta ytres ya cmpiezan a

seguirme, en ese ano ya no trabajaba con Arciniega, ya estaba con el coronel

Bernuy sino recuerdo bien, que era jefe del BOPE en ese entonces.- Senor

testigo, usted 1a hostilizaci6n ,no .se dio porque trabajabaexplica que
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concretamente con el general Arciniega que se asilo; DIJO: No Ie entiendo

doctor.- Usted dice no me tocaron el ano anterior porque trabajaba con un

general, al aflO siguiente que .va no trabajaba con un general ya empieza la co sa

dura contra usted; DIJO: Asi es, 101co sa dura contra mi.- 2-Siempre tenia malas

calificaciones, 10 calificaban mal sus jefes? DIJO: 0 sea en el aspecto de

calificaciones por ejemplo el general Arciniega me califico muy bien, aca tengo mi

calificacion, porque, porque el capiUm jefe de mi grupo en si, Ie preguntaba 011

general si yo habia trabajado bien.- Ya usted ha dicho que Arciniega 10 calificaba

bien .'I por 10 que usted refiere Arciniega Ie tenia consideracion por su actividad;

2-Usted Ie comento a Arciniega 10 que habia ocurrido con el "Destacamento

Colina" 6 nunca Ie dijo nada? DIJO: No, nunc a Ie comente eso.- Despues con sus

otros j'efes ya vino la hostilizacion, 2-Se expresaba en continuas sanciones? DIJO:

No, 10 que pasa es que en el ano mil novecientos noventa .'I tres yo me encontraba

trabajando en el BOPE .'I elcol-one! Oscar Bernuy Alarcon ve por conveniente

cambiarme a la Comandancia General del Ejercito, yo ya e'staba listo para que el

me lleve personalmente al Comandante General del Ejercito, en ese entonces

Hermoza Rios, el Comandante General del Ejercito no quiso recibirme .'I el

coronel me hace un comentario, me dice "Paquiyauri yo no entiendo, el general

no te quiere ni ver;.- 2-Aque general se refiere? DIJO: A Hermoza Rios, porque yo"

estaba designado para darle seguridad a el, el Ie manifesto al coronel que no

queria recibirme po.r~los antecedentes que yo tenia.- 2-Que. antecedentes tenia?

DIJO: EI unico anteolaente era que habia trabajado en el "Destacamento Colina",

no habia otro.- 2-Asi Ie dice "no te quiere recibir por los antecedentes, que tienes"?

DIJO: Si.- 2-Le explico este coronel, me ha dicho que 10s antecedentes tuyos se

refieren a 10 que ipaso? DIJO: No, no Ie comento nada de eso.-"2-Usted no

intervino en el "caso La Cantuta"? DIJO: No, pero hice llegar un a1cance nada

mas.- Testigo, si me llama la atencicm que ha sido condenado por el "caso La

Cantuta"; DIJO: Si hice llegar un a1cance.- Senor, 10 que tenemos informacion es

que 1a condena por "La Cantuta", cs por. todas las muertcs, como si usted

hubiese estado presente en ese operati\'o, 2-Usted acepto eso? DIJO: Cuando a mi

me ratifican en Sala, 10 que lee el fiscal es 101acusacion en si formal, por 10 que es

Barrios Altos, La Cantuta, Pedro Yauri .'I todo 10 demas, yo reconozco que si, pero

yo tengo un a1cance unicamente de "La Cantuta", 0 sea antes que yo m~ fuera yo

recuerdo que Tena Jacinto traia informes de "La Cantuta", porque el estaba a11a.-

Testigo, usted ya acepto, porque usted consideraba que al haber omitic1o

informacion, etcetera; en el "caso La Cantuta", 2-Que se llego a enterar, que

sucedio en "La Cantuta", cual fue su fuente, que persona Ie dijo? DIJO: Bueno, a
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mi 10 que me canto Chuqui Aguirre que hicieron un operativo en "La Cantuta", es

e1 unico que me ha contado, a Sosa ya no 10 he vista mas, Chuqui me dijo que a

raiz de los informes que present6 Tena Jacinto, porque Cl estaba estudiando en

1a universidad "La Cantuta", a raiz de eso se realiz6 un operativo.- 2.Le dijo

Chuqui que ese operativo era directamente a secuestrar y matar? D1JO: No nada

de eso, 0 sea a grandes rasgos nom~1.s.- GQlH~Ie dijo, 10 que quiero saber si habia

un objetivo preciso, deflnido de matar? DUO: 0 sea 10 que me comenta Chuqui

que fue a raiz de 10 que sucedio en Tarata, que se trato de identiflcar alas

personas responsab1es y como Tena estudiaba en "La Cantuta", tuvo acceso de

que personas mas 0 menos habian sido y Cl presento un operativo, a raiz de eso

se realizo e1 operativo.- 2.0 sea su fuente de informaci6n fue Chuqui? DUO: Si

nadie.mas:- 2.Usted en su co1aboracion eficaz aport6 a1go sobre "La Cantuta" 0

salvo ese dicho? D1JO: Del informe de Tena Jacinto que 10 present6, que

presentaba informes de cuando 'estudiaba en "La Cantuta", el presentaba si; pero

netamente hab1ar de "La Cantuta" no, porque no tenia c'onocimiento.- Testigo,

sabre 10s informes de resultado, usted ha dicho en 1a seSlOn diurna que en 1a
elaboracion de informes tad osestos contribuian, decir todos dabanes

informacion para que e1 Parte sea preciso, adecuado; como que habia una cierta

reuni6n de trabaj~ y un poco que cada uno aportaba informaci6n para que se
~ ,

construya un docB.mento mas s61ido, m~ls exacto 0 mas comp1eto, 2.Es asi 0 no?

DUO: No, 10 que Yi)~1f1eexplicaba era 10 siguiente, cuando haciamos vigi1ancia al

"abogado Crespo" ,~br ejemp10, estamos en jiron Lampa y Chuqui nos

mencionaba un lugar a cada uno, par ejemplo a mi tal sitio, a la sen~rita tal sitio,

a Coral otro sitio y al final de to do cada uno aportabamos de 10 que habiamos

visto.- Senor, peroi quiero saber en el "caso Barrios Altos", si ese pr~cedimiento

de un aporte de informacion para que el Parte fuera mascomp1eto se dio; DUO:

Ah, informe escrito no se dio.- Senor testigo, usted dice en el caso de "Crespo" en

la vigi1ancia, 1uego todos decian 10 que habian hecho y se hacia el Parte,

pregunto 2.Para Barrios Altos ese procedimiento para 1a elaboraci6n del 1nforme

d.e Resu1tado, ocurrio ese debate? DUO: No ocurrio.- 2.Ypor que esa diferencia?

DUO: Eso fue de un momenta a otro, ahi no se hizo ningilll. tipo de vigi1ancia, de

seguimiento, de reconocimiento que se puede decir asi, porque cada vigi1ancia

siempre era objeto de un informe del jefe de equipo.- Testigo, hab1ando de

vigi1ancia, 2.Cuanto tiempo usted estuvo en e1 "Destacamerito Colina"? D1JO:

Hasta fin de ano, antes de diciembre porque me mandaron a1 S1E, en e1

"Destacamento Colina" estuve tres 0 cuatro meses.- Senor, en esos tres 0 cuatro

meses, primero intervino en Barrios Altos: DUO.: Primero se hacian vigilancias.-
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',,). Continua con el interrogatorio el Vocal Supremo Prado Saldarriaga al testigo
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Testigo, .sabemos de que hay el operativo de Barrios Altos, (,Que otro tipo de

actividad de inteligencia operati,'a hizo usted? DIJO: Es 10 unico.- 2-Vigilancias a

quien? DIJO: A los "abogados clemocraticos", a Cartagena. a Crespo y a Yehude

Simons los unicos que hemos hecho vigilancia a los que he mencionado.- 2,Le

han comentado sus companeros antiguos que ,'igilaban a otras personas

tambien, otros grupos del mismo "Grupo Colina"? DIJO: Es que cada grupo era

especificado para cierto objetivo.- Senor testigo, por eso Ie pregunto; DIJO: Si,

pero en esa parte no 10 comentaban elIos, en mi grupo interno si.- Testigo, un

dato esencial que usted ha dado, 10 mas fuerte es la informacion de Martin Rivas

que habria el afirmado en esa reunion donde celebraban su cumplearlos de quien

habia dado esa orden 0 como se habia producido.- Doctor, Lo que yo manifeste

es que el Presidente de la Republica Alberto Fujimori, se encontraba

desconcertado 0 indignado por la muerte del nino.- 2-Quien Ie dijo esto? DIJO:

Martin Rivas 10 dijo en publico.- Testigo ahora bien, pero si el hecho habia

ocurrido inmediatamente usted noto, usted dice que es un ambiente pequeno,

que Martin Rivas, hizo una lIamada telefonica, recibio una lIamada telefonica,

2,Algo que podria dar1e mas consistencia a 10 que dijo Rivas? DIJO: No, es que de

repente en el trayecto que ellos han estado ahi, no he visto.- Testigo, pero usted

dice que Rivas, hizo men cion al ma1estar del acusado por la muerte del nino, es!,. ,

10 que el dijo y ~lgunos de los antiguos tambietl dijerqn esto, a alguien Ie

constaba, 2-Ratifi<;Q~ Zabalbeascoa, Pichilingue 0 solarnente Rivas? DIJO:

Solamente el Mayor .~artin Rivas.- 2,Ese es el dicho de Martin Rivas? DIJO: Asi

es,- Testigo, usted dice quelas mujeres, las .agentes de inteligencia mujeres, que

participaban y que integraban este operativo, 2,Cuales fueron las mujeres que

participaron de uno u otro modo en este operativo de Barrios Altos?..
I

DIJO:

Rosa Rios, ella estuvo conmigo, Vargas Terrazas.- 2-Terrazas donde estaba, en

que parte del operativo de inteligencia estaba, add ante atras, con ustedes? DIJO:

Como Ie digo a nosotros los menos antiguos, hasta donde yo se, nos han enviado

a inmediaciones de la quinta en si.- 2,Y quienes eran las que 1I0raban y

e?Cpresaban su malestar, por 10 que sucedio? DIJO: Terrazas se puso a llorar.-

2,Ella nada mas? DIJO: Si, y otros se sentian tristes. no festejaban como los mas

antiguos, que tomaban y se servian, no celebraban de esa.reuni6n.- GUsted 110

vio hablar por telefono 0 recibir una llamada telef6nica a Rivas? bIJO: No
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que Hermoza Rios, sea desde su posicion, como jefe del Estado Mayor y luego

como Comandante General del Ejercito (fuvo conexion con las autorizaciones y

operatividad de Colina es correcto? DIJO: Si, tenia conocimicnto pero de la

operatividad no, tenia conocimiento si.- Por eso usted ubica a Hermoza Rios,

fundamentalmente como un ente cercano, a este proceso de configuracion del

grupo Colina .Yde sus acti\'idades, en esos dos momentos como se ha reseii.ado

aqui no, se Ie ha explicado que en el aflO de mil novecientos noventa y uno tenia

una posicion, en el ai'1.o noventa y dos tenia otra, usted senala, bien en otro

aspecto, se ha mencionado tam bien , estas directivas 0 documentos, oficiales que

daban politicas, pautas a seguir en to do caso 2.Usted a mencionado que la

desconocia porque? DIJO: Porque no era de mi competencia, normalmente las

directtvas las cosas asi, las manejan los oficiales, no el personal subalterno.-

Nunca habia una proyeccion hacia abajo podriamos llamarlo del significado de

esos documentos de 10 que dice 'postulaba 2.Nunca se informaba de eso? DIJO: 0

sea de las directivas de cosas asi.- Asi es senor testigo.- DIJO: Hay directivas que

se informan.- No aca Ie mencionaron a dos en concreto, 2.Nunca Ie informaron a

usted de cllo? DIJO: No nunca, es que hay una cosa que quiero aclarar, cuando

estuve trabajando en el SIE, de repente la directivaeradiferente, igual cuando

trabajas en prot~fcion cs netamentc 10 que es proteccion, es diferente, es

netamente busqu;da de informacion.-' Tcstigo, 2.l\th inkres unicamente era de

precisar, si usted'Rq tuvo informacion sobre estos documentos que se emiten

desde agosto me paA~e desdc el no\"cnta y uno hacia delante? DIJO: No, tenia

conocimiento de esos docuri1entos.- Sus conipafieros a losque usteg ha llamado

los antiguos, los nuevos, dentro de la integracion de Colina GLe comentaban

sobre estas directiyas en alg~m momento? DIJO: No nadie comentaba acerca de

la directiva.- GNo .rabia instruccion sobre ellas? DIJO: No habia nada de es.o

doctor.- Por ultimo ha mencionado que en un momenta inicial de su actiddad

antes de Barrios Altos, dice usted se rec-uizaban vigilancias. si que se hicieran a

mencionado Cartagena, Crespo, Simons, GEsas vigilancias eran netamente

informativas 0 estaban conectados con otros tipos de objetivo? DIJO: No todas

esas vigilancias estaban autorizadas, 0 sea Martin Rivas ordenaba que se

hicieran esas \"igilancias, normalmente se hacc para \'cr la actividad que rcaliza.
. ~

que es 10 que haee, como Ie digo en un primer momento e1 objetivo era vcr. 0 sea

constatar a los mandos militarcs de senclero. a los "abogados democratieos" 0

una situacion asi.- Senor. yo Ie prcgunto porquc lucgo. ya son varios testimonios

que aqui 10 han relatado, estas personas son objeto de acciones direct as 0 de

intentos de agresion directa.- Doctor, posteriormenre. de repente.- Testigo, por
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eso Ie pr.egunto, 10 que queremos ubicarnos es si estas vigi1ancias en realidad

eran parte de 1a busqueda de oportunidad para atentados, (.Es asP D1JO: Se

puede decir que si. - Con 10 que conc1uyo.=====~=========================

En este estado el senor Vocal Supremo, Hugo Principe Trujillo formula sus

preguntas: (.Hasta cuando usted pertenecio a1 "Destacamento Colina"'? DIJO:

Hasta 1a primera scmana de diciembre aproximadamente 0 1a segunda semana

de diciembre del ano mil no\-ecientos noventa y uno.- (.Sabe usted cuando

ocurren 10s hechos de "La Cantuta"? DIJO: En junio 0 julio de mil novecientos

noventa y dos tengo entendido.- Testigo, si esto es asi, (.Por que usted acepto en

1a Colaboracion Eficaz la responsabi1idad pOl' estos hechos? DIJO: Bueno, yo

mas qu~ to do acepte 1a responsabilidad porque en e1 ano mil novecientos noventa

y uno. ya se presentaron 10s informes sobre "La Cantuta", 10 presentaba Tena

Jacinto y yo me sentia responsable de a1guna manera u otra.- (.Que tipo de

responsabilidad, e1 hecho de no haber denunciado? DIJO: En su momenta si.- (.A

pedido de quien 0 de que persona usted se acogi6 a 1a: Co1aboracion Eficaz?

DIJO: En forma personal.- (.Nadie Ie pidio, nadie Ie solicito? DIJO: Yo me acerque

persona1mente donde e1 doctor Saavedra.- (.Usted puede aclararnos 1a diferencia

que hay entre contencion, seguridad y golpe, porque usted refiere haber

participado en calidad de "contenci6n" en 1a plaza Ita1ia, 10s otros testigos que
!

han venido sostiellen que 10s del "grupo de contencion" lIevaban armas, 1isted

dice que no lIevaban armas, Ie explico, es mas dicen "se lIev:a armas porque si el
'., ~

enemigo empieza a djsparar, tenemos que disparar, para eso somos contenci6n"?

DIJO: Le explico, en el "caso de Barrios Altos" no se hizo nada de eso, todos 10s
, ,

que estabamos de "seguridad" y "contencion'" no lIevamos ningun tipo de

armamento, estabamos alrededor de donde iba a pasar e1 suceso en S1. ni un tipo
!

de armamento.- Senor, sin embargo 10s testigos que han venido han afirmado

que si; DIJO: Ellos manifiestan de repente en e1 trabajo 10 que es "La Cantuta",

que es un lugar donde hay aglomeracion de alumnos que posiblemente sean

senderistas, posib1emente, pero en 10 que es "Barrios Altos" no.- Testigo, a una

p~egunta del senor fiscal usted afirmo que no habia firmado su baja ficticia,

respecto a esto, (.Recibio algun reclamo pOl' parte del jefe del destacamento?

DIJO: Me querian obligar a firmar, pcro yo Ie explique que no podia firmar

porque como yo tenia mi segundo ano de sub oficial, egresado de una dcucIa, es

algo ilogico que yo firmara ur-ia solicitud de baja, porque si yo firmaba eso alas

finales de rcpente el Ejercito me tenia que cobraI' 0 enjuiciar a mi, para yo pagar

a1 Ejercito, yo firmo un contrato pOl' siete anos a partir del sctimo ai'1o recien

estoy en condiciones de pedir mi baja antes no, eSQ. es 10 que pasa.- Testigo,
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usted ha. afirmado que en el "Destacamento Colina" se daba cuenta a la DINTE.

ac1arenos, ~Usted vio, Ie consta que el mayor Martin Rivas hacia las notas 0 daba

cuenta; como se entero usted de eso? DIJO: Lo que pasa es que cuando suceden

los hechos de "Barrios Altos". uno se haee muchas preguntas, en mi caso

especifico yo me hago muchas preguntas. pero anterior a eso, 10 que se hacia las

vigilancias por ejemplo a "Cartagena", a "Crespo". el mismo jefe de equipo que es

Chuqui manifestaba que Martin Rivas tenia que centralizar los informes para

llevarlo a la DINTE, a la Direccion para entregarle personalmente al general

Rivero Lazo, porque es asi.- (,Con posterioridad a la fecha en que dejo el

destacamento colina, usted siguio viendose con los miembros del grupo colina?

DIJO: Si porque yo iba a la comandancia general del Ejercito para hacerse

prestamos, para algun gestion administrativa, siempre ibamos al Cuartel

general.- ~y usted aprovechaba de esas circunstancias para obtener algunos

datos? DIJO: Asi es.- ~y cual' era su interes en saber esos datos? DIJO: Mi

interes era por mas que to do por 10 que si todo esto estaba: reglamentado 0 no, si

estaba documentado 0 no, si era algo c1andcstino 0 no, yo tenia que estar

preparado para 10 que posteriormente pudiera venir para mi.- c'.Usted tiene algun

tipio de resentimiento con relaci6n al destacamento colina, cn relacion a los

hechos? DIJO. Np, ningun tipo de resentimiento doctor y no tengo porque
!. .

tenerlo.- Pero testfgo, sin embargo cuarido usted haee referencia a determinados

hechos hace refer~1J~ia a fuentes que no son precisas, ~Po<;lria explicarnos eso?. <

DIJO: ~En que aspe,tto doctor?- Testigo, por ejemplo en algunas preguntas del

abogado defensor, usted dijo que su fuente. era Suppo, Chuqui y que luego no

supo explicar, precisenos eso.- Doctor 10 que pasa es que ellos frecuentaban el

Cuartel general y la debilidad de ellos es cuando toman y empiezan 3 contar sus
i

cosas porque yo ta,mbien les contaba por que me habian botado, yo queria saber

por que. me habian botado.- c'.Y se enter6? DIJO: Porque estaba haciendo

averiguaciones dentro del grupo, porque era muy pregunton, como se dice por

"sapo".- Testigo usted hizo referencia a un hecho sucedido cn Chorrillos, (.Podria

~arranos es hecho? DIJO: En Chorrillos hay un centro de esparcimiento para

tecnicos y sub oficiales que esta entre 1a escuela militar de chorrillos y la escuela

tecnica del ejercito y ahi acudiamos a jugar fulbito y a baflarnos en 1a piscina.-

Testigo, al margen de La cantuta. c'.usted ha participado en algun otro atentado?

DIJO: No, en ninguno.- Testigo. cuando usted se somete a la colaboracion eficaz.

~Estaba asesorado por su abogado? DIJO: Por el abogado de oficio mas que todo

y una vez por un abogado que de acuerdo a mis posibilidades.- c'.Ese abogado Ie

hizo saber que usted 'estaba asumiendo responsabiLidades de hechos oyen, no
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habia cometido? DIJO: No doctor, es mas, yo tenia una bogado que lounico que

hizo fue sacal'me dinero, pm-que de repente si me hubieran asesorado como es mi

situaci6n hubiera sido otra.- 2.Entonces uste solo particip6 en el caso de Barrios

Altos? DIJO. Si.- Con 10 qne concluy6.======~============================

Seguidamenteel senor Director de debates agradece la presencia del testigo

y Ie invita a retirarse, manifestando que para este viernes ocho de febrero van a

sel' citados los senores Hinojosa SapIa y Ortiz Mantas, ambos ofrecidos par la

defensa, y ademas el acusado manifiesta no tener comentario algunos respecto a

s en la presente sesi6n.===========================

Debates dispone la suspension de la

de febrero de dos mil ocho a horas

que concluye. Doy fe.=====================
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